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экономполитика | За три месяца до окончания 
действия амнистии капиталов власти пытаются 
повысить ее привлекательность —2

новости | Эпидемия ВИЧ в 20 регионах России  
достигла высшей стадии: инфекция распрос
траняется вне зависимости от групп риска —4

Крым городов 
русских
Субсидии полетов  
на полуостров  
расширяют географию

Как стало известно ”Ъ“, в 2016 го
ду Минтранс может расширить 
с 43 до 57 число городов, внесен
ных в программу субсидирования 
полетов в Крым, а срок ее дейст
вия должен увеличиться на два 
месяца — с мая по ноябрь вклю
чительно. В большинстве случа
ев размер субсидий в пересчете 
на пассажира останется на уров
не 2015 года, но льготы получат 
только социально незащищенные 
категории. Крупные перевозчики 
подтверждают интерес к участию 
в программе, но в небольших ави
акомпаниях говорят о юридиче
ских рисках полетов в Крым.

”
Ъ“ выяснил детали планов Мин-

транса по субсидированию полетов 
в Крым в 2016 году. Программа доти-
рования перевозок из российских 
городов в Симферополь действует 
с 2014 года. Как рассказали источни-
ки, знакомые с ситуацией, в 2016 го-
ду количество городов, включенных 
в программу, увеличится с 43 до 57. 
Дополнительно включены Анапа, 
Брянск, Бугульма, Владикавказ, Вол-
гоград, Ижевск, Кострома, Махачка-
ла, Нальчик, Пенза, Саратов, Чере-
повец, Чита и Ярославль. По трем на-
правлениям — из Белгорода, Ниж-
него Новгорода и Самары — будет 
увеличена предельная величина та-
рифа: с 2,5 тыс. руб. до 3,4 тыс. руб., 
а размер субсидии на пассажира 
в одном направлении вырастет на 
700 руб. Минимальный размер суб-
сидии предлагается в 1850 руб. из 
Анапы, максимальный в 12,5 тыс. 
руб.— из Магадана. В Минтрансе 

”
Ъ“ 

подтвердили расширение списка го-
родов, подпадающих под программу.

При этом, как сообщал 
”
Ъ“ 2 мар-

та, изменение должно коснуться 
и категорий льготников: в 2016 году 
субсидии распространятся на моло-
дежь до 23 лет, женщин старше 55 лет 
и мужчин старше 60 лет, инвалидов 
I группы и их сопровождающих, ин-
валидов детства II или III группы.
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Большой банк следит за тобой
Росфинмониторинг и ЦБ готовят новые механизмы борьбы с финансированием терроризма

”Ъ“ стало известно, как 
российский финансовый 
сектор будет реагировать 
на повышение террори
стической угрозы. Влас
ти выработали критерии 
операций, имеющих при
знаки финансирования 
терроризма, которые бу
дут подвергаться жестко
му контролю. Ключевые 
факторы риска: личность 
клиента, территория про
ведения операций и их 
 содержание. На первом, 
экспериментальном этапе 
подозрительным клиен
там грозит лишь повышен
ное внимание со  стороны 
компетентных органов, 
в дальнейшем велики ри
ски блокировки средств.

О том, что при ЦБ создана 
экспериментальная группа 
из крупнейших российских 
банков, на которых будет от-
рабатываться механизм борь-
бы с финансированием терро-
ризма, 

”
Ъ“ рассказали источ-

ники, знакомые с ситуацией. 
Этот механизм согласован Рос-
финмониторингом и ЦБ по-
сле нескольких обсуждений 
с бизнес-сообществом. Дис-
куссии начались по итогам 
нескольких экстренных сове-
щаний FATF (Группа разработ-
ки финансовых мер борьбы 
с отмыванием денег) в связи 
с обострением террористиче-
ских угроз, в том числе после 
взрыва российского самоле-
та над Синайским полуостро-
вом и терактов в Париже. Фин-
разведкам стран—участниц 
FATF было поручено вырабо-
тать меры по выявлению опе-
раций по финансированию 
терроризма. Ключевой мо-
мент — признаки таких опе-

раций. Первым из критери-
ев была названа анонимность 
платежей (см. 

”
Ъ“ 15 февраля). 

Теперь добавилась матрица 
новых критериев по автори-
зованным клиентам.

Представители банков 
и стороны, вовлеченные 
в подготовку антитеррори-
стической методики, от офи-
циальных комментариев от-
казались, сославшись на до-
говоренности с Росфинмо-
ниторингом. В ЦБ также не 

стали обсуждать ход экспе-
римента, сообщив, что «веду-
щая роль в процессе монито-
ринга операций, связанных 
с рисками финансирования 
терроризма, принадлежит 
Росфинмониторингу».

По данным 
”

Ъ“, новых 
признаков три. «Подозрение 
должна вызывать операция, 
отвечающая одновременно 
ряду признаков»,— говорит 
источник, близкий к Росфин-
мониторингу. Во-первых, это 
характеристика самой опера-
ции, например назначение 
платежа. В частности, подо-
зрение может вызывать при-
обретение товаров для актив-
ного отдыха, лекарств и т. д. 

«Лица, которые проводят по-
добные операции, с большой 
долей вероятности приобре-
тают экипировку, чтобы при-
нять участие в боевых дейст-
виях,— поясняет он.— В слу-
чае ранения им понадобится 
лечение, и с учетом того, что 
обратиться в госпиталь они 
не могут, им приходится при-
обретать лекарства». Второй 
критерий — характеристика 
самого клиента, например, 
его поведенческие и соци-
альные признаки, в частно-
сти круг общения. Третий — 
проведение операций на тер-
риториях с повышенной тер-
рористической активностью. 
Вопросы, кто будет состав-

лять перечни таких террито-
рий для банкиров и как ин-
формировать последних, по-
ка открыты, указывает источ-
ник 

”
Ъ“. Подозрительной опе-

рация считается только по со-
вокупности всех трех при-
знаков. Цель — выявить бое-
виков, радикальные и вербо-
вочные центры, а также ор-
ганизации, оказывающие со-
действие террористам.

Для клиентов банков, чьи 
действия подпадают под со-
вокупность указанных при-
знаков, последствием на эта-
пе эксперимента будет лишь 
повышенное внимание ком-
петентных органов. «Поря-
док действий банка стандарт-

ный,— поясняет один из со-
беседников 

”
Ъ“.— Он должен 

уведомить Росфинмонито-
ринг, который сверит посту-
пившую информацию с соб-
ственными базами, запросит 
правоохранительные органы, 
а затем передаст данные в ФСБ 
и Следственный комитет».

В будущем финансовые 
организации могут непо-
средственно принимать ме-
ры воздействия в отноше-
нии подозрительных клиен-
тов. Что и как делать, решат 
сами банки. «С одной сторо-
ны, брать на себя лишнюю 
нагрузку по анализу деятель-
ности клиента банкиры не 
заинтересованы,— говорит 
собеседник 

”
Ъ“ в банке топ-

50.— С другой — право отка-
зывать в проведении сомни-
тельной операции или вовсе 
расторгать с ним договор по-
сле двух таких отказов у бан-
ков есть по «антиотмывочно-
му» законодательству, если 
возникают подозрения, что 
операция может вести к от-
мыванию или финансиро-
ванию терроризма». В подоб-
ной ситуации «особо рьяные» 
участники рынка вполне мо-
гут во избежание потенци-
альных претензий со сторо-
ны ЦБ просто блокировать 
такие операции, что может 
затронуть и добросовестных 
клиентов, опасается один из 
банкиров. Как именно будет 
работать система, станет по-
нятно после выхода офици-
альных рекомендаций ЦБ 
банкам по итогам экспери-
мента. В их отсутствие руко-
водствоваться жестким сце-
нарием по собственной воле 
банкиры едва ли станут.

Ольга Шестопал

Финансовые опера
ции потенциальных 
 террористов будут 
 отслеживать по трем 
критериям

Индия не может  
без «Ясеня»
Москва и Дели обсуждают аренду второй АПЛ

Вчера министр обороны РФ Сергей 
 Шойгу по телефону обсудил с главой 
 Минобороны Индии Манохаром Парри
каром вопросы военнотехнического со
трудничества. Сторонам предстоит ре
шить вопрос о передаче в лизинг военно
морским силам (ВМФ) Индии атомной 
подводной лодки (АПЛ). По  информации 

”Ъ“, ситуация осложняется разными 
подходами: в Дели хотят арендовать 
 новейшую многоцелевую субмарину 
проекта 885 «Ясень», но у ВМФ РФ на нее 
свои планы, и передавать ее никто не со
бирается. В качестве  компромиссного 
варианта рассматривается передача 
 Индии подлодки проекта 971 «Акула».

О телефонном разговоре двух министров 

”
Ъ“ сообщили в пресс-службе Минобороны 

РФ, уточнив, что в ходе беседы были подня-
ты «актуальные вопросы военного и воен-
но-технического сотрудничества, представ-
ляющие взаимный интерес». «Стороны да-
ли положительную оценку уровню взаимо-
действия и наметили направления его раз-
вития»,— добавили в Минобороны.

Как рассказали 
”
Ъ“ источники в сфере 

военно-технического сотрудничества, глав-
ный вопрос обсуждения касается аренды 

Индией у России атомной субмарины сро-
ком на десять лет. По их словам, он подни-
мался в середине декабря 2015 года, во вре-
мя визита премьера Индии Нарендры Мо-
ди в Москву «на самом высшем уровне», но 
быстро договориться не удалось: сказались 
технические разногласия. В итоге уполно-
моченным переговорщикам двух стран ука-
зано провести несколько дополнительных 
консультаций. Следующий раунд, по сведе-
ниям 

”
Ъ“, намечен на апрель: ожидается, 

что в Москву прибудет индийская военная 
делегация, которая встретится, в частно-
сти, с представителями спецэкспортера рос-
сийских вооружений «Рособоронэкспорт» 
и Объединенной судостроительной корпо-
рации (ОСК). Их официальные представи-
тели вчера от комментариев 

”
Ъ“ по этой те-

ме отказались.
Сотрудничество Москвы и Дели в ча-

сти экспорта морской техники достаточно 
успешно: Индия приобрела фрегаты про-
екта 11356, дизель-электрические подлод-
ки проекта 636 «Варшавянка» и 877 «Палтус», 
а в 2012 году получила в лизинг АПЛ проекта 
971, назвав ее Chakra.

новости — с3

Обсуждение,  
совершенное группой 
в особо крупном размере
Как Владимир Путин и Сергей Иванов  
склоняли головы силовиков к бизнесу

Вчера президент России Владимир 
 Путин встретился с руководством право
охранительных органов и предпринима
тельских структур, которые месяц назад 
объединил в группу, чтобы они догово
рились наконец между собой о том, как 
сделать так, чтобы бизнес вдохнул хоть 
глоток свежего воздуха (а не тюремно
го). Специальный корреспондент ”Ъ“ 
 АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ по итогам встре
чи оказался, как ни странно, оптимис
тично настроен по этому поводу:  бизнес, 
крупный и малый, ждут в ближайшее 
время серьезные послабления. Вплоть 
до того, что в камерах вместе с бизнес
менами смогут сидеть их нотариусы.

Идея возникновения рабочей группы, 
которая попыталась бы совместить инте-
ресы бизнеса и правоохранителей (а это до 
сих пор были две вещи несовместные), воз-
никла на встрече Владимира Путина и гла-
вы РСПП Александра Шохина, хотя, по дан-
ным 

”
Ъ“, она пришла лично в голову Влади-

миру Путину намного раньше. Видимо, это 

была попытка сдвинуть историю, которую 
уже нет никаких сил выносить, с точки за-
мерзания (она же мертвая точка, она же точ-
ка бифуркации, она же просто точка и точ-
ка!), на которой эта история застряла, кажет-
ся, навсегда.

Дело в том, что предложения, как облег-
чить взаимодействие бизнеса и правоохра-
нителей, не только давно сформулированы 
на многочисленных съездах предпринима-
телей, малых, средних, больших и огром-
ных, а также услышаны Владимиром Пути-
ным, но и одобрены им. После этого по ито-
гам таких мероприятий эти предложения 
в виде поручения президента поступают на 
экспертизу именно в правоохранительные 
органы, и там от них очень быстро ничего не 
остается, потому что у правоохранительных 
органов есть же встречные предложения, 
которые, помимо всего прочего, учитывают 
интересы государства, а это — обстоятельст-
во совсем уже непреодолимой силы.

новости — с5

мировая политика | Глава МИД Германии  
поговорил в Москве об Украине, Сирии и биз- 
несе и встретился с госсекретарем США —6
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новости | Глава Агентства по делам 
национальностей готов к преобразованию 
ведомства в министерство —3
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Промышленники добились снижения 
 выплат водоканалам за очистку стоков, 
а также фактической отмены понятий 
 «запрещенные» и «аварийные сбросы  
в канализации». Поправки в документы  
о водоснабжении и водоотведении уже 
согласованы Минэкономики и Минстро-
ем при протестах Минприроды. Документ 
внесен в Белый дом с разногласиями и се-
годня должен быть опубликован для оцен-
ки регулирующего воздействия.

Поправки в постановление правительст-
ва от 29 июля 2014 года «Об утверждении пра-
вил холодного водоснабжения и водоотведе-
ния…» регулируют отношения промышлен-
ников и водоканалов. Камнем преткновения 
стало регулирование сбросов предприятий в 
городские канализационные системы, а точ-
нее — размер платы водоканалам за доочист-
ку стоков и требования к компаниям строить 
свои очистные сооружения.

Формула расчета «плата за негативное воз-
действие» стоков на централизованные си-
стемы водоотведения, заложенная в доку-
мент, вызывала несоразмерный рост выплат 

компаний (в первую очередь пищевых произ-
водств) водоканалам за превышение норма-
тивов. В результате бизнес был вынужден до-
говариваться о ее снижении с водоканалами 
через местных чиновников, рассказал 22 мар-
та вице-президент «Пепсико» Сергей Глушков 
на сессии о промышленной экологии Неде-
ли российского бизнеса. В середине 2015 года 
крупные иностранные пищевики и РАО «Бу-
мпром» пытались лоббировать введение мо-
ратория на такие платежи в рамках антикри-
зисных послаблений без особых успехов — 
но при поддержке Консультативного совета 
по иностранным инвестициям им удалось до-
биться поручений вице-премьера Игоря Шу-
валова и премьера Дмитрия Медведева о не-
обходимости смягчить нагрузку на компании. 
Подготовленные в результате поправки к «не-
которым актам правительства РФ в сфере водо-
снабжения и водоотведения» уже согласованы 
с Минэкономики и Минстроем, но их не под-
держивает Минприроды.

22 марта на сайте regulation.gov.ru был опу-
бликован анонс оценки регулирующего воз-
действия документа. В Минстрое 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что требования существенно смягчены — 
например, по содержанию в стоках меди, алю-
миния, железа, нефтепродуктов, сульфатов и 
хлоридов. Избавлены компании и от обязан-
ности строить собственные системы водоо-
чистки (промышленники жаловались, что это 
очень дорого или невозможно в силу отсутст-
вия свободных площадей). Вместо этого они 
получили «право выбрать наиболее эффектив-
ный способ достижения установленных тре-
бований», разработав и выполнив соответст-
вующий план,— но лишь в случае многократ-
ного превышения нормативов сбросов или 
грубых нарушений, которые должны фик-
сировать водоканалы. Если компании сами 
не могут очистить свои стоки, они могут за-
ключить с водоканалами отдельное соглаше-
ние на доочистку по договорной цене. Также 
предприятия будут подавать водоканалам ти-
повые декларации о качестве стоков — если 
фактические показатели будут превышать за-
декларированные вдвое и более, то и платеж 
вырастет вдвое.

Такой компромисс, однако, не устраивает 
ни водоканалы, ни предприятия. Последние 

не добились снижения коэффициента выплат 
водоканалам до 0,2–0,3 тарифа (цифра основа-
на на мировой практике, убеждают в РСПП). 
Снижение же его до единицы из-за измене-
ния механизма расчета загрязнений стоков не 
изменит ситуации с ростом тарифа в 8–9 раз. 
«Итоговый вариант не приведет к изменениям 
на практике. Придется к нему вернуться»,— за-
явил 22 марта Сергей Глушков. Глава же депар-
тамента технической политики и экологии 
Российской ассоциации водоснабжения и во-
доотведения Татьяна Ковыршина, в свою оче-
редь, заявила 

”
Ъ“, что новые поправки фак-

тически отменяют действовавший запрет на 
сбросы канцерогенов и мутагенов, которые 
водоканалы очистить не в силах. Отменено и 
понятие «аварийные сбросы», за которые де-
ятельность предприятия могла быть приоста-
новлена до ликвидации последствий — ком-
паниям только удвоят тариф на время разра-
ботки и выполнения плана снижения нагруз-
ки. По тем же соображениям документ не со-
гласовали в Минприроды.

”
Ъ“ будет следить за развитием событий.

Алексей Шаповалов

Чиновники разбавили промышленные стоки
Компании смогут сбрасывать отходы в канализацию без дополнительной очистки

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,7

процента составила инфляция в РФ в годовом выражении на 21 марта, сообщил вчера Росстат. 
В феврале этот показатель составлял 8,1%, в январе — 9,8%. По итогам месяца Минэкономики прогнози-
рует дальнейшее замедление годового роста цен до 7,5–7,6%, ЦБ ориентируется на диапазон 7,4–7,6%. 
По данным статведомства, за неделю с 15 по 21 марта потребительские цены увеличились на 0,1% за счет 
подорожания гречневой крупы (на 1,2%), чая (на 0,7%), мороженой рыбы (на 0,5%). Дешевели куриные 
яйца (на 0,5%), сахар песок (на 0,4%) и свинина (на 0,3%). Снижение цен на плодоовощную продукцию в 
среднем составило 1,3%, бензин подорожал на 0,3%, дизельное топливо подешевело на 0,1%. 0
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Платежная дисциплина 
компаний растет  
из-за ухудшения  
ожиданий

Национальная факторинговая ком-
пания (НФК) опубликовала данные 
рассчитываемого раз в полгода 
индекса платежной дисциплины 
(ИПД). Индекс рассчитывается 
на основе внутренних данных НФК 
о платежной дисциплине компаний, 
закупающих товар или пользующихся 
услугами на условиях отсрочки пла-
тежа. НФК обслуживает около 40% 
дебиторов, пользующихся такими 
услугами. Во втором полугодии 2015 
года индекс НФК демонстрирует 
улучшение платежной дисциплины 
на рынках на 1,31% и приближение 
его к максимуму, зафиксированному 
в первом полугодии 2009 года.

Рост индекса платежной дисци-
плины не имеет смысла восприни-
мать как позитивный сигнал — ряд 
данных НФК показывает, что пла-
тежная дисциплина как в целом по 
рынку, так и в отдельных отраслях 
статистически достоверно улучшает-

ся в ситуации ужесточения условий 
работы компаний. В тучные годы или 
при явном улучшении ситуации на 
рынке платежная дисциплина компа-
ний падает: контрагентам прощают 
больше просрочек. По данным НФК, 
43,7% контрактов в компаниях-
клиентах во втором полугодии 2015 
года оплачивались без просрочки 
(41,6% полугодием ранее), еще 
43,7% — с просрочкой до 15 дней 
(ранее — 42,5%). Доля контрактов, 
не оплаченных свыше 90 дней, 
сократилась за полгода с 0,61% 
до 0,17%. Отраслевая специфика 
статистики важна для пищевого 
сектора, где платежная дисциплина 
традиционно ниже, а колебания 
сильнее (см. диаграмму). В 2015 году 
влияние на отрасли явно оказывала 
девальвация рубля, изменяющая 
условия торговли, но относительная 
стабильность во втором полугодии 
и ужесточение условий работы 
усилили дисциплину платежей и 
там — снижение индекса в первом 
полугодии, видимо, отражает летнее 
улучшение ожиданий бизнеса.

При расчете индекса НФК не учи-
тывает объемы поставок с опре-
деленной просрочкой платежа, от-
мечая лишь факты неисполнения 
контрактов. Впрочем, в мартовской 
публикации приводятся расчеты 
по корреляции ИПД и объема деби-
торской задолженности компаний. 
Аналитики констатируют слабую 
корреляцию (с коэффициентом 0,42) 
изменений ИПД с просроченной 
«дебиторкой» с временным лагом 
в 18 месяцев (три периода расчета 
индекса), то есть индекс может 
рассматриваться как среднесрочный 
опережающий индикатор.

Дмитрий Бутрин

ИНДЕКС ПЛАТЕЖНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ
(ПУНКТЫ ИНДЕКСА С ИНТЕРВАЛОМ 
ШЕСТЬ МЕСЯЦЕВ)    ИСТОЧНИК: НФК.
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Общее значение 
индекса

Отраслевой 
индекс по пищевым 
ингридиентам

С 2018 года Минстрой намерен упразднить в сфере 
ЖКХ все государственные и муниципальные унитар-
ные предприятия — около 4 тыс. ГУПов и МУПов долж-
ны быть переданы в концессию. Сейчас так поступают 
только с неэффективными предприятиями — их око-
ло тысячи. По мнению экспертов, полностью избавить-
ся от унитарных предприятий путем передачи их в кон-
цессию будет весьма затруднительно — инвесторов 
вряд ли заинтересуют многочисленные мелкие акти-
вы, большинство из которых обременено долгами.

Минстрой усложняет себе задачу по привлечению част-
ных инвестиций в сферу ЖКХ. Если раньше министерство 
ставило перед собой цель передать в концессию к 2018 го-
ду 80% ГУПов и МУПов, то теперь планы становятся более ам-
бициозными. Как сообщили вчера в Минстрое, ведомство 
предлагает с 2018 года передать в концессию все унитарные 
предприятия в сфере ЖКХ, запретив ГУПы и МУПы в отрасли.

Борьба ведомства с неэффективными коммунальными 
унитарными предприятиями тянется с 2011 года. Тогда пра-
вительство утвердило план привлечения в ЖКХ инвести-
ций, по которому все объекты таких ГУПов и МУПов долж-
ны были быть переданы в концессию до 1 января 2016 го-
да. В 2013 году этот план был подкреплен поручением пре-
зидента. Неэффективными Минстрой признал около тыся-
чи предприятий.

Одновременно в ноябре 2013 года заместитель главы ФАС 
Андрей Цариковский заявил о намерении службы упразд-
нить унитарные предприятия во всех конкурентных секто-
рах экономики (за исключением обороны и безопасности 
страны). Эта инициатива была отражена в проекте попра-
вок к закону «О защите конкуренции», предложенных анти-
монопольной службой в ноябре прошлого года,— тогда ФАС 
изъявила желание взять под контроль создание новых уни-
тарных предприятий, разрешая его только на неконкурент-
ных рынках (см.  

”
Ъ“ от 12 ноября 2015 года).

На данный момент в ЖКХ, по словам замминистра Анд-
рея Чибиса, почти 700 концессий, 271 соглашение заключе-
но в 2015 году. По мнению чиновника, идея Минстроя о за-
прете с 2018 года унитарных предприятий в ЖКХ позволит 
ускорить передачу проблемных компаний в концессию. «К 
управлению и модернизации, а значит — повышению эф-
фективности, нужно привлекать частный бизнес»,— пояс-
няет чиновник.

«Упразднение унитарных предприятий в сфере ЖКХ — 
правильная инициатива. ГУПы и МУПы — это неэффектив-
ная форма собственности, коллективная система безответ-
ственности»,— считает глава ассоциации «ЖКХ-развитие» 
Алексей Макрушин, добавляя, что даже акционирование та-
ких предприятий благотворно влияет на их управление — 
в частности, становится невозможным замкнутый круг, ког-
да МУП обанкротился, его имущество отошло муниципали-
тету, который вновь создает аналогичный МУП. Однако част-
ные инвесторы возьмут не все предприятия. «Крупные пред-
приятия отойдут концессионерам, а вот маленькие, напри-
мер в сельской местности, придется сначала укрупнять»,— 
полагает эксперт. В НП «ЖКХ-контроль» напоминают о дру-
гой проблеме — практически у всех ГУПов и МУПов в сфере 
ЖКХ есть явные или скрытые долги. «Инвесторы на себя за-
долженность брать не хотят, а у муниципалитетов, как пра-
вило, нет денег на их погашение»,— отмечают в пресс-служ-
бе организации.

Евгения Крючкова

Коммунальные 
перестанут быть 
унитарными
Минстрой готов запретить ГУПы 
и МУПы в ЖКХ с 2018 года

Власти готовы изменить условия про-
дленной до 1 июля 2016 года амни-
стии капиталов. Вчера комитет Госду-
мы по финансовым рынкам одобрил 
подготовленные Минфином поправки 
к закону о декларировании зарубеж-
ных счетов и активов физлиц. Они ис-
правляют явные недоработки закона 
и вопреки обещаниям почти не расши-
ряют рамки не пользующейся спро-
сом у бизнеса амнистии. По оценкам 
экспертов, наиболее существенным 
из предложенного является распро-
странение амнистии не только на ино-
странные компании, но и на имущест-
во, им принадлежащее.

Нынешняя правка была обещана Мин-
фином в декабре прошлого года, когда 
Госдума спешно переносила срок оконча-
ния амнистии капиталов с 1 января на 1 
июля 2016 года (см. 

”
Ъ“ от 23 декабря 2015 

года). Напомним, сейчас все желающие 
могут подать налоговикам спецдеклара-
цию с информацией о зарубежном иму-
ществе, контролируемых иностранных 
компаниях и счетах в зарубежных бан-
ках. Декларантам обещан режим налого-
вой тайны и освобождение от ответствен-
ности всех видов. В декабре Владимир Пу-
тин заявил о продлении кампании на пол-
года. Позже экс-заместитель главы Мин-
фина Сергей Шаталов сообщил, что учас-
тие в ней по состоянию на конец года при-
няли всего 200 человек.

Тогда Минфин обещал, что поправки 
по процедуре амнистии будут приняты «в 
январе-феврале», однако поступили они в 
Госдуму лишь сейчас, когда до окончания 
кампании остается три месяца. Отметим, 
что в нижней палате поправок вовсе не 
ждали. Соавтор закона об амнистии гла-
ва бюджетного комитета палаты Андрей 
Макаров заявлял, что документ трогать не 
следует: по его мнению, президент ждал 
от Белого дома вовсе не этого, а разъясня-
ющих консультаций с правоохранителя-
ми и бизнесом.

В итоговом виде поправки обсужда-
лись на совещании у первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова 18 марта, и с уже 
привычным нарушением думского регла-
мента их внесли сразу ко второму чтению 
не имеющего отношения к амнистии за-
конопроекта банковской тематики. В ре-
зультате их вчера одобрял не бюджетный, 
а финансовый комитет Госдумы.

Согласно имеющемуся у 
”
Ъ“ тексту по-

правок, меняется статься закона о репа-
триации имущества. Сейчас она обеща-
ет декларантам защиту от преследова-
ния вне зависимости от того, станут ли 
они возвращать в РФ движимое имущест-
во (прежде всего речь идет об акциях). Но 
норма не будет применяться, если иму-
щество находится в государстве из списка 
FATF или в стране, уклоняющейся от об-
мена налоговой информацией. Эта кон-
струкция вызвала много вопросов. Непо-

нятно, что имеется в виду под репатриа-
цией: физическое перемещение акций, 
выпущенных офшорной компанией, их 
перевод на хранение у российского ре-
гистратора или признание такой органи-
зации налоговым резидентом РФ. Кроме 
того, непонятно, какой из трех списков 
FATF использовать. Все эти вопросы, де-
лающие норму нерабочей, в итоге реше-
но снять, убрав саму обязанность возврата 
«движимости» из офшоров. Теперь декла-
рируется, что гарантии от преследования 
«покаявшихся» представляются вне зави-
симости от факта возврата имущества на 
территорию РФ.

Вторая новация — снятие неясности, 
на что именно распространяются гаран-
тии: только на задекларированную ком-
панию или еще и на принадлежащее ей 
имущество (к примеру, на записанную 
на иностранную фирму квартиру). Уточ-
нено, что гарантии будут предоставлены 
и на «операции по формированию (в том 
числе приобретению и распоряжению) 
активов контролируемых иностранных 
компаний». Наконец, третья поправка ка-
сается валютных операций. Сейчас, как и 
для других деяний, предельный срок, по 
которому они амнистируются,— 1 января 
2015 года. «В части валютного регулирова-
ния мы предлагаем амнистировать до мо-
мента подачи декларации,— пояснил вче-
ра заместитель директора налогового де-
партамента Минфина Андрей Кизимов.— 

Если лицо подает декларацию, например, 
1 апреля, то амнистируется до этой даты». 
Эта поправка также вынужденная — ведь 
показывать налоговикам счет, операции 
по которому автоматически были бы при-
знаны нарушением валютного законода-
тельства, бессмысленно.

Отметим, изначально Минфин гово-
рил о более существенной корректировке 
амнистии. Речь, в частности, шла (см. 

”
Ъ“ 

от 10 ноября 2015 года) о расширении пе-
речня декларируемых активов и о том, 
что для расчистки «кредитной истории» 
декларантам разрешат заявлять об уже 
проданном имуществе: поправки защи-
щают лишь имущество, принадлежащее 
заявителям на дату представления декла-
рации. Депутат Андрей Макаров минима-
лизм изменений объясняет тем, что ника-
кие поправки не способны установить до-
верие бизнеса к деятельности правоохра-
нителей — ключевой для амнистии фак-
тор. Глава ЦБ РФ Эльвира Набиуллина ра-
нее отмечала, что правка правил не долж-
на создать лазеек для незаконного выво-
да капитала.

Консультанты, впрочем, довольны и 
тем, что получилось. «Многие наши кли-
енты ждали поправок в отношении ва-
лютных правонарушений и теперь вос-
пользуются амнистией, легализовав ино-
странные счета»,— сказал 

”
Ъ“ партнер 

PwC в России Михаил Филинов. Важна, 
по его словам, и поправка об имуществе 
КИК. «Это дает надежду на то, что амни-
стия будет применяться не только к дей-
ствиям физического лица, но и ко всей це-
почке, приведшей к созданию его состоя-
ния,— даже если некоторые из этих дей-
ствий совершались не физлицом, а его 
компаниями».

Вадим Вислогузов

Капиталам смягчили условия сдачи
Госдума готова подправить закон об амнистии

Внесение поправок в закон об ам-
нистии свидетельствует о том, что 
власти все еще надеются получить 
от предпринимателей подробные 
перечни принадлежащего им зару-
бежного имущества   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Депутаты Госдумы предлагают 
преобразовать Агентство по де-
лам национальностей (ФАДН) 
в Министерство по делам на-
циональностей с соответству-
ющим финансированием, шта-
том и полномочиями. О недо-
статке финансирования и полно-
мочий, например по блокировке 
в интернете экстремистской ин-
формации, заявил в Госдуме гла-
ва агентства Игорь Баринов. ”Ъ“ 
глава ФАДН признался, что не 
против преобразования агентст-
ва в министерство.

На недостаток средств Игорь Ба-
ринов пожаловался депутатам в хо-
де отчета о деятельности ФАДН за год 
(основан указом президента 31 марта 
2015 года). «Ежегодный объем финан-
сирования ФЦП 

”
Укрепление единст-

ва российской нации на 2014–2020 го-
ды“ явно недостаточен на реализа-
цию задач, которые ставит перед на-
ми президент и геополитическая си-
туация. Это всего порядка 1,3 млрд 
руб. ежегодно»,— сказал он, отметив, 
что «некоторые задачи, например по 
противодействию экстремизму и тер-
роризму, вообще не учтены в ФЦП». 
ФАДН уже начал работу над новой 
расширенной ФЦП на 2017–2025 го-
ды (

”
Ъ“ писал о ней 18 марта), но при 

таком финансировании господин Ба-
ринов «не видит возможности более 
эффективно реализовывать страте-
гию госнацполитики».

В ходе предстоящей думской кам-
пании возможно использование на-
ционального фактора, что может дес-
табилизировать обстановку в регио-
нах, заявил глава ФАДН. Он напом-
нил депутатам, что еще месяц назад 
на форуме ОНФ предложил полити-
ческим партиям заключить соглаше-
ние «о неиспользовании религиоз-
ного и межнационального фактора 
в кампании». «Нам уже приходилось 
делать замечания некоторым парти-
ям, не буду их называть»,— cказал он. 
Регионам ФАДН совместно с эксперта-
ми подготовит рекомендации на слу-
чай обострения межнациональных 
отношений, а само агентство Игорь 
Баринов предлагает наделить правом 
блокировать до трех суток информа-
цию в интернете, которая способству-
ет эскалации межнациональных кон-
фликтов. По его словам, до 80% моло-
дых людей уехали в Сирию и Ирак в 
ряды ИГ под воздействием пропаган-
ды из интернета (о подготовленном 
ФАДН соответствующем проекте по-
правок к закону «Об информации» 

”
Ъ“ 

писал 13 февраля).
Депутат Вячеслав Никонов («Еди-

ная Россия») предложил привести в 
соответствие «усилия и возможности 
ФАДН с его задачами» и дать агентст-
ву возможность реализовать ФЦП. 
Депутат Казбек Тайсаев (КПРФ) пред-

ложил «придать агентству статус ми-
нистерства по делам национально-
стей с соответствующими штатом, 
финансированием и полномочия-
ми». Повышение статуса ФАДН, по 
его мнению, поможет совершенство-
ванию «форм и методов» деятельнос-
ти региональных органов, отвечаю-
щих на межнациональное согласие. 
Глава комитета Госдумы по делам на-
циональностей Гаджимет Сафарали-
ев («Единая Россия») считает, что во-
прос о воссоздании Миннаца «со-
зрел, и понимание этого есть и в пра-
вительстве, и в администрации пре-
зидента». «Роль национальных отно-
шений, миграционной политики, 
противодействия экстремизму будет 
возрастать. Сейчас пойдет обратный 
поток из Турции, куда его?» — сказал 
он 

”
Ъ“, подчеркнув, что агентство со 

своими деньгами и штатом в 90 чело-
век не справится с мониторингом, 
построением вертикали власти, ор-
ганизацией представительств в реги-
онах. При этом единоросс отметил, 
что до сих пор Росмолодежь и Мин-

культ не отдали ФАДН все свои пол-
номочия, потому что «программа у 
них одна, и они не хотят отдавать ее 
куски вместе с деньгами».

Игорь Баринов сказал 
”
Ъ“, что 

не отказался бы от преобразования 
агентства в министерство. «Сегодня 
нам сложно справляться с функция-
ми из-за сложной финансовой ситу-
ации, но мы не можем говорить об 
увеличении штата или финансирова-
ния,— пояснил он.— Но если измене-
ний не будет, будем работать в сущест-
вующих условиях».

По словам экс-министра по делам 
национальностей Владимира Зори-
на, агентство изначально создавалось 
с некоторыми функциями министер-
ства и «на самом деле» может стать ми-
нистерством. «Агентство не может об-
ладать возможностью координации 
деятельности федеральных органов, 
особенно силовиков,— пояснил он 

”
Ъ“.— Не исключаю, что при форми-

ровании правительства после выбо-
ров этот вопрос будет решаться. В ны-
нешних условиях вопросы межнаци-
ональных и конфессиональных отно-
шений, миграции будут приобретать 
первостепенное значение в вопросах 
национальной безопасности».

Наталья Городецкая

Игорь Баринов  
не прочь стать министром
Агентству по делам национальностей  
не хватает средств и полномочий

Глава Башкирии Рустэм  Хамитов 
принял решение о ликвидации 
представительства республики 
в Турции. В администрации главы 
региона объяснили решение эко-
номической неэффективностью 
содержания постпредства, а не 
общим ухудшением отношений 
между Россией и Турцией. Татар-
стан закрывать свое представи-
тельство не намерен, ранее гла-
ва республики Рустам Минниха-
нов заявлял, что надеется на со-
хранение региональных  проектов 
с участием турецкого  капитала. 
Другие регионы РФ, кроме Баш-
кирии и Татарии, представи-
тельств в Турции не имеют. 

Рустэм Хамитов подписал указ 
об упразднении с 1 апреля предста-
вительств региона в Стамбуле. До-
кумент вчера был опубликован на 
официальном портале правовой ин-
формации Башкирии. В пресс-служ-
бе главы республики пояснили, что 
открытое в 2005 году постпредство 
в Стамбуле не действует уже давно, 
поэтому его упразднение носит фор-
мальный характер. Решение о лик-
видации ряда постпредств, по сло-
вам заведующего отделом опера-
тивной информации и по связям со 
СМИ администрации главы респу-
блики Айрата Мурзагалеева, приня-
то из-за экономической неэффектив-
ности их содержания, а сама форма 
взаимодействия является «устарев-
шей». «Сейчас гораздо эффективнее 
проводить выездные презентации, и 
там уже устанавливать контакты»,— 
уточнил он. 

По итогам девяти месяцев 2015 
года объем башкирского экспорта в 
Турцию составил 7%, импорта — 4%. 
Башкирия сотрудничала с Турцией в 
сфере нефтехимии, в машиностро-
ении, сельском хозяйстве, легкой и 
пищевой промышленности. Впро-
чем, власти Башкирии о закрытии 
представительства в Турции загово-
рили еще в 2013 году, тогда об этом 

заявлял глава Минэкономики Алек-
сандр Васильев, также объясняя это 
необходимостью экономии и сокра-
щения аппарата чиновников. По 
словам господина Мурзагалеева, у 
Башкирии остались представитель-
ства в Москве, Челябинской области 
и Крыму и планов по их ликвидации 
пока нет.

Политолог Сергей Маркелов от-
метил, что, открывая свои предста-
вительства за рубежом, «регионы иг-
рали в упрощение процедур взаи-
модействия с иностранцами, минуя 
Москву» и «демонстрировали свою 
относительную независимость от 
центра, возможность прямых выхо-
дов для международного сотрудни-
чества». Однако в любом случае ме-
ждународные контакты контроли-
ровались Москвой. Ликвидацию 
представительств господин Марке-
лов объяснил «изменением между-
народной ситуации» и «снижением 
самостоятельности регионов».

Татарстан, имеющий полномоч-
ное представительство в Турции (у 
Башкирии было лишь представи-
тельство при торгпредстве РФ), ухо-
дить из Турции не намерен. «В по-
вестке дня такого вопроса нет»,— за-
явили 

”
Ъ“ в республиканском мини-

стерстве промышленности и торгов-
ли. Ранее президент Татарстана Ру-
стам Минниханов заявлял, что над-
еется на сохранение региональных 
проектов с участием турецкого ка-
питала. «У нас очень хорошие нара-
ботки по Турции. Важно сохранить 
те предприятия и инвестиции, кото-
рые сделаны турецкими компания-
ми»,— говорил он, предлагая подо-
ждать, «пока все политические раз-
ногласия утрясутся». 

Напомним, вопрос о том, как Та-
тарстану следует строить отношения 
с Турцией после того, как турецкие 
ВВС сбили российский истребитель, 
Владимиру Путину задавали на де-
кабрьской пресс-конференции. «Что 
делать с теми инвесторами из Тур-

ции, которые вложили четверть всех 
иностранных инвестиций в Татарс-
тан?» — спросила президента журна-
листка из Казани. Президент тогда от-
ветил, что с действующим турецким 
руководством «сложно» или «практи-
чески невозможно» договориться и 
на межгосударственном уровне «он 
не видит перспектив наладить отно-
шения с турецким руководством». 
При этом он пообещал ввести огра-
ничительные меры в отношении Тур-
ции не только в экономике.

В Татарстане с участием турец-
ких компаний реализуется несколь-
ко крупных проектов. В частности, 
треть инвестиций в проекты в ОЭЗ 
«Алабуга» — турецкие (более 33 млрд 
руб.). Рустам Минниханов отмечал, 
что всего турецкие компании вло-
жили в экономику региона $1,5 мл-
рд, построив современнейшие заво-
ды, где работает 95–98% российских 
граждан. Около четверти иностран-
ных инвестиций по итогам 2015 го-
да — турецкие. В то же время по ито-
гам года сократился товарооборот 
между Турцией и Татарстаном. За 11 
месяцев по сравнению с аналогич-
ным периодом 2014 года он упал на 
55,3% — на $167 млн — и составил 
$208 млн. 

Политолог Михаил Виноградов 
полагает, что сохранение представи-
тельства в Турции «демонстрирует 
особый статус Татарстана». «Для фе-
деральной власти остается потенци-
альный коммуникатор с турецким 
руководством в условиях заморо-
женных отношений. Для Башкирии 
эти отношения не так важны»,— за-
явил он 

”
Ъ“. Эксперт напомнил, что 

во время присоединения Крыма Ру-
стам Минниханов и Рустэм Хамитов 
использовались Кремлем как комму-
никаторы в переговорах с крымски-
ми татарами.

Ольга Корзик,  
Булат Баширов, Уфа;  
Кирилл Антонов, Казань; 
Андрей Перцев

Башкирские власти отказались  
от турецкого представительства
В Татарстане следовать примеру  
Рустэма Хамитова не намерены
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Cудьи Конституционного суда (КС) Александр Ко-
котов и Константин Арановский раскритиковали по-
становление КС о внесении в Кодекс об админист-
ративных правонарушениях (КоАП) поправок, по-
зволяющих не всегда выдворять мигрантов с видом 
на жительство за нарушение миграционного уче-
та в Москве, Подмосковье, Санкт-Петербурге и Ле-
нобласти. Судья Кокотов считает выдворение чрез-
мерным, а судья Арановский настаивает на его обя-
зательности. Разногласия в КС не помешали Феде-
ральной миграционной службе (ФМС) подготовить 
жесткий вариант поправок к ч. 3 ст. 18.8 КоАП.

Разногласия в КС вызвало постановление от 17 февра-
ля о неконституционности ч. 3 ст. 18.8 КоАП. Эта норма 
с 2013 года предусматривает для иностранцев выдворе-
ние с пятилетним запретом на въезд в РФ за нарушения 
правил въезда или режима пребывания в Москве, Под-
московье, Петербурге и Ленобласти, в частности за од-
нократное неуведомление ФМС о подтверждении сво-
его проживания в РФ при наличии вида на жительство. 
Таких нарушителей КС разрешил судам не выдворять с 
учетом длительности проживания в РФ, семейного по-
ложения, уплаты налогов, наличия доходов и жилья, за-
конопослушного поведения, профессии, обращения о 
приеме в гражданство РФ и «других обстоятельств». Вер-
ховный суд ранее признавал, что выдворение как допол-
нительное наказание «должно основываться на данных, 
подтверждающих необходимость и соразмерность его 
применения». Так что КС ужесточил требование о выдво-
рении, посчитав его в целом обязательным и допустив 
исключения только для одного из возможных случаев.

Эту позицию подтверждает и проект поправок к Ко-
АП, общественное обсуждение которого завершает 
ФМС. Отказ от выдворения допускается строго в указан-
ной КС ситуации с учетом закрытого перечня смягчаю-
щих факторов, указание КС на возможность «других об-
стоятельств» ведомство проигнорировало.

Между тем судьи Кокотов и Арановский считают, что 
неконституционность механизма выдворения КС не 
устранил. По мнению судьи Кокотова, КС следовало оце-
нить выдворение с пятилетним запретом на въезд за од-
нократное нарушение миграционного учета как «несо-
размерное ограничение конституционных прав». Ведь 
такое наказание влечет за собой аннулирование вида на 
жительство (с ним нельзя находиться за пределами РФ 
более полугода) вопреки миграционным правилам, по 
которым лишение вида на жительство допустимо за «не-

однократные в течение года» нарушения и необязатель-
но даже при осуждении за уголовные преступления.

Константин Арановский (был докладчиком по делу), 
напротив, выступает против послаблений «в привлека-
тельных для миграции местностях». Иначе России «при-
дется терпеть неучтенную массу неадаптированных лю-
дей, униженных коррупцией, бесправием и нуждой, чу-
жих и враждебных среде, вовлекаемых в преступность 
и экстремизм, либо наращивать средства контроля и го-
сударственного насилия, которое само по себе образует 
источник опасности». По мнению судьи, государство не 
вправе вести себя «великодушно и жертвенно» в ущерб 
«службе, на которую поставила его Конституция». Госу-
дарство «законно предпочитает» обеспеченных и работа-
ющих иностранцев нуждающимся в господдержке: «здо-
ровых — больным», «лояльных» — желающим «укрыться 
от российского права», обозначил он ориентиры для за-
конодателя. «Власти РФ не должны обещать прием всему 
роду человеческому», «прочность национального уклада 
и запасы его ресурсов вряд ли безграничны» и не «всякий 
мигрант готов участвовать в национальной культуре и 
правопорядке», заявил судья Арановский. А «если в иных 
странах много гуманизма, то административное выдво-
рение тем более не столь драматично», заключил он. Не-
конституционность ч. 3 ст. 18.8 КоАП судья усматривает в 
ее несогласованности с другими правилами и неопреде-
ленности последствий: дефекты позволяют «произволь-
но решать судьбу мигранта по административному усмо-
трению, не исключая нечестных выгод».

«КС признал неконституционным святую святых 
миграционных органов — возможность произвольно 
выдворять за любые правонарушения: переход улицы в 
неположенном месте, неподачу уведомления, наруше-
ние режима регистрации, обязанность встать на учет, 
невзирая на семьи, детей, болезни, войны, опасность в 
стране исхода, длительное проживание в РФ, инвести-
ции в нее. При этом за совершение уголовного преступ-
ления такой ответственности нет, а на практике мигра-
ционные органы направляют в суд для выдворения да-
леко не все протоколы»,— сказала адвокат сети «Мигра-
ция и право» Ольга Цейтлина, назвав абсурдной и саму 
норму, и ее правоприменение. Европейский суд неод-
нократно признавал выдворение за единичные наруше-
ния миграционного учета нарушением ст. 8 Конвенции 
по правам человека, в данном случае понимание КС и 
ЕСПЧ совпадают, отмечает адвокат.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Миграционный пережим
В Конституционном суде появились особые мнения  
о выдворении иностранцев

Передача последней, напомним, 
должна была состояться еще в 2007 
году, однако из-за сложности ра-
бот по модернизации и несчастно-
го случая (в 2008 году нештатно сра-
ботала система пожаротушения — 
погибла часть экипажа) окончатель-
но акт приема-передачи был подпи-
сан лишь 30 декабря 2011 года. Тем 
не менее индийские моряки оста-
лись довольны полученным резуль-
татом, и вскоре начались перегово-
ры об аренде второй АПЛ.

Здесь и возникли разногласия. 
По словам собеседников 

”
Ъ“, ин-

дийская сторона начала присма-
триваться к новейшей многоцеле-
вой субмарине проекта 885 «Ясень», 
желая арендовать ее. Российская 

сторона выступила против. На это 
был целый ряд причин, говорит 
топ-менеджер предприятия судо-
строительной промышленности. 
Во-первых, первая головная субма-
рина была принята на вооружение 
ВМФ РФ только в 2014 году и пока яв-
ляется единственной в своем роде. 
Во-вторых, на заложенные на «Сев-
маше» подлодки «Казань», «Новоси-
бирск» и «Красноярск» ВМФ России 
возлагает «особые задачи», связан-
ные с обеспечением национальной 
безопасности, говорит источник 

”
Ъ“, и открывать доступ к их техно-

логиям никто не собирается. Нако-
нец, вопрос упирается в цену: если 
лизинг АПЛ проекта 971 оценивал-
ся в $785 млн, то аренда «Ясеня», ис-
ходя из его характеристик, выйдет 
для Индии на порядок дороже.

Тем не менее, по сведениям 
”
Ъ“, 

российские переговорщики сде-
лают индийским военным другое 
предложение, касающееся аренды 
еще одной АПЛ проекта 971. Один 
из топ-менеджеров судостроитель-
ной отрасли говорит, что рассма-
триваются два варианта: либо изъя-
тие субмарины из состава ВМФ Рос-
сии с последующей модернизаци-
ей под требования заказчика на за-
воде «Звездочка» в Северодвинске, 
либо же достройка корпуса, сохра-
нившегося на Амурском судострои-
тельном заводе еще с советских вре-
мен. Окончательного решения, по 
его словам, следует ожидать не ра-
нее 2017 года: к этому моменту Ин-
дия должна будет ответить на рос-
сийские предложения.

Иван Сафронов

Индия не может без «Ясеня»

Госсовет Адыгеи принял поправ-
ки, отменяющие прямые выборы 
главы субъекта. Таким образом, 
в 2017 году глава региона будет 
избран депутатами региональ-
ного парламента. Такой порядок 
уже установлен практически во 
всех национальных республиках 
Северо-Кавказского федераль-
ного округа (СКФО), Крыму и Се-
вастополе, а также в трех «матре-
шечных регионах». Авторы ини-
циативы объяснили решение не-
обходимостью снижения рас-
ходов в период экономическо-
го кризиса. По мнению эксперта, 
менее публичный алгоритм из-
брания главы Адыгеи комфортен 
для местных элит.

Парламент Адыгеи принял в пер-
вом чтении изменения в конститу-
цию и закон «О главе Республики 
Адыгея», устанавливающие избра-
ние главы региона депутатами Госсо-
вета. Кандидатуры для избрания на 
должность будут представляться пре-
зидентом РФ, а каждый кандидат по-
лучит право выступить перед депу-
татами с основными положениями 
своей программы, победителем ста-
нет кандидат, получивший поддер-
жку большинства депутатов в ходе 
тайного голосования. Повторное го-
лосование в случае необходимости 
будет проводиться по двум кандида-
там, набравшим наибольшее число 
сторонников.

Законопроекты, поддержанные 
большинством Госсовета, были вне-
сены группой из 14 депутатов. Гла-
ва комитета по строительству, тран-
спорту, связи и ЖКХ Игорь Чески-
дов («Единая Россия») пояснил 

”
Ъ“, 

что одним из основных мотивов ста-
ло стремление сократить расходы 
на выборные кампании в условиях 
экономического кризиса. «В этом го-
ду нас ожидают масштабные кампа-
нии, в том числе по выборам в Госду-
му и Госсовет, имеет ли в этой ситу-
ации смысл снова организовывать 
всенародное голосование в 2017 го-
ду?» — добавил он. По его словам, де-
путаты учли, что от прямых выборов 
отказалось большинство кавказских 
республик.

Напомним, регионы СКФО на-
чали отказываться от прямых вы-
боров по рекомендации тогдашне-
го полпреда Александра Хлопони-
на, который в декабре 2013 года зая-
вил, что в округе «при таком непро-
стом переплетении интересов пу-
скаться в большие выборы не вре-
мя». В итоге это сделали все респу-
блики Северного Кавказа, кроме 
Чечни, глава которой Рамзан Кады-
ров настаивает на сохранении вы-
боров. Порядок назначения главы 
субъекта парламентом был уста-
новлен и в присоединенных к Рос-
сии Крыму и Севастополе. А в нача-
ле 2015 года к назначению глав пе-
решли в «матрешечных регионах» 

— входящих в Тюменскую область 
Ямало-Ненецком и Ханты-Мансий-
ском АО и Ненецком АО, включен-
ном в Архангельскую область.

Глава Адыгеи Аслан Тхакуши-
нов участвовал в прямых выборах 
главы лишь однажды, в 2002 году, 
и занял тогда пятое место с резуль-
татом 2,6%. Главой республики его 
дважды избрал Госсовет: по пред-
ставлению президента Владимира 
Путина в декабре 2006 года и пре-
зидента Дмитрия Медведева в де-
кабре 2011 года. Полномочия Асла-
на Тхакушинова истекают в январе 
2017 года. Его пресс-служба не ком-
ментирует принятые Госсоветом из-
менения.

По мнению политолога Алексан-
дра Кынева, отказ от всенародного 
голосования в пользу «непублич-
но-аппаратного обсуждения и ут-
верждения кандидатур» представ-
ляется местным элитам менее рис-
кованным способом избрания пер-
вого лица субъекта. «Не исключено, 
что местные элиты еще помнят Хаз-
рета Совмена (возглавлял Адыгею в 
2002–2007 годах.— 

”
Ъ“), президен-

та-популиста, на которого трудно 
было влиять. Поэтому элиты опа-
саются переносить спор о власти в 
публичную сферу, предпочитая до-
говариваться кулуарно»,— отметил 
политолог.

Анна Перова, Краснодар; 
Наталья Корченкова

Адыгея сэкономит  
на выборах главы
Республика присоединилась к регионам,  
где руководителей избирают местные депутаты

с1

Игорь Баринов хотел бы 
блокировать вредную 
информацию в интернете   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Эпидемия ВИЧ в ряде регионов Рос-
сии достигла высшей — генерализо-
ванной стадии, согласно критериям 
ВОЗ и Объединенной программы ООН 
по ВИЧ/СПИДу (UNAIDS). Это означа-
ет, что ВИЧ-инфекция прочно укорени-
лась среди населения и ее распростра-
нение почти не зависит от групп риска. 
Международные эксперты оценили си-
туацию с распространением ВИЧ в Вос-
точной Европе и Центральной Азии как 
«специальную, требующую особых 
мер» и «политической воли».

«На основании классификации ВОЗ 
можно говорить, что в России в отдельных 
регионах развивается генерализованная 
стадия эпидемии ВИЧ-инфекции,— заяви-
ла в ходе V Международной конференции 
по ВИЧ/СПИДу в Восточной Европе и Цент-
ральной Азии старший научный сотрудник 
Федерального центра по борьбе со СПИДом 
Роспотребнадзора Наталья Ладная.— В Рос-
сии в основном она распространяется в ре-
гионах с наибольшим населением, наибо-
лее экономически успешных и наиболее 
крупных». Она пояснила, что в 20 россий-
ских регионах больше 1% беременных яв-
ляются ВИЧ-инфицированными. Согласно 
критериям ВОЗ и UNAIDS, это свидетель-
ствует о высшей стадии эпидемии, когда 
она распространяется уже не только вну-
три групп повышенного риска (например, 
потребители инъекционных наркотиков 
или «работники коммерческого секса»). В 
интервью 

”
Ъ“ Наталья Ладная сообщила, 

что наиболее критичная ситуация в Самар-
ской и Свердловской областях (более 2% 
ВИЧ-инфицированных беременных). По-
казатель 1% и более регистрируется, по ее 
словам, в Кемеровской, Ульяновской, Ир-
кутской, Тюменской областях, в Пермском 
крае, в Ленинградской, Челябинской и 
Оренбургской областях, в Ханты-Мансий-
ском автономном округе, Томской области, 
Алтайском крае, Новосибирской, Мурман-
ской, Омской, Ивановской, Тверской и Кур-
ганской областях. По словам эксперта, в це-

лом в России наблюдается вторая, концен-
трированная стадия эпидемии (инфекция 
распространяется среди групп риска).

Глава Центра по борьбе со СПИДом Ва-
дим Покровский пояснил 

”
Ъ“, что больше 

других рискуют регионы с высокой ур-
банизацией, но Москва в этот список по-
ка не входит, а Санкт-Петербург «слегка 
не дотягивает». В свою очередь, министр 
здравоохранения РФ Вероника Скворцо-
ва на открытии конференции заявила, 
что «географическое расположение наи-
более пораженных ВИЧ-инфекцией реги-
онов совпадает с основными маршрутами 
наркотрафика в стране».

Госпожа Ладная напомнила, что на ко-
нец 2015 года в России было зарегистри-
ровано более 1 млн ВИЧ-инфицирован-
ных, из которых умерли 212 тыс. человек. 
По ее словам, Минюст РФ «в настоящее 
время вносит изменения в действующие 
санитарные правила по надзору за ВИЧ-
инфекцией, которые идут в потоке дости-
жения цели «90–90–90»». Напомним, в но-
ябре 2014 года UNAIDS представила ма-
тематическую модель остановки распро-
странения ВИЧ до 2030 года. Для этого не-
обходимо, чтобы к 2020 году 90% ВИЧ-ин-
фицированных знали о своем диагнозе, 
90% получали лечение и 90% имели пони-
женную вирусную нагрузку.

Госпожа Ладная сообщила, что в 2015 
году охват тестированием на ВИЧ в РФ со-
ставил 19,5% населения (8 млн человек), од-
нако «ситуация в разных регионах нерав-
номерная». Например, в Крымском феде-
ральном округе тестирование прошло ме-
нее 10% населения, в Северо-Кавказском — 
13,4%, в Южном — 15,6%. «По подавленной 
вирусной нагрузке мы даже 20% не дости-
гаем»,— заявила эксперт. Она также отме-
тила, что, по официальным данным, все-
го около 40% находящихся на диспансер-
ном наблюдении ВИЧ-инфицированных 
россиян получают антиретровирусную те-
рапию. По словам главы Роспотребнадзо-
ра Анны Поповой, прирост в России числа 

официально зарегистрированных ВИЧ-ин-
фицированных замедлился: «Если в преды-
дущие годы у нас было 10–11% прироста (в 
год.— 

”
Ъ“), то за 2015 год у нас всего 8%».

Госпожа Попова также отметила, что за 
последние десять лет Россия потратила бо-
лее $600 млн на помощь странам Восточ-
ной Европы и Центральной Азии (ВЕЦА) 
в борьбе с инфекционными заболевания-
ми. «Но успеха в борьбе с эпидемией в Вос-
точной Европе и Центральной Азии не до-
бились,— заявил помощник генерально-
го директора ВОЗ по ВИЧ/СПИДу Рен Мин-
хой.— Скорость распространения инфек-
ции меньше, чем десять лет назад, но на-
блюдается волнующая нас тенденция». Си-
туацию в странах ВЕЦА помощник генсека 
ООН, заместитель исполнительного дирек-
тора UNAIDS Луис Лурес назвал «специаль-
ной, которая заставляет принять особые 
меры, так как обычные не работают».

На днях Минздрав РФ передал в прави-
тельство третью версию проекта стратегии 
противодействия распространению ВИЧ-
инфекции в нашей стране до 2020 года. До-
кумент был разработан по распоряжению 
главы правительства РФ Дмитрия Медве-
дева. Стратегия, как отмечали в ведомстве, 
носит «декларативный характер», а план ее 
реализации должен быть разработан в те-
чение месяца после принятия. Тем не ме-
нее среди индикаторов ее реализации зна-
чатся охват не менее 30% населения меди-
цинским освидетельствованием на ВИЧ и 
увеличение доли пациентов, получающих 
антиретровирусную терапию, до 60%. Эти 
показатели далеки от цели «90–90–90», но 
господин Покровский предполагает, что 
министерство пытается ставить реальные 
задачи, которые рассчитывает выполнить.

Валерия Мишина

Как стало известно ”Ъ“, следствен-
ный департамент МВД фактически 
завершил расследование скандаль-
но известного уголовного дела ген-
директора ООО «Стройинвестинжи-
ниринг СУ-848», экс-члена Совета 
федерации от Белгородской обла-
сти Сергея Попельнюхова. Предпри-
нимателю инкриминируется хищение 
при строительстве в Венесуэле за- 
водов по производству автоматов  
Калашникова и боеприпасов к ним. 
Сергей Попельнюхов вину не призна-
ет, утверждая, что никаких бюджет-
ных денег не похищал. Заводы меж- 
ду тем не построены.

Вчера адвокаты Сергея Попельнюхова 
были вызваны в СИЗО, где он содержится 
с мая прошлого года, на предъявление их 
клиенту обвинения в окончательной ре-
дакции. Однако следственные действия 
не состоялись. В результате окончатель-
ное обвинение предпринимателю в со-
вершении преступления, предусмотрен-
ного ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере), в МВД решили 
предъявить в ближайшую пятницу. Пред-
полагается, что сразу после этого Сергей 
Попельнюхов и его защита приступят к 
изучению материалов дела, после чего в 
случае утверждения обвинения Генпроку-
ратурой его рассмотрит суд.

Уголовное дело в отношении Сергея 
Попельнюхова МВД возбудило по матери-
алам оперативной разработки сотрудни-
ков управления «П» ФСБ России 30 апре-
ля 2015 года. Утром 12 мая чекисты задер-
жали предпринимателя в его московской 
квартире. А еще через два дня бизнесме-

ну было предъявлено обвинение в хище-
нии 1,1 млрд руб. путем мошенничества. 
По словам его адвоката Владимира Аве-
рина, Сергей Попельнюхов как на допро-
сах у следователя, так и в суде свою вину 
не признавал, заявляя, что он действовал 
«исключительно в правовых рамках при 
исполнении всех контрактов». Кроме то-
го, по словам адвоката, к концу следствия 
сумма вменяемого в вину Попельнюхову 
ущерба была существенно скорректирова-
на. Следствие собирается ее уточнить при 
окончательном обвинении, но уже сейчас 
она ниже изначально вмененной.

Первое соглашение о строительстве в 
Венесуэле заводов по производству авто-
матов Калашникова модели АК-103 и бо-
еприпасов к ним было достигнуто еще в 
2001 году, но соответствующие докумен-
ты подписали лишь через пять лет. Тог-
дашний президент Венесуэлы Уго Чавес 
заявлял: «Русские построят завод по про-
изводству 

”
калашниковых“ и фабрику, 

где будут производиться боеприпасы. По-
этому мы сможем защитить каждую ули-
цу, каждый холм, каждый угол».

Согласно достигнутым договоренно-
стям, благодаря новому предприятию Ве-
несуэла могла бы производить до 25 тыс. 
автоматов ежегодно. С российской сто-
роны следить за выполнением междуна-
родного контракта было назначено ФГУП 
«Рособоронэкспорт», которое должно бы-
ло получать свои 5% комиссионных. Че-
рез тендер был выбран и генподрядчик в 
лице ООО «Стройинвестинжиниринг СУ-
848» Сергея Попельнюхова.

Однако реализация проекта с самого на-
чала не заладилась. Лицензию на строи-

тельство предприятия Попельнюхову, полу-
чившему под проект кредиты в банках, вы-
дали только в 2010 году, тем не менее через 
два года, по его собственным словам, завод 
был готов на 70%. «Но у нас стали кончать-
ся деньги»,— рассказывал бизнесмен, ког-
да Тверской райсуд в очередной раз продле-
вал ему меру пресечения. В новом же креди-
товании, по его версии, ООО «Стройинвес-
тинжиниринг СУ-848» было отказано.

Однако, по версии следствия, проблемы 
с заводами возникли из-за того, что часть 
полученных под строительство средств 
Сергей Попельнюхов перевел на счета под-
контрольных ему компаний, которые на-
ходились в сложном финансовом положе-
нии. В результате те расплатились с креди-
торами, но отсутствие средств сказалось на 
темпах строительства в Венесуэле.

По словам источника 
”
Ъ“ в оборонно-

промышленном комплексе, критической 
ситуация с заводом стала к 2012 году: за-
держка с передачей строительной пло-
щадки под объект составила четыре го-
да, а венесуэльские власти перестали сво-
евременно выплачивать авансы. В декаб-
ре 2014 года Венесуэлу посетил вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин: он констатиро-
вал, что при постройке завода «произош-
ли странные сбои», в связи с чем их сроки 
сдачи откладываются до конца 2015 года, 
а генподрядчик строительства будет заме-
нен. По информации 

”
Ъ“, строит объект 

уже новая компания, однако сроки стро-
ительства по-прежнему срываются. Отча-
сти, по словам собеседников 

”
Ъ“, в этом 

есть вина и венесуэльских партнеров, ис-
пользовавших при расчетах серые схемы.

Юрий Сенаторов, Иван Сафронов

ВИЧ вышел из группы риска
Эпидемия в 20 российских регионах РФ достигла генерализованной стадии

Деньги на заводы Калашникова 
расстреляли по другим проектам
Дело о хищениях в Венесуэле закончили в Москве

Как стало известно ”Ъ“, Тверской суд  
Москвы постановил возобновить рассле- 
дование скандального дела о вымогатель-
стве 9% акций ОАО «Павловскгранит» у его 
прежнего владельца Сергея Пойманова. 
В этом преступлении обвинялся совладелец  
Национальной нерудной компании (ННК) 
и ООО «ВЭБ Управление проектами» Юрий 
Жуков, но в итоге дело было закрыто в связи 
с отсутствием в действиях фигуранта соста-
ва преступления. Основанием для возоб-
новления расследования стало то обстоя-
тельство, что следствие процессуально  
так и не определило судьбу предполагае-
мых соучастников преступления, которых, 
впрочем, установить не удалось.

Как стало известно 
”
Ъ“, с жалобами на поста-

новление следователя о прекращении рассле-
дования в Тверской суд обратились и адвокаты 
бывшего владельца «Павловскгранита» Сергея 
Пойманова, проходившего по делу потерпев-
шим, и защита Юрия Жукова. Первые утвержда-
ли, что следователь ГСУ ГУ МВД по Москве Ан-
тон Егоров, закрывая в мае 2015 года это дело, до-
пустил несколько грубых нарушений УПК. Так, 
указала защита бывшего потерпевшего, следова-
тель не принял процессуального решения в от-
ношении соучастников преступления, так и не 
установленных в ходе расследования. Также, от-
мечали защитники господина Пойманова, сле-
дователь необоснованно посчитал незначитель-
ной стоимость девятипроцентного пакета акций 
предприятия, которые фигурировали в деле, и 
не дал правовой оценки выводам фоноскопиче-
ской и лингвистической экспертиз, проведен-
ных в рамках расследования. Эксперты, как со-
общал ранее 

”
Ъ“, исследовали разговор между 

Юрием Жуковым и потерпевшим, который, по 
мнению представителей Сергея Пойманова, яв-
но свидетельствовал о давлении на него.

В свою очередь, адвокат Юрия Жукова в жало-
бе, направленной в Тверской суд, требовал изме-
нений основания прекращения дела — с «в связи 
с отсутствием состава преступления» на «в связи с 
отсутствием события преступления».

Рассмотрение доводов адвокатов (следователь 
Егоров и представитель Моспрокуратуры на за-
седание не явились) в итоге ограничилось толь-
ко одним пунктом жалобы защиты господина 
Пойманова. Как говорится в судебном решении, 
уголовное дело изначально возбуждалось в от-

ношении группы лиц, а значит, его фигурантом 
являлся не только Жуков, но и его предполагае-
мые сообщники. И хотя следствие так и не смо-
гло их установить, следователь Егоров был обя-
зан в отношении них либо прекратить рассле-
дование, либо продолжить его. Но этого сделано 
не было. Решив, что данные действия следовате-
ля ГСУ противоречат ст. 39 УПК, суд счел, что уже 
этого основания достаточно для отмены поста-
новления о прекращении дела. Рассматривать 
остальные доводы адвокатов Сергея Пойманова 
он просто не стал. Тверской суд посчитал поста-
новление следователя о прекращении дела неза-
конным, нарушающим конституционные права 
и свободы участников уголовного судопроизвод-
ства и затрудняющим их доступ к правосудию. 
Теперь следователю предстоит устранить выяв-
ленные судом нарушения и заново сделать вы-
вод о дальнейшей судьбе расследования.

Как ранее неоднократно рассказывал 
”
Ъ“, в 

2014 году в отношении владельца ННК было на-
чато расследование по чрезвычайно редкой в 
применении ч. 2 ст. 179 УК РФ (принуждение к 
совершению сделки с применением насилия). 
Потерпевшим по делу был признан депутат Во-
ронежской облдумы Сергей Пойманов, владев-
ший долгое время крупнейшим в Европе про-
изводителем гранитного щебня — «Павловск-
гранитом». По первоначальной версии следст-
вия, с августа 2012-го по январь 2013 года неуста-
новленные лица под руководством Юрия Жуко-
ва, угрожая применением насилия и оказывая 
«психологическое давление», принуждали по-
терпевшего передать им 9% акций своей компа-
нии. Те же лица, говорилось в деле, также требо-
вали у бизнесмена продать им за бесценок заго-
родный особняк, где тот проживал со своей се-
мьей, и катер. Сергей Пойманов уступил требу-
емый пакет. Как тогда подсчитало следствие, ак-
ции, оказавшиеся в итоге под контролем струк-
тур Юрия Жукова, стоили 850 млн руб. Впрочем, 
в мае прошлого года дело было закрыто «в связи 
с отсутствием состава преступления».

Отметим, что Сергей Пойманов потерял контр-
оль над «Павловскгранитом» после того, как 
не смог рассчитаться с кредитом Сбербанка на 
5,1 млрд руб., а сейчас предприятие ведет свою де-
ятельность через головную структуру ННК.

Получить комментарии у представителей 
Юрия Жукова вчера не удалось.

Владислав Трифонов

Дело об акциях 
«Павловскгранита»  
вернули следствию
Суд постановил определить судьбу  
неустановленных соучастников принуждения к сделке

Досрочно завершающая свою работу  
на посту уполномоченного по правам че- 
ловека Элла Памфилова вчера сообщила, 
что донесла до Владимира Путина свое  
отрицательное мнение о новой формули-
ровке политической деятельности для НКО. 
Чечню, власти которой омбудсмен крити- 
ковала за ситуацию с правами человека,  
Элла Памфилова собирается посетить  
уже как представитель Центризбиркома. 

Элла Памфилова досрочно завершает двух-
летнюю работу на посту омбудсмена 28 марта 
(срок полномочий уполномоченного составляет 
пять лет), поскольку приняла предложение пре-
зидента перейти на работу в Центризбирком. 
«Надо было быстро принимать решение, не-
важно, рядовым членом ЦИКа или кем-то еще, 
я ни минуты не сомневалась. Я всегда полити-
ческим правам уделяла особое внимание. Как 
выборы проходят — видят люди, что от них что-
то зависит или они становятся пассивным гра-
жданским обществом, которое ни на что не вли-
яет. Поэтому я не жалею»,— объяснила она вчера 
журналистам решение перейти в ЦИК. Предпо-
ложительно, на первом заседании ЦИКа она бу-
дет избрана главой комиссии.

Вчера омбудсмен опубликовала итоговый 
доклад по состоянию прав человека в стране за 
2015 год. По некоторым параметрам — по про-
блемам со страхованием, возвращению гражда-
нами долгов (на 5%) — ситуация ухудшилась. 
При этом доступность к правосудию или ситуа-
ция с экономическими и трудовыми правами, 
несмотря на кризис, остались на прежнем уров-
не. Эффективность работы с обращениями гра-
ждан омбудсмен оценивает не ниже европей-
ских показателей. При этом 2 тыс. инициатив 
было предпринято вне зависимости от наличия 
жалоб, когда необходимо было предотвратить 
массовое нарушение прав для остановки, к при-
меру, проектов, серьезно вредящих экологии.

«Год за два был. Я положила много сил и паха-
ла. Мне не все равно, кто придет после меня. Я 
заинтересована, чтобы человек продолжил ра-
боту в том же ключе»,— считает госпожа Панфи-
лова. Впрочем, назвать имя преемника она от-
казалась, «чтобы не навредить ему». Напомним, 
Совет по правам человека при президенте (СПЧ) 
во главе с Михаилом Федотовым направил пре-
зиденту предложение вернуть на этот пост Вла-
димира Лукина (до Эллы Памфиловой отрабо-
тал разрешенные законом два срока подряд). В 
наследство преемнику Элла Памфилова остави-
ла «много дел», например, завершение правоза-
щитной карты России, в которой отражена ситу-
ация с правами человека в региональном разре-
зе. «Только наладили системно работу!» — сказа-
ла омбудсмен, выразив сожаление, что не успе-
ла посетить Чечню. Ситуацию с правами челове-
ка в республике и высказывания главы Чечни 
Рамзана Кадырова в адрес правозащитных орга-
низаций она неоднократно критиковала. Посе-

тить Чечню Элла Памфилова пообещала уже как 
представитель ЦИКа (у Рамзана Кадырова в апре-
ле истекают полномочия, и в сентябре в Чечне 
пройдут выборы главы). К республикам Север-
ного Кавказа организаторы выборов традицион-
но предъявляют вопросы по поводу запредельно 
высокой явки избирателей.

Госпожа Памфилова выступила против лю-
бых реформ института омбудсмена и распыле-
ния защиты прав человека между различными 
институтами. Ранее источник, близкий к адми-
нистрации президента, предположил, что ом-
будсмен должен заняться, прежде всего, соци-
альными правами человека, поскольку поли-
тическими правами занимается СПЧ, избира-
тельными ЦИК, правами предпринимателей — 
бизнес-омбудсмен. «Меня тоже убеждали, что я 
должна сосредоточиться на социальных правах, 
но объем моих полномочий регулирует консти-
туционный закон, к которому благодаря прези-
денту мне удалось предложить очень важные по-
правки»,— заявила она. Речь идет о расширении 
прав уполномоченного по правам человека (на-
пример, в части права доступа в СИЗО и другие 
закрытые спецучреждения), выстраивании ин-
ститута омбудсменов в регионах, появление в 
аппарате уполномоченного структур, отвечаю-
щих за политические права граждан, чего не бы-
ло при Владимире Лукине.

При этом госпожа Памфилова отметила, что 
одним из важных ресурсов омбудсмена является 
возможность встретиться с президентом и «убе-
дить его, а не кивать только». Во вторник на по-
следней встрече с Владимиром Путиным в каче-
стве уполномоченного Элла Памфилова выска-
зала недовольство новой формулировкой поли-
тической деятельности для НКО. «Хотели кон-
кретизировать, а вместо этого расширили еще 
больше. Причем проблемы это не решает, но мо-
жет погубить пласт организаций, которые не за-
нимаются политикой. Судя по реакции, прези-
дент услышал меня»,— сказала она.

По словам секретаря ОП Александра Бречало-
ва, Общественная палата может провести нуле-
вое чтение поправок к закону о НКО, если посту-
пят соответствующие обращения. По сведениям 

”
Ъ“, обращение уже поступило от оргкомитета 

Общероссийского гражданского форума, гото-
вится обращение от СПЧ.

«Памфилова очень основательно относится 
к любому делу, на должности уполномоченно-
го она вникла во многие детали, представляла 
президенту обоснованные доклады. За два года 
трудно поменять что-то кардинально, но все, что 
она делала, делала честно и с полной отдачей. Ей 
очень трудно давалось все, что было связано с на-
рушением прав людей, из-за конфликта с Украи-
ной. Она настояла на поправках в закон, регули-
рующий институт омбудсмена. В целом вывела 
должность на новую высоту»,— считает член ОП 
Елена Тополева-Солдунова.

Ирина Нагорных

Элла Памфилова  
защитила права омбудсмена
Уполномоченный по правам человека  
досрочно подвела итоги

Глава Федерального центра по борь-
бе со СПИДом Вадим Покровский  
невысоко оценивает эффективность 
проекта стратегии по борьбе  
с ВИЧ-инфекцией   ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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новости

Вчера на коллегии Генпрокуратуры пре-
зидент РФ Владимир Путин ориентиро-
вал работников надзорного органа на за-
щиту прав предпринимателей и обычных 
граждан в целом. К тому же своих под-
чиненных призывал генпрокурор Юрий 
Чайка. Однако полномочий, которые сей-
час имеет надзорный орган, для защиты 
от необоснованных уголовных преследо-
ваний и арестов явно недостаточно.

Открывая заседание коллегии надзорного 
ведомства, президент Путин сообщил, что де-
ятельность прокуроров является крайне зна-
чимой для общества и даже чувствительной. 
Особенно ее почувствовали, видимо, гражда-
не, которым прокурорам за прошлый год уда-
лось добиться выплаты 25 млрд руб. задер-
жанной работодателями зарплаты (кстати, 
по данным Генпрокуратуры, задолженность 
по зарплатам на 1 февраля 2016 года состави-
ла более 4,3 млрд. руб.). Последних к расплате 
побуждать пришлось в том числе с помощью 
уголовных дел. В результате под следствием 
оказались 500 работодателей.

Впрочем, президент тут же сообщил, что 
благодаря тому, что прокуратуры активно от-
стаивали права и интересы предпринимате-
лей, добросовестный бизнес стали меньше 
дергать необоснованными проверками. Бо-
лее эффективным, по словам Владимира Пу-
тина, стал надзор и за оборонно-промыш-
ленным комплексом. Кстати, усиление над-
зора в этой сфере являлось одним из пору-
чений, данных президентом Юрию Чайке.

Перейдя к задачам, которые прокуроры 
должны решить в этом году, президент пер-
вым делом обратил внимание собравшихся 
в зале на обеспечение прав и свобод челове-
ка. В 2015 году прокурорами было установ-
лено 3,2 млн нарушений конституционных 
прав граждан РФ. «Огромная цифра!» — ска-
зал президент, поручив генпрокурору и его 
подчиненным среди прочего держать под 
особым контролем ситуации на предпри-
ятиях, где планируются сокращения. «Все 
должно проходить в рамках строгого соблю-
дения закона»,— подчеркнул он.

Генпрокуратуре совместно с Верховным 
судом, СКР и МВД России президент пору-
чил проанализировать ситуации в сфере 
уголовного преследования предпринима-
телей за преступления экономической на-
правленности, выработать «единое пони-
мание» при принятии решений о возбужде-
нии уголовных дел и избрании для их фигу-
рантов мер пресечения. По словам господи-
на Путина, в этой сфере необходимо исклю-
чить даже возможности для любых злоупо-

треблений. Причем этот подход должен рас-
пространяться не только на бизнесменов, 
но и всех граждан России.

Кроме того, считает президент, прокуроры 
вместе с представителями ФСИН и правоза-
щитниками обязаны лично следить за усло-
виями, в которых оказываются подследст-
венные и заключенные, и эти условия долж-
ны соответствовать европейским стандар-
там. При этом Владимир Путин вспомнил, 
что еще несколько лет назад в петербургском 
СИЗО «Кресты», который он посетил, без ане-
стезии удаляли зубы. «Это что такое? Мы в ка-

ком веке живем? Надеюсь, что ничего подоб-
ного мы сегодня не увидим»,— сказал он.

Еще одной важнейшей задачей президент 
назвал борьбу с коррупцией, призвав проку-
роров добиваться имущественной ответст-
венности коррупционеров. Отметим, что по-
следних приговаривают не только к срокам 
заключения, но и наказывают еще и штрафа-
ми. Однако погашение взысканий, доходя-
щих до десятков, а то и сотен миллионов ру-
блей, практически не происходит. При этом 
самые тщательные антикоррупционные ме-
роприятия должны проводиться в самом 
надзорном ведомстве, отметил президент.

В свою очередь, генпрокурор Юрий Чайка 
назвал крайне напряженной ситуацию, свя-
занную с уголовным преследованием пред-
принимателей. По его словам, за прошед-
ший год прокурорами было отменено более 
2,2 тыс. незаконных постановлений о возбу-
ждении уголовных дел об экономических 
преступлениях, пресечено почти 500 нару-
шений при проведении гласных оператив-
ных мероприятий в отношении субъектов 

предпринимательства. Но, отметил он, об-
становка остается сложной и требует значи-
тельного усиления ответственности долж-
ностных лиц правоохранительных органов, 
злоупотребляющих своими полномочиями в 
отношении бизнесменов. Ведь именно неза-
конные действия правоохранителей являют-
ся наиболее разрушительными для бизнеса.

Господин Чайка приказал прокурорам 
«кардинально изменить ситуацию» и «бук-
вально под микроскопом» проверять закон-
ность возбуждения уголовных дел в отноше-
нии бизнесменов. «В отличие от других ста-
дий досудебного производства, все полно-
мочия для этого у вас есть,— сказал генпро-
курор.— Продемонстрируйте это так, что-
бы бизнес почувствовал». И обозначил, что 
именно должны делать прокуроры: реаги-
ровать на факты нарушения подследствен-
ности и неправильные юридические квали-
фикации действий обвиняемых. По данным 

”
Ъ“, именно подобные нарушения могут 

стать основанием для прекращения уголов-
ных дел сразу после их возбуждений. Даль-

ше вмешаться в ход следствия прокурор, по 
сути, может уже на его завершающей стадии, 
отказав следствию в передаче в суд уголовно-
го дела, которое расследовалось с нарушения-
ми. «Высшей степенью ответственности» про-
курора он назвал изучение материалов дела, 
расследование по которому завершено.

«Утверждение обвинительного заключе-
ния при наличии сомнений в виновности об-
виняемого, пусть даже согласившегося на осо-
бый порядок рассмотрения дела, считаю при-
знаком профессиональной несостоятельно-
сти»,— сказал Юрий Чайка. Кроме того, пола-
гает господин Чайка, его подчиненные долж-
ны занимать принципиальную позицию при 
рассмотрении ходатайств об арестах как пред-
принимателей, так и обычных граждан. Прав-
да, как следует из практики, суды обычно удов-
летворяют арестные ходатайства даже несмо-
тря на то, что прокуроры не видят не только 
поводов для избрания мер пресечения, но да-
же самого уголовного преследования их фигу-
рантов. С помощью же представлений и тре-
бований об устранении нарушений прокурор 
далеко не всегда добивается от следствия до-
пущенных последним нарушений. Впрочем, 
на коллегии господин Чайка подчеркивал, что 
прокуроры должны находить возможность ре-
агирования на нарушения именно в рамках 
тех полномочий, которые у них есть сейчас. 

Оценивая состояние преступности в це-
лом, генпрокурор отметил, что в 2015 го-
ду впервые за последние девять лет был за-
фиксирован ее рост. Зарегистрировано 
2 млн 388 тыс. преступлений, или на 9% боль-
ше, чем в предыдущем году. Причем в 45 ре-
гионах эти показатели превысили общерос-
сийский уровень, а в ряде субъектов — зна-
чительно (до 44 %). Одним из объяснений про-
исшедшего Юрий Чайка назвал улучшение 
качества учета преступлений. Однако он счи-
тает, что необходим глубокий анализ и дру-
гих составляющих роста, поскольку он свя-
зан прежде всего с уличной преступностью.

Отметив, что вместе с тем улучшилась рас-
крываемость тяжких и особо тяжких престу-
плений, генпрокурор назвал существенным 
недостатком «затяжной характер» расследова-
ния более чем трети уголовных дел. Так, по 
делам всех следственных органов свыше ше-
сти месяцев в прошлом году в СИЗО находи-
лись почти 5,5 тыс. человек (или на 16% боль-
ше, чем в 2014 году), из них каждый пятый — 
более года (+19%). «В каждом случае необходи-
мо индивидуально подходить к оценке закон-
ности и обоснованности решений об арестах 
и их продлении»,— сказал господин Чайка.

Николай Сергеев

Президент озадачил прокуроров
Владимир Путин ориентировал надзор на правозащиту

Одной из приоритетных задач, постав-
ленных президентом Владимиром  
Путиным перед участниками  
расширенной коллегии Генпрокуратуры 
(слева направо: глава администрации 
президента РФ Сергей Иванов,  
председатель Госдумы Сергей  
Нарышкин и генпрокурор Юрий Чайка), 
стала защита прав предпринимателей  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Мысль свести тех и других в конце кон-
цов лицом к лицу под присмотром админис-
трации президента и возникла, очевидно, из 
этой апокалиптической безысходности.

Странно, но вчерашнее заседание дает по-
вод думать, что именно эта структура, рабо-
чая группа с умопомрачительным названи-
ем, из которого сразу, кажется, нет никакого 
выхода и даже входа не найти, то есть «по ана-
лизу и мониторингу правоприменительной 
практики в сфере предпринимательства», мо-
жет и в самом деле изменить ситуацию. Воз-
можно, потому, что рабочую группу возглав-
ляет руководитель президентской админист-
рации Сергей Иванов, который просто не мо-
жет себе позволить показать себя неэффектив-
ным ни своему начальнику, ни своим подчи-
ненным, которым он сам регулярно ставит за-
дачи более головокружительной сложности, а 
потом еще и требует их выполнения.

Заседание состоялось в Кремле, в каби-
нете, где обычно проходят заседания Сове-
та безопасности, организации закрытой во 
всех отношениях, и это, казалось, только под-
черкивало настроение руководства создан-
ной рабочей группы: всех впускать, никого 
не выпускать, пока вопросы не начнут нако-
нец решаться.

— Есть определенный конфликт,— при-
знал Владимир Путин.— Предприниматели 
указывают на то, что сотрудники правоохра-
нительных органов преувеличивают или… 
(президент замялся, подбирая подходящее 
слово, он не хотел, видимо, чтобы подумали, 
что он, не дай бог, на стороне бизнеса.— А. К.) 
так скажем, превышают свои полномочия и, 
действуя таким образом, разрушают так нуж-
ную нам благоприятную бизнес-среду.

Во многом, если не во всем, ему предсто-
яло убедить и правоохранителей, и он начал 
это делать:

— Что эта сфера чрезвычайно важна, не 
подлежит никакому сомнению. Потому что 
только при создании благоприятного бизнес-
климата мы можем рассчитывать на то, что 
наша экономика, в целом экономика Россий-
ской Федерации, будет конкурентоспособной 
и эффективной.

Это звучало почти как оправдание: ну что 
ж поделать, раз оно все вот именно так… Зна-
чит, надо договариваться, хотя вы же знаете, с 
кем я на самом деле…

— Что греха таить,— вздохнул прези-
дент,— есть коррупционные проявления в 
среде правоохранительных органов, это по-
нятно (хотя почему это должно быть так по-
нятно? — А. К.). Это то, с чем мы боремся и бу-
дем продолжать бороться… Но нередки слу-
чаи нарушения закона и со стороны предпри-
нимательского сообщества!

На встрече кроме глав самых известных 
предпринимательских объединений — 
РСПП, «Деловой России», «Опоры России» — 
присутствовали заместители генпрокурора, 
директора ФСБ, министра внутренних дел.

И на месте глав этих предприниматель-
ских объединений я бы тоже прислал сво-
их заместителей, так было бы вернее. В кон-
це концов протокол был известен заранее. А 
то получалось, конечно, что правоохраните-
ли еще до начала разговора у президента ста-
вят на место коллег за столом.

А еще бы лучше — начальников отделов.
— Я исхожу из того,— продолжил Влади-

мир Путин,— что, во-первых, эта площадка 
не будет использована для лоббирования ко-
го бы то ни было и чего бы то ни было, а бу-
дет посвящена только одному — анализу пра-
воприменительной практики и выработке 
предложений для того, чтобы создать здесь, в 
этой важнейшей сфере, более благоприятную 
обстановку и создать баланс интересов, в том 
числе и путем совершенствования действую-
щего законодательства.

«Во-вторых» что-то не последовало.
— Эту группу,— добавил президент,— воз-

главит Сергей Борисович Иванов по моему 
поручению, а секретарем, ответственным за 
ведение текущей работы, будет заместитель 
министра внутренних дел Миронов.

И Владимир Путин дал слово Сергею Ива-
нову, которому была предоставлена возмож-
ность не спеша сейчас показать, как делаются 
такие дела. И он вступил:

— Сразу после того, как вы (президент Рос-
сии.— А. К.) 16 февраля (2016 года, то есть при-
мерно месяц назад.— А. К.) подписали распо-
ряжение о создании нашей рабочей группы, 
мы уже провели несколько (! — А. К.) предва-
рительных (! — А. К.) совещаний как с пред-
ставителями бизнеса, так и правоохранитель-
ных структур и с участием, конечно (! — А. К.), 
сотрудников администрации президента.

— Мы пришли к выводу,— стремительно 
развивал свою мысль Сергей Иванов,— что в 
уголовном и уголовно-процессуальном зако-
нодательстве есть немало очевидных пробе-
лов, которые создают возможности для злоу-
потреблений.

И он так быстро перешел к конкретным 
примерам, что не должно было оставаться уже 
сомнений: что-то будет.

— Начну с конкретного примера,— пояс-
нил он,— всем понятного и хорошо известно-
го (и даже, можно сказать, любимого.— А. К.). 
Правоохранительные органы заводят уголов-
ное дело на предпринимателя, в рамках рас-
следования изымают документы, жесткие 
диски, иные материальные ценности, това-
ры на складе. Как долго правоохранители мо-
гут держать их у себя, неизвестно, в законода-
тельстве это вообще не оговаривается! Вооб-
ще никак не регулируется! Тем временем ра-
бота компании, естественно, в таких услови-
ях фактически останавливается, бизнес раз-
рушается или, что греха таить, отнимается. 
(Это зависит от поставленных задач, обычно 
где-то 50 на 50.— А. К.) Считаем целесообраз-
ным и выносим сегодня предложение внести 
соответствующие корректировки в Уголовно-
процессуальный кодекс, чтобы срок, по кото-
рому арестованное имущество может нахо-

диться в таком состоянии, был все-таки как-
то определен, чтобы это не было три… пять 
лет… сколько угодно…

И вот тут-то бы и определить этот срок хо-
тя бы примерно, чтобы потом занести кивок 
президента в стенограмму или хотя бы в про-
токол совещания. Но, увы, этого не было сде-
лано, так что этот пункт, похоже, можно было 
пока вычеркнуть из списка намечающихся до-
стижений рабочей группы. Потому что даль-
ше ведь начнутся согласования сроков, а это и 
есть апокалипсис, тартарары, ад и бездна.

— Следующий вопрос — это ответствен-
ность за преступления в сфере экономи-
ки,— обратил внимание Сергей Иванов.— 
Разумеется, и вы (глава президентской ад-
министрации по понятным причинам обра-
щался в этом зале только к одному челове-
ку.— А. К.) об этом сказали, никто не говорит 
о том, что надо закрывать глаза на наруше-
ния со стороны предпринимателей. Но де-
ло в том, что наказание должно быть, конеч-
но, адекватным, справедливым и соответ-
ствовать тяжести правонарушения. И здесь 
возникает закономерный вопрос: по каким 
критериям оценивать степень правонару-
шения в экономической сфере?

Заход казался слишком длительным для 
человека, который настроен что-нибудь тут 
решить. Тем более что Сергей Иванов вроде 
бы не отличается лирическими отступлени-
ями. И от этого тоже было тревожно: неужели 
тоже стихи пишет?

— В законодательстве,— указал Сергей 
Иванов,— указаны минимальные порого-
вые значения размеров причиненного ущер-
ба, которые служат основанием для определе-
ния крупного и особо крупного. Вот на этом 
я бы хотел остановиться: что такое крупное и 
особо крупное?

Это было хорошо известно:
— Эти показатели,— рассказал глава ад-

министрации,— в том числе по налоговым 
статьям, не менялись с начала нулевых го-
дов, около 12 лет. Обороты бизнеса за это 
время, стоимость товаров, услуг за послед-
нее десятилетие выросли, и выросли крат-
но, а возбудить уголовное дело на предпри-
нимателя сейчас можно за хищение 1 тыс. 
руб. Получить несколько лет заключения он 
может не за самый значительный по нынеш-
ним меркам размер ущерба. Сейчас хищение 
250 тыс. руб.— это крупный размер, и 1 млн 
руб.— особо крупный. Очевидно, что порого-
вое значение ущерба надо приводить в соот-
ветствие с существующими сейчас экономи-
ческими реалиями.

Конкретных предложений по новым поро-
говым величинам тоже не прозвучало. Впро-
чем, один из участников встречи позже рас-
сказал мне, что про это говорили отдельно. 
Но конкретные цифры так пока и не согласо-
вали, хотя надежда появилась.

Действительно, то, что для главы «Опоры 
России» Александра Калинина «особо круп-
ный размер», глава РСПП Александр Шохин 
и в лупу не разглядит. А еще надо догово-

риться с замгенпрокурора, для которого все 
размеры годятся, лишь бы человек под ру-
кой оказался…

— Нельзя, конечно, руководствоваться це-
лью обязательно наказать, упрятать за решет-
ку, посадить,— объяснял Сергей Иванов.— 
Если предприниматель впервые совершил 
правонарушение, добровольно — подчерки-
ваю, добровольно! — возместил ущерб всем 
без исключения пострадавшим… То есть ве-
ские основания освободить его от уголовно-
го наказания. Такой подход, кстати, и сейчас 
применяется в налоговой сфере. Считаем це-
лесообразным распространить это правило и 
на экономические правонарушения.

К этому предложению никаких уточне-
ний, слава богу, не требовалось.

— Еще одно предложение,— не останавли-
вался на, можно сказать, уже достигнутом Сер-
гей Иванов.— Это предложение бизнеса, при-
чем всех бизнес-организаций. Бизнес предла-
гает закрепить в законе право на допуск нота-
риуса к предпринимателям, находящимся в 
следственных изоляторах, чтобы на время за-
ключения под стражу у них была возможность 
делегировать право управления компанией 
или своим предприятием, своим бизнесом.

Это он, конечно, потрафил предпринима-
телям всех без исключения уровней. Мало то-
го, если такая норма будет введена, они всей 
душою полюбят Сергея Иванова, так как даже 
чисто психологически присутствие нотариу-
са в камере, желательно постоянное, сильно, 
конечно, успокаивает человека.

Впрочем, кого-то Сергей Иванов тут же и 
разочаровал:

— Но здесь важно сделать одну принци-
пиальную оговорку! Конечно, нельзя допу-
стить, чтобы предприниматель с нотариусом 
за это время провели отчуждение или сокры-
тие имущества или денежных средств, кото-
рые подлежат аресту с целью возмещения 
ущерба! Вот этого допускать, конечно, нель-
зя категорически! Но в то же время здесь рабо-
чая группа согласна с деловым сообществом, 
что у предпринимателя должна быть возмож-
ность в рамках закона защитить свой бизнес, 
обеспечить его нормальное функционирова-
ние, пока он находится под арестом!

Все-таки это было сильное предложение. 
Настолько сильное, что предприниматели 
до сих пор даже не решались вынести его на 
публичное обсуждение с Владимиром Пути-
ным, видимо, справедливо опасаясь, что если 
тот сгоряча не то что забракует это предложе-
ние или посмеется над ним, как он это умеет, а 
хотя бы просто пожмет плечами, то предложе-
ние это будет с облегчением навсегда похоро-
нено правоохранителями как разрушающее 
устои того самого государства, которое они 
лично с таким удовольствием и олицетворяют.

Так понемногу на этой встрече подбирал-
ся все-таки список вполне радикальных пред-
ложений, у которых есть шанс наконец войти 
сразу в несколько законодательств.

— И в заключение,— добавил Сергей Ива-
нов,— я хотел бы еще раз сказать о ставшей 

притчей во языцех статье 159.4 Уголовного ко-
декса «Мошенничество в сфере предпринима-
тельской деятельности». Бизнес, прежде всего 
малый и средний, активно ставит этот вопрос! 
Постоянно ставит этот вопрос!

Раньше за мошенничество бизнесменов 
наказывали не так строго, как рядовых гра-
ждан. Но в 2014 году Конституционный суд 
решил, что эта норма нарушает принцип ра-
венства всех граждан перед законом и не обес-
печивает адекватную защиту прав потерпев-
ших. Вот между Сциллой торжества закона и 
Харибдой инвестиционного климата Сергею 
Иванову сейчас и предстояло пройти.

И он попытался:
— В большинстве случаев за мошенниче-

ство на практике наказывают предпринима-
телей, которые просто не смогли выполнить 
своих обязательств, зафиксированных в дого-
воре или контракте. Причин здесь множест-
во, причем они не по злому умыслу их не вы-
полняют, а из-за сложившихся обстоятельств. 
Например, изменилась ситуация на рынке, 
конъюнктура, возросла конкуренция, разори-
лись партнеры или подрядчики. Подрядчики 
исчезли с горизонта, и что делать?!

Сергей Иванов говорил сейчас так, слов-
но сам всю жизнь бизнесом и занимался, и на-
страдался от подрядчиков.

— А виноват конкретный предпринима-
тель! — горячился Сергей Иванов.— Или, 
что тоже бывает очень часто, сам предприни-
матель совершает ошибку, неоправданный 
риск, не рассчитывает последствия и оказы-
вается виновным. Поэтому далеко не всегда 
можно ставить знак равенства между теми 
предпринимателями, которые в силу обсто-
ятельств не выполнили свои обязательства, и 
теми мошенниками, кто намеренно и созна-
тельно идет на обман.

Тяжкая, ну просто невыносимая ноша от-
личить одних от других лежит на зачастую 
хрупких плечах правоохранителей.

— Поэтому рабочая группа,— закончил 
Сергей Иванов,— считает целесообразным 
по статье о мошенничестве дифференциро-
вать пороговые значения нанесенного ущер-
ба в зависимости от того, кто совершил мо-
шеннические действия, то есть действовал 
ли человек индивидуально, в качестве инди-
видуального предпринимателя, либо в каче-
стве представителя юридического лица, ли-
бо в составе организованной группы, что то-
же имеет место.

Это было гораздо более предметно. На 
этом можно было договориться даже и с пра-
воохранителями. Особенно в присутствии 
президента. И тогда можно было готовить 
проекты поправок к законам с теми самыми 
многострадальными цифрами. (И сделать 
эти проекты элементами законов было бы 
теперь делом, не побоюсь этого слова, чести 
для Сергея Иванова.)

Особенно если бы Владимир Путин сейчас 
сказал только одно слово: «хорошо».

— Хорошо,— сказал Владимир Путин.
Андрей Колесников

Обсуждение, совершенное группой в особо крупном размере
с1
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В Абхазии разгорелся острей-
ший политический кризис, куль-
минацией которого может ока-
заться референдум о доверии 
президенту республики Раулю 
Хаджимбе. Вчера оппозиционная 
коалиция заявила, что собрала 
более 10 тыс. подписей, преодо-
лев тем самым необходимый для 
проведения референдума барь-
ер. Корреспондент ”Ъ“ ОЛЬГА 
АЛЛЕНОВА выясняла, как дальше 
могут развиваться события.

Референдум о необходимости до-
срочных выборов президента Абха-
зии инициировала группа граждан, 
которую поддержала коалиция оп-
позиционных партий и движений. 
По законодательству такой рефе-
рендум можно провести, если его 
инициаторы соберут 10 тыс. подпи-
сей. Необходимый минимум был 
преодолен еще во вторник вечером, 
а вчера подписей было более 11 тыс. 
Коалиция, однако, решила не оста-
навливаться и продолжает работу. 
«Подписей будет больше чем доста-
точно,— уверяет 

”
Ъ“ один из лиде-

ров оппозиции, президент Фонда 
социально-экономических и поли-
тических исследований 

”
Апра“ Ас-

лан Бжания.— Граждане это дела-
ют с большим удовольствием». Ле-
том 2014 года, после беспорядков в 
центре Сухума и смещения прези-
дента Александра Анкваба, в Абха-
зии прошли внеочередные выборы, 
на которых господин Бжания конку-
рировал с тогдашним лидером оп-
позиции Раулем Хаджимбой. Сей-
час господин Хаджимба стал прези-
дентом, а Аслан Бжания — одной из 
ключевых фигур сопротивления но-
вым властям.

Оппозиция обвиняет президен-
та в том, что он не выполнил свои 
предвыборные обещания: в частно-
сти, не провел в течение года после 
выборов конституционную рефор-
му, которая усилила бы роль парла-
мента и судебной власти; не сфор-
мировал коалиционное правитель-
ство с участием оппозиции; допу-
стил увольнения людей по полити-
ческим мотивам.

Ключевые же претензии к прези-
денту носят экономический харак-
тер. По словам Аслана Бжании, из-
за «непрофессиональных действий 
правительства и президента» Сухум 
не получает вовремя финансирова-
ние из Москвы в рамках инвестици-
онной программы содействия эко-
номическому развитию Абхазии. 
«Россия готова оказывать помощь, 
и деньги уже зарезервированы, но 
Абхазия не может представить про-
ектно-сметной документации ни 
на один объект,— говорит оппози-
ционер.— Раньше проекты состав-
ляли здесь, и экспертиза их прохо-
дила здесь, но команда господина 
Хаджимбы раскритиковала работу 
наших проектировщиков и распу-
стила их — теперь и проекты, и экс-
пертизу делают в России. На бюро-
кратические согласования уходит 
очень много времени. В течение 
двух лет ни один объект в Абхазии 
не построен. Строительная отрасль 
разваливается. Раньше в ней работа-
ло 3600 человек, сегодня — от силы 
250–300 человек».

Сторонники властей считают, 
что задержка финансирования свя-
зана с кризисом в России: к концу 
2015 года Москва выделила Абха-
зии только 2 млрд 668 млн руб. из 
запланированных 8 млрд 325 млн 
руб., поэтому 30 декабря правитель-
ство республики спешно сокраща-
ло бюджет на 2016 год. Но оппози-
ция убеждена, что Россия не дове-
ряет абхазской власти. Экс-депутат 
парламента Абхазии и лидер движе-
ния «Женщины в политике» Ирина 
Агрба говорит о недоверии: «Анкваб 
вел себя как прораб, потому что бо-
ялся, что эти деньги украдут, и ин-
терес России к нам пропадет. Я ду-
маю, что сейчас их не дают, потому 
что нет доверия».

Отношения Абхазии и России, по 
словам экс-депутата, теперь стали 
непрозрачными: «Если при преж-
них президентах мы всегда знали, 
что они обсуждали с Владимиром 
Путиным, то сейчас все это стало за-
крытой информацией. Хаджимба 
приезжает из России, и ему нечего 
сказать народу. Мы не знаем — мо-
жет быть, в Москве разочаровались 
в его команде?»

Среди непопулярных решений 
президента оппозиция называет 
введение налога на добавленную 
стоимость, экспортной пошлины на 
орех (Абхазия ежегодно производит 
в среднем 15 тыс. т ореха фундук) и 
повышение акцизов. «Во время эко-
номического кризиса, когда сокра-
щаются рабочие места, а новые не 
создаются, наши руководители ре-
шили пополнять бюджет за счет гра-

ждан и увеличили налоговую на-
грузку,— говорит Аслан Бжания.— 
Президент говорил, что налог на 
экспорт ореха принесет в бюджет 
300 млн руб., а в бюджет поступило 
только 24 млн руб. Остальные день-
ги съела коррупция. Но из-за налога 
пострадало 8–10 тыс. человек, живу-
щих за счет этого бизнеса: теперь их 
доходы сильно упали».

Не произошло существенного 
повышения зарплат, уровень жизни 
снизился, а Россия перестала выде-
лять Абхазии медицинские квоты, 
продолжает перечислять недочеты 
власти Ирина Агрба: «Раньше наши 
власти договаривалась с Москвой, с 
Краснодаром, мы имели квоты, и тя-
желобольных людей возили на лече-
ние в Россию. Теперь это прекрати-
лось, и люди, которым нужна опера-
ция, вынуждены ехать в Тбилиси».

Недовольство президентом и 
правительством зрело давно — еще 
в октябре прошлого года партия 
ветеранов грузино-абхазской вой-
ны «Амцахара» провела съезд и за-
явила, что господин Хаджимба дол-
жен уйти в отставку. Напомним, что 
в мае 2014 года «Амцахара» поддер-
живала тогдашнего президента Ан-
кваба и готова была выйти на ули-
цу, чтобы его защитить, но после по-
пытки штурма оппозицией прези-
дентской администрации глава ре-
спублики добровольно сложил с се-
бя полномочия.

«Это был неправовой путь, но по 
нему пошли, чтобы не началось кро-
вопролитие, поэтому было найдено 
политическое решение, провели но-
вые выборы,— говорит ветеран вой-
ны, один из лидеров общественного 
движения 

”
Наш дом — Абхазия“ Ал-

хас Тхагушев.— Но сейчас конфрон-
тация обостряется, и мы возвраща-
емся на исходные позиции». По мне-
нию господина Тхагушева, в дейст-
виях нынешней оппозиции «есть 
элемент реванша». «Невозможно за 
1,5–2 года кардинально изменить 
жизнь в стране, так что всегда будут 
недовольные,— считает собеседник 

”
Ъ“.— И если мы каждые два года бу-

дем менять президентов путем ре-
ферендумов и внеочередных выбо-
ров, то превратимся в настоящую ба-
нановую республику».

Ирина Агрба, в свою очередь, по-
лагает, что если бы Рауль Хаджим-
ба «получил власть честно, а не в ре-
зультате переворота», то сейчас пре-
тензий к нему было бы значительно 
меньше. «Обманутые люди теперь 
хотят поступить с ним так же, как он 
поступил с предыдущим президен-
том,— говорит экс-депутат.— Но Аб-
хазия не может бесконечно свергать 
президентов. Референдум исправит 
ситуацию».

Впрочем, политические перспек-
тивы такого референдума неясны. В 
конституции Абхазии не предусмо-
трена процедура смены власти в ре-
зультате референдума, утверждает 
Алхас Тхагушев: «Сейчас все дела-
ется в расчете на то, что президент 
увидит итоги голосования и сам 
уйдет. А если не уйдет? Новая кон-
фронтация?» Абхазские собеседни-
ки 

”
Ъ“ утверждают, что обстановка 

в республике «нервозная» и «напря-
женная». По мнению Алхаса Тхагу-
шева, из нынешнего кризиса есть 
только один выход: президент дол-
жен сформировать коалиционное 
правительство и начать «системные 
реформы». «У нас сегодня, как и вче-
ра, вся власть в руках одного чело-
века,— говорит 

”
Ъ“ господин Тхаг-

ушев.— Реформа органов местного 
самоуправления ничего не измени-
ла: все экономические и политиче-
ские рычаги остались наверху у пре-
зидента, он по-прежнему имеет воз-
можность влиять на любого главу 
района и таким образом контроли-
ровать ситуацию и обеспечивать се-
бе лояльных чиновников на местах. 
Эту систему необходимо изменить».

Во вторник, когда количество 
подписных листов в поддержку ре-
ферендума перевалило за 10 тыс., 
представители абхазского парла-
мента прокомментировали дейст-
вия оппозиции: вице-спикер Даур 
Аршба заявил, что аргументов для 
референдума недостаточно, а депу-
тат Аслан Кобахия выразил уверен-
ность, что идея референдума роди-
лась за пределами республики: «За 
референдум выступают те, кого ни-
как не устраивает независимая Аб-
хазия». Впрочем, сторонники госпо-
дина Хаджимбы признают, что за-
претить референдум власти не мо-
гут. Пресс-секретарь президента Хи-
бла Возба сообщила 

”
Ъ“: «Президент 

пока не делал официальных заявле-
ний по этому поводу, но на одном из 
совещаний с представителями МВД 
сказал, что как гарант конституции 
будет защищать право граждан на 
волеизъявление».

Власти США инициировали су-
дебные разбирательства против 
турецкого бизнесмена иранско-
го происхождения Резы Зарраба. 
Считается, что тот тесно связан 
с президентом страны Реджепом 
Тайипом Эрдоганом. Господину 
Заррабу предъявили обвинения 
в организации незаконных схем 
по переводу денежных средств 
иранскому правительству в обход 
американских санкций. По тому  
же делу бизнесмен два года на-
зад проходил в Турции, когда 
прокуратура инициировала мас-
штабные антикоррупционные 
разбирательства против ближай-
шего окружения господина Эр-
догана. Обвинения, предъявлен-
ные Резе Заррабу американским 
правосудием, придали давне-
му скандалу с участием главы 
 турецкого государства междуна-
родный оборот.

Реза Зарраб на днях был аресто-
ван в Майами (штат Флорида), ку-
да прибыл в отпуск с семьей, после 
чего предстал перед судом в нью-
йоркском Манхэттене. Там ему бы-

ли зачитаны обвинения в организа-
ции незаконных схем по переводу 
денежных средств иранскому пра-
вительству. По версии следствия, 
трансакции в размере нескольких 
сотен миллионов долларов шли в 
обход американских санкций, дей-
ствовавших в отношении Тегерана.

Помимо господина Зарраба об-
винения предъявлены еще двум 
гражданам Ирана: его сотруднице, 
а также главе подразделения одно-
го из крупнейших в Иране банков 
Bank Mellat — оба пока остаются на 
свободе. Прокурор добивается на-
казания в виде 75 лет тюремного за-
ключения для каждого из фигуран-
тов. В списке компаний, замешан-
ных в преступной схеме, значатся 
крупные фирмы под юрисдикци-
ей Турции и Объединенных Араб-
ских Эмиратов. Именно через них, 
по данным следствия, в течение по-
следних пяти лет реализовывалась 
преступная схема, позволявшая 
клиентам Bank Mellat, а также ряду 
других иранских компаний дейст-
вовать в обход санкций, наложен-
ных Вашингтоном.

Обвинения, предъявленные Резе 
Заррабу американским правосудием, 
вызвали большой резонанс в Турции. 
Два года назад бизнесмен проходил 
по аналогичному делу в этой стране. 
Напомним, тогда прокуратура Стам-
була инициировала масштабные ан-
тикоррупционные разбирательства 
против ближайших соратников Ред-
жепа Тайипа Эрдогана (на тот момент 
занимал пост премьера) и против не-
го лично: в интернете, в частности, 
были опубликованы записи телефон-
ного разговора, якобы состоявшего-
ся между Эрдоганом и его сыном Би-
лалом, в ходе которого решалось, как 
избавиться от улик и быстро вывезти 
из дома крупные суммы полученных 
незаконным путем денег — за счита-
ные часы до полицейского рейда.

Впрочем, и размещенный в се-
ти анонимными пользователями 
компромат, и обвинения прокуро-
ра власти объяснили заговором про-
тив правительства, якобы иниции-
рованным сторонниками живуще-
го в США исламского проповедни-
ка Фетхуллаха Гюлена. Спустя пару 
месяцев после серии полицейских 

рейдов ключевые подозреваемые 
по этому делу, в том числе сыновья 
министров внутренних дел и эконо-
мики, а вместе с ними и Реза Зарраб, 
были выпущены из-под стражи и ре-
абилитированы. Как раз в ходе той 
операции в прессу и просочилась 
информация о тесных связях между 
турецким лидером и скандальным 
иранским бизнесменом.

Вчера ФБР отклонило требование 
защиты отпустить Резу Зарраба под 
залог, а сторона обвинения пообеща-
ла вести разбирательства в отноше-
нии предпринимателя «по всей стро-
гости закона». В Турции этот арест 
стал едва ли не самой обсуждаемой 
новостью. Представители оппози-
ции рассчитывают, что в ходе суда 
над соратником президента Эрдо-
гана вскроются новые подробности 
давнего коррупционного скандала, 
которые пошатнут репутацию турец-
кого лидера. Два года назад расследо-
вание против его окружения не выз-
вало серьезного резонанса за рубе-
жом, однако теперь скандал прини-
мает международный оборот.

Ольга Кузнецова

Президента Абхазии 
выставляют 
на референдум
Оппозиция ставит вопрос о доверии  
Раулю Хаджимбе

Реджепу Эрдогану припомнили  
коррупционное прошлое
ФБР арестовало соратника президента Турции  
за нарушение американских санкций против Ирана

Запад проявил к Москве двойной интерес
В российскую столицу одновременно прибыли  
главы внешнеполитических ведомств США и Германии

Вчера в Москву впервые за время войны 
санкций одновременно прибыли главы внеш-
неполитических ведомств США и Германии — 
госсекретарь Джон Керри и министр ино-
странных дел Франк-Вальтер Штайнмайер. 
Главными темами их встреч стали конфлик-
ты в Сирии и на Украине — основные раздра-
жители в отношениях между Россией и За-
падом. Джон Керри проведет ключевые 
переговоры с президентом Владимиром Пу-
тиным сегодня, а господин Штайнмайер вы-
полнил свою программу еще вчера, передав 
американскому коллеге эстафету за ужином 
в гостинице «Риц-Карлтон».

«Если оглянуться на прошедшие недели и ме-
сяцы, в Мюнхене, Вене, Нью-Йорке, Париже, мы 
провели друг с другом больше времени, чем с на-
шими семьями»,— начал Франк-Вальтер Штайн-
майер совместную пресс-конференцию по итогам 
переговоров с главой МИД РФ Сергеем Лавровым.

Это сопоставление рабочего и личного пон-
равилось германскому министру настолько, что 
он сказал об этом дважды (еще и во время прото-
кольного приветствия). В этом упоминании жур-
налисты нашли перекличку со ставшим популяр-
ным недавним высказыванием вице-президента 
США Джозефа Байдена, в ходе визита в Киев нео-
жиданно признавшегося, что он «больше общает-
ся с президентом Украины, чем со своей женой».

Впрочем, вчера господин Штайнмайер общал-
ся не только с Сергеем Лавровым. Он успел встре-
титься с президентом Владимиром Путиным, 
премьер-министром Дмитрием Медведевым и 
главой Сбербанка Германом Грефом. Перед пере-
говорами с президентом РФ немецкий гость мно-
гозначительно заметил: «В двусторонних взаимо-
отношениях есть тенденции, которые дают по-
вод для оптимизма». И добавил, что это его раду-
ет. Владимир Путин также был настроен позитив-
но, порадовавшись тому факту, что в последнее 
время «работа по линии министерств иностран-
ных дел Федеративной Республики и России идет 
достаточно энергично».

На тот же самый тренд — активизацию двусто-
ронних контактов — обратил внимание и Сер-
гей Лавров. Он выразил надежду, что оживление 
диалога будет способствовать возврату на рос-
сийский рынок немецкого бизнеса. «Впервые за 
долгое время в прошлом году произошло сокра-
щение количества германских компаний, рабо-
тающих в нашей стране — примерно с 6 тыс. до 
5,6 тыс. Эта ситуация ненормальна, ее нужно вы-
правлять»,— считает министр.

Помимо активизации двусторонних связей 
визит господина Штайнмайера стал поводом 
для Москвы обратить внимание на прогресс по 
урегулированию в Сирии, наметившийся после 
вступления в силу соглашения о перемирии 27 
февраля и начала межсирийских переговоров в 
Женеве. На них должны быть представлены «де-
легации правительства и всего спектра сирий-
ской оппозиции, включая курдов», убежден Сер-
гей Лавров.

Позитивную динамику в сирийском урегули-
ровании приветствовал и господин Штайнмай-
ер. «Впервые взаимодействие между Россией и 
США, некоторыми европейскими партнерами 
и арабскими соседями привело к тому, что про-
исходят политические переговоры, что было за-

ключено перемирие, которое держится уже три 
недели»,— считает германский министр.

Впрочем, даже протокольные речи политиков 
не могли скрыть сохраняющихся между сторо-
нами разногласий. Так, премьер Медведев, выра-
зив солидарность с Европой, подвергшейся ата-
ке террористов в Брюсселе, не удержался от кос-
венной критики миграционной политики Гер-
мании и ЕС. «Наверное, есть различные причи-
ны того, что происходит, в том числе и текущая 
миграционная ситуация, ситуация, которая сло-
жилась и в Европе, и в Германии»,— рассуждал 
российский премьер. «Люди не просто так сни-
маются с мест, уезжают со своей родины, не про-
сто так оставляют семью, свой дом,— парировал 
Франк-Вальтер Штайнмайер.— Они бегут от вой-
ны и насилия, поэтому прекращение войны — 
ключ к тому, чтобы притормозить эту миграци-
онную динамику. И это еще одна причина для то-
го, чтобы сотрудничать по таким вопросам, как 
Сирия и Ливия».

Другой темой, по которой не удалось продви-
нуться ни на последней встрече глав МИД «нор-
мандской четверки» в Париже (см. 

”
Ъ“ от 4 мар-

та), ни вчера в Москве, остается урегулирование 
украинского кризиса — хотя все стороны призы-
вают к выполнению минских соглашений. «Мы 
договорились искать возможности для преодо-
ления разногласий»,— высказался предельно 
обтекаемо господин Штайнмайер. Тем самым 
он дал понять, что принципиального сближе-
ния позиций РФ и западных переговорщиков 
по ситуации на Украине не произошло. По мне-
нию германского министра, пока нет оснований 

«говорить о выполнении минских договоренно-
стей ни в политической части, ни в вопросах 
обеспечения безопасности». «Мы констатируем, 
что есть множество нарушений перемирия, в лю-
бой момент может наступить эскалация. Нужны 
конкретные подвижки в сфере безопасности»,— 
заявил германский министр.

По словам дипломатического источника 
”
Ъ“ в 

одной из ключевых стран ЕС, добиваясь выполне-
ния минских соглашений, европейские лидеры 
оказывают существенное давление как на Москву, 
так и на Киев. В частности, по словам собеседника 

”
Ъ“, в ходе состоявшейся на днях встречи украин-

ского президента с европейскими руководителя-
ми Петру Порошенко «было предельно ясно ска-
зано о важности скорейшего выполнения полити-
ческих пунктов минских соглашений». Речь идет о 
принятии специального закона о выборах в Дон-
бассе, размораживании закона Украины «Об осо-
бенностях местного управления в отдельных рай-
онах Донецкой и Луганской областей» и внесении 
поправок в конституцию страны.

В то же время собеседник 
”
Ъ“ напомнил, что 

конкретных мер Запад ждет и от российских вла-
стей. «По имеющейся информации, подтвер-
жденной в том числе и ОБСЕ, около 80% обстре-
лов в Донбассе сейчас идет со стороны сепарати-
стов. Мы не верим, что Россия не может повлиять 
на представителей так называемых ЛНР и ДНР, 
с тем чтобы они неукоснительно выполняли ре-
жим тишины,— говорит западный дипломат.— 
Если Россия смогла (вместе с США.— 

”
Ъ“) добить-

ся перемирия в Сирии, то уж в Донбассе ей это и 
подавно под силу».

Собеседник 
”
Ъ“ считает, что от действий Мо-

сквы во многом будет зависеть вопрос о смягчении 
действующих в отношении нее санкций, который 
будет обсуждаться в Евросоюзе в июне-июле.

Галина Дудина, Елена Черненко,  
Сергей Строкань

официальное  
мнение

Минская группа  
поспорила о приоритетах

В Минске вчера прошло очередное заседание трехсторонней 
контактной группы Россия—Украина—ОБСЕ, обсуждающей уре-
гулирование ситуации в Донбассе. Стороны договорились разра-
ботать «дорожную карту» по освобождению пленных и обсудили 
возможность приглашения международных специалистов по эко-
логии на ряд промышленных предприятий, чтобы избежать за-

грязнения окружающей среды. Между тем наиболее важные во-
просы, касающиеся безопасности, так и остаются нерешенными.

Как сообщила по итогам встречи пресс-секретарь пред-
ставителя Украины в контактной группе Леонида Кучмы Дарка 
Олифер, «на первом месте остаются вопросы нарушения ре-
жима прекращения огня, отвод тяжелых вооружений, размини-
рование, прекращение учебных стрельб вблизи линии сопри-
косновения». Тем не менее именно пункты, касающиеся без-
опасности, регулярно нарушаются обеими сторонами. В связи 
с этим спецпредставитель ОБСЕ в контактной группе по Украи-
не Мартин Сайдик заявил, что совместный центр по контролю 
и координации должен работать более эффективно.

Представитель ДНР Денис Пушилин, в свою очередь, отме-
тил, что для проведения выборов, которые должны способст-
вовать выходу из политического кризиса, вопрос безопасно-
сти «не последний, но и не первый». Более важным господин 
Пушилин считает «согласование и реализацию конституцион-

ной реформы на Украине, принятие законов об особом стату-
се Донбасса, об амнистии и других ключевых политических ре-
шений», сообщает его пресс-секретарь Виктория Талакина.

Кроме того, Киев поставил вопрос о запрете въезда 
на территорию РФ представителю Украины в гуманитарной 
подгруппе Ирине Геращенко. 21 марта ее не пропустили 
в Россию, когда она пыталась проехать на суд по делу Над-
ежды Савченко в составе украинской делегации, и запретили 
въезд до 2021 года. Как считают в Киеве, это может повлиять 
на эффективность дальнейших переговоров.

Еще одной важной темой, которую обсуждали на встрече, 
был обмен пленными. По словам спецпредставителя ОБСЕ 
Мартина Сайдика, группа по гуманитарным вопросам уделила 
ей большое внимание, однако «консенсуса достигнуто не бы-
ло». В связи с этим контактная группа договорилась разрабо-
тать «дорожную карту», в которой будет указан дальнейший 
план действий по этому вопросу. Кирилл Кривошеев

Франк-Вальтер Штайнмайер и Сергей  
Лавров, по признанию немецкого министра, 
в последние месяцы «провели друг с другом 
больше времени», чем со своими семьями  
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17000,98 (–47,57)
РТС 865,4 (–23,62)
FTSE 100 6199,11 (+6,37)

DAX 30 10022,93 (+32,93)
DJIA* 17558,71 (–23,86)
NASDAQ Composite* 4786,714 (–34,945)

*На 20:32    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.03.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.03.16
Австралийский доллар 51,4274
Английский фунт 95,9419
Белорусский рубль** 33,5937
Датская крона* 10,1577

Доллар США 67,6409
Евро 75,6902
Индийская рупия*** 10,1240
Казахский тенге*** 19,5777

Канадский доллар 51,7172
Китайский юань* 10,4108
Норвежская крона* 80,1784
СДР 94,8028

Сингапурский доллар 49,5393
Новая турецкая лира 23,5600
Украинская гривна* 25,8171
Шведская крона* 81,9244

Швейцарский франк 69,3397
Японская иена*** 60,1146
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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не смотрит в календаре  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Если речь не идет об инфляцион-
ных ожиданиях, сами по себе на-
строения предпринимательского 
сообщества, которые изучают на ре-
гулярной основе и Росстат, и ВШЭ, 
и Институт Гайдара, и еще несколь-
ко аналитических центров, мы ис-
пользуем как справочный материал. 
Тем не менее в отдельных ситуаци-
ях краткосрочные настроения биз-
неса вполне могут поменять на не-
сколько месяцев короткие тренды 
— и этот процесс, который мы ожи-
даем в марте—мае 2016 года, крайне 
интересно наблюдать.

Свидетельством того, как бывают 
важны настроения, является идущая 
сейчас в среде макроаналитиков и 
банковских аналитиков дискуссия 
о том, как следует расценивать пор-
цию макроданных Росстата за фев-
раль — как свидетельство роста или 
падения. С официальной точки зре-
ния промпроизводство в феврале 
(см. 

”
Ъ“ от 18 марта) выросло на 1%, 

однако, как уже писал 
”
Ъ“, некото-

рую роль в этом росте сыграл висо-
косный год — в 2016 году в феврале 
на один рабочий день больше, чем в 
2015-м. Впрочем, аналитики Альфа-
банка, не отрицая високосности как 
явления и его влияния на макроста-
тистику, 22 марта отмечают, что все 
не так плохо и без календаря.

Так, по-прежнему не происходит 
ожидавшегося всеми аналитиками 
роста безработицы. Вчера Росстат 
подтвердил это сводкой, в которой 
сообщил, что на фоне спада ВВП без-
работица по МОТ вновь составила 
5,8%, а с учетом сезонного фактора 
— снижается. Обычно стабильность 
безработицы объясняется в России 
«двухуровневой» системой зарплат 
и необычно высокой долей пере-
менных составляющих (премий, се-
рых доплат, сверхурочных) в фон-
де оплаты труда. Однако в начале 
2016 года, как выясняется, не рабо-
тал и этот фактор. Росстат пересмо-
трел в февральской публикации ян-
варские данные о номинальных зар-
платах — они, по уточненным дан-
ным, выросли не на 3,1% (что означа-
ет сильное реальное падение), а на 
5,8%,— то есть с учетом снизившей-
ся инфляции падение реальных зар-
плат резко затормозилось, а в февра-
ле эта ситуация не изменилась: сле-
дов «подрезания» зарплат вне ин-
фляционного процесса не видно. 
Экономика, в которой на фоне ре-
цессии растет (хотя бы на незамет-
ный 1%) промпроизводство, умень-
шается инфляция и рост номиналь-
ных зарплат сопоставим с уровнем 
инфляции,— это экономика вроде 
бы выздоравливающая?

Почему это важно? И в 2011-м, и 
в 2014 году существовали периоды, 
когда колебания настроений в про-
мышленности сопровождались сла-
бым ростом — как и в начале 2016 
года, компании были готовы рабо-
тать на склад месяц-другой, ожидая 
улучшения спроса. Но реальную це-
ну этому росту, который мы, веро-
ятно, сможем увидеть уже в мартов-
ских данных Росстата, стоит оцени-
вать трезво. Если 1% роста промпро-
изводства в РФ способна создать осо-
бенность григорианского календа-
ря, то стоит думать не о данных за ме-
сяц, а только о среднесрочных фак-
торах роста. Не надо иллюзий: их не 
больше, чем полгода назад.

вчера

ФАС

аннулировала рекламный 
аукцион. Федеральная анти-
монопольная служба (ФАС) анну-
лировала итоги аукциона на раз-
мещение рекламы в метро, ко-
торый выиграла структура Russ 
Outdoor. Как пояснил предста-
витель ФАС, ведомство рассмо-
трело жалобу ООО «Лайса Дид-
житал», не допущенного до тор-
гов, на действия ГУП «Московский 
метрополитен». Жалоба призна-
на необоснованной, однако заяв-
ка принадлежащего Russ Outdoor 
ООО «Экспо Медиа» была допу-
щена до аукциона с нарушения-
ми, решила ФАС. Метрополите-
ну выдано предписание об отме-
не протокола рассмотрения за-
явок, то есть ГУП не может за-
ключить с Russ Outdoor десяти-
летний договор на 17,6   млрд руб. 
 Анна  Афанасьева

БАНК РОССИИ

одобрил вхождение сто-
личного негосударственно-
го пенсионного фонда (НПФ) 
«Атомфонд» в систему гаран-
тирования пенсионных накопле-
ний. В систему входят 36 НПФ, под 
управлением которых находится 
1,619 трлн руб.— 97,57% от общего 
объема переданных НПФ пенсион-
ных накоплений. Павел Аксенов

ОАО «ФОСАГРО» 

получило 36,436   млрд руб. 
чистой прибыли по МСФО 
в 2015 году против убыт-
ка в 13,395   млрд руб. по ито-
гам 2014 года. Выручка выро-
сла в 1,5 раза, до 189,7   млрд руб., 
EBITDA — в 2,2 раза, до 82,5   млрд 
руб. Позитивное влияние на пока-
затели оказала девальвация ру-
бля, так как цены на продукцию 
компании выражены в долларах, 
а затраты — в основном в рублях. 
Общий долг «Фосагро» на 31 дека-
бря 2015 года составил 134,5   млрд 
руб. (рост на 8,6%). При этом ОАО 
«Фосагро» выдало мандаты двум 
банкам — UniCredit и Росбанку — 
на организацию предэкспортно-
го финансирования (PXF), сооб-
щил финдиректор компании Алек-
сандр Шарабайко в ходе телефон-
ной конференции. Компания рас-
сматривает возможность при-
влечения до $250 млн до конца 
2016 года. Топ-менеджер сооб-
щил, что инвестпрограмма «Фо-
сагро» на 43   млрд руб. может вы-
расти на 30–35% из-за долла-
ровой составляющей в случае 
дальнейшей девальвации рубля. 
 Ольга   Мордюшенко

БАНК РОССИИ 

раскрыл итоги доходы НПФ 
по итогам 2015 года. НПФ, 
управляющие пенсионными на-
коплениями граждан, получи-
ли суммарный доход в 172   млрд 
руб. По итогам 2014 года гражда-
не, пенсионные накопления кото-
рых управляются НПФ, получили 
суммарный доход в размере более 
60   млрд руб., что соответствует го-
довой доходности 5,5%. «В 2015 
году отрасль, по предварительным 
данным, улучшила результаты»,— 
сообщили в пресс-службе ЦБ. 
«РИА Новости»

«К-ТЕЛЕКОМ»,

оператор мобильной связи, рабо-
тающий под брендом Win Mobile, 
установил дискриминаци-
онные условия доступа дру-
гих операторов на рынок мо-
бильной связи в Крыму и Се-
вастополе, считает Феде-
ральная антимонопольная 
служба (ФАС). ФАС потребова-
ла от «К-Телекома» до 22 апреля 
направить предложения мобиль-
ным операторам связи об измене-
нии действующих роуминговых со-
глашений, установив экономиче-
ски обоснованные тарифы на на-
циональный роуминг и исключив 
создание дискриминационных ус-
ловий.  «Интерфакс»

правила  
игры

Улучшение макроэко
номических показате
лей для России весной 
2016 года вероятно, 
но не отменит средне
срочные тренды

Девелоперы заморозили площади
В Москве и области стало больше недостроя

В столице и Подмосковье оста-
новлено строительство более 
600 тыс. кв. м торговых площа-
дей, подсчитал Knight Frank. 
Среди крупных заморожен-
ных объектов — те, что начина-
ли строить акционер группы 
ПИК Сергей Гордеев, совладелец 
«Сибцемента» Андрей Муравь-
ев и собственник ювелирной се-
ти «Ваше золото» Геннадий Зай-
цев. Многие проекты так и не 
будут реализованы, поскольку 
через несколько лет в ряде под-
московных городов сократит-
ся спрос на новые торгцентры, 
предупреждают эксперты.

В Москве и Подмосковье заморо-
жено строительство торгцентров об-
щей площадью 600 тыс. кв. м, под-
считали в Knight Frank. По запро-
су 

”
Ъ“ Knight Frank составил спи-

сок крупнейших объектов, строи-
тельство которых остановлено. К та-
ковым относится торговая галерея 
«Одинцово» (70 тыс. кв. м; планиро-
валось строить на Можайском шос-
се), торгово-развлекательный центр 
на 46,5 тыс. кв. м в Раменском и ком-
плекс «Фаворит» на Южнобутовской 
улице (37 тыс. кв. м).

Проект в Одинцово до 2011 года 
планировала строить группа РТМ, 
основанная соучредителем холдин-
га «Марта» Георгием Трефиловым (в 
2008 году основным акционером де-
велоперской компании стал совла-
делец «Сибцемента» Андрей Мура-
вьев). РТМ успела возвести бетон-
ную коробку, но объект перешел 
БТА-банку, выдавшему на стройку 
$82 млн под залог площадки (5,4 га), 
напоминают консультанты. В 2013 
году участок приобрело ООО «ТРЦ 

”
Одинцово“», где среди учредите-

лей, по данным Kartoteka.Ru, зна-
чится ООО «РТМ Самара». Вчера по 
телефону ТРЦ «Одинцово», указан-

ному в «СПАРК-Интерфакс», ответи-
ли, что это частный номер.

Торгцентр в Раменском начинал 
строить совладелец ювелирной сети 
«Ваше золото» Геннадий Зайцев. «У 
него есть торговые объекты в Колом-
не и Лыткарино»,— говорит один из 
источников 

”
Ъ“ на рынке торговой 

недвижимости. По его словам, стро-
ительство велось на собственные 
средства акционера. «Весной 2015 
года стройка остановилась: у биз-
несмена закончились деньги, а бан-
ки подняли ставки по кредитам для 
девелоперов»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. Вчера связаться с Геннадием Зай-

цевым не удалось.
«Фаворит» в начале 2015 года ку-

пила «Платформа», совладельцем ко-

торой на тот момент был основной 
акционер группы ПИК Сергей Гор-
деев. В конце того же года стало из-
вестно, что «Фаворитом» интересу-
ются структуры группы БИН семьи 
Гуцериевых—Шишхановых. «Фаво-
рит» почти построен, с появлением 
нового собственника объект может 
быть быстро запущен, говорит один 
из консультантов на рынке недви-
жимости.

«В российском законодательстве 
нет понятия долгостроя, но разре-
шение на строительство имеет срок 
действия, для получения нового до-
кумента потребуется шесть—во-
семь месяцев»,— поясняет партнер 
Tenzor Consulting Group Дмитрий 
Будник. Он добавляет, что штрафы и 

пени за несоблюдение сроков реали-
зации проекта предусматриваются в 
договоре инвестирования, законо-
дательно они также не прописаны.

Пока проекты заморожены, ры-
нок меняется, и, когда у собствен-
ников появятся деньги, спрос на но-
вые объекты может оказаться нуле-
вым. По подсчетам Knight Frank, уже 
сейчас в Подмосковье всего 11 горо-
дов, обладающих потенциалом для 
девелоперов торговых объектов, 
включая Пушкино, Жуковский, Ра-
менское, Ногинск, Балашиху, По-
дольск, Долгопрудный (учитывает-
ся обеспеченность торговыми пло-
щадями на 1 тыс. жителей с учетом 
их платежеспособности). К 2019 го-
ду этот список могут покинуть четы-
ре первых города, где уже заявлены 
к открытию торгцентры, удовлетво-
ряющие текущий спрос, отмечают 
в Knight Frank. «Проект в Одинцово 
уже устарел, так как его концепция 
была разработана более десяти лет 
назад»,— предупреждает директор 
департамента торговой недвижимо-
сти Knight Frank Александр Обухов-
ский. Одинцово на седьмом месте 
по обеспеченности торговыми пло-
щадями среди подмосковных горо-
дов — 803 кв. м на 1 тыс. жителей. 
На первом месте Котельники — 
6,068 тыс. кв. м на 1 тыс. жителей. 
По словам руководителя направле-
ния консалтинга в сфере торговых 
площадей JLL Антона Коротаева, 
средний показатель насыщенности 
города торговыми площадями не 
может быть абсолютно индикатив-
ным. «Необходимо отталкиваться от 
формата проекта, локации, уровня 
качественной конкуренции в ней, 
часто ритейл в Подмосковье пред-
ставлен устаревшими объектами, 
как, например, в Королеве»,— ука-
зывает он.

Екатерина Геращенко

Альтернативу Wi-Fi подвел инжиниринг
RIT Technologies столкнулась с финансовыми проблемами

Российско-израильская RIT Technologies, 
разрабатывающая «альтернативу Wi-Fi», 
 сообщила о финансовых проблемах, из-за 
которых будет уволена часть сотрудников. 
Источники 

”
Ъ“ утверждают, что основной 

владелец RIT и глава российского IT-хол-
динга «Стинс Коман» Сергей Анисимов дол-
гое время финансировал компанию за счет 
доходов от предоставления инжиниринго-
вых услуг в том числе для «Роснефти», ЛУ-
КОЙЛа и «Башнефти», которые в 2015 году 
резко сократились.

RIT Technologies, основным акционером кото-
рой является российская группа компаний «Стинс 
Коман», предупредила инвесторов об отрицатель-
ном состоянии своего денежного потока. Об этом 
говорится в сообщении компании на сайте амери-
канской Комиссии по ценным бумагам (SEC). Фи-
нансовые проблемы объясняются задержками в 
получении платежей за свои продукты от дистри-

бутора в России и СНГ — «RIT СНГ», также входя-
щей в группу «Стинс Коман», которые вызваны «те-
кущей экономической ситуацией в этом регионе».

Согласно сообщению на сайте SEC, RIT намере-
на сократить расходы за счет увольнения сотруд-
ников, увеличить усилия по сбору просроченной 
задолженности и запросила заем в размере $3 млн 
у «Стинс Коман». «Данный запрос еще не выпол-
нен, однако компания рассчитывает получить эту 
сумму к началу апреля 2016 года»,— заявил прези-
дент и гендиректор RIT Йоси Бен Харош в сообще-
нии компании. Представитель «Стинс Коман» не 
смог предоставить оперативный комментарий, в 
RIT не ответили на запрос 

”
Ъ“.

RIT разрабатывает решения по централизован-
ному управлению инфраструктурой дата-центров, 
созданию оптической беспроводной связи внутри 
помещений и построению структурированных 
кабельных систем в офисных зданиях, например, 
ранее компания оснащала офисы Morgan Stanley 

и Intel. RIT основана в 1989 году серийным пред-
принимателем Офером Бенгалем и с 1997 года тор-
гуется на NASDAQ. В 2008 году контрольный па-
кет RIT приобрела группа «Стинс Коман». В 2012–
2014 годах гендиректором RIT был бывший воен-
ный атташе Израиля Вадим Лейдерман, в 2011 го-
ду высланный из России по подозрению в шпио-
наже, о чем сообщала ФСБ. Капитализация RIT на 
NASDAQ вчера составляла $9,68 млн. Выручка ком-
пании по итогам трех кварталов 2015 года равня-
лась $12,3 млн, чистая прибыль — $0,2 млн.

По данным на апрель 2015 года, 78,4% акций 
RIT принадлежали группе «Стинс Коман», основ-
ным акционером которой является Сергей Аниси-
мов, а миноритарием — Борис Грановский, а так-
же компании Invencom Technologies, которой вла-
деет жена Сергея Анисимова Генриетта, говорится 
в документах RIT.
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«Пургаз» решил доплатить налоги
Компания «Газпрома» прекращает споры с ФНС

«Пургаз», дочерняя структура 
«Газпрома», пошел на мировую 
с Федеральной налоговой служ-
бой (ФНС). Компания уже упла-
тила в бюджет доначисленные 
ей НДПИ на газ, штрафы и пени 
— всего 12,2 млрд руб., а также 
отозвала судебные иски к ФНС. 
По мнению экспертов, такие 
выплаты значительны для са-
мого «Пургаза», но несуществен-
ны для всего «Газпрома».

«Пургаз» решил смириться с не-
обходимостью дополнительных вы-
плат по НДПИ на газ за 2013–2015 
годы. Как писал 

”
Ъ“ 18 марта, ФНС 

по итогам проверок доначислила 
компании налог, штрафы и пени 
на 12 млрд руб. «Пургаз» безуспеш-
но пытался оспорить это решение 
в судах нескольких инстанций. Как 
сообщили 

”
Ъ“ источники в ФНС, 

компания уже уплатила в бюджет 
12,25 млрд руб. и начала процеду-
ру отзыва всех пяти исков к ведом-
ству, которые находятся в судах Мос-
ковского округа. В «Газпроме» от ком-
ментариев отказались.

• ЗАО «Пургаз» разрабатывает Губ-
кинское газоконденсатное месторо-
ждение в Ямало-Ненецком АО с запа-
сами около 400 млрд кубометров газа. 
Добыча за 2015 год не раскрывалась, 
но, судя по отчетности акционеров, 
составила около 12,5 млрд кубоме-
тров. Выручка за 2014 год — 12,3  млрд 
руб., прибыль — 156 млн руб.
Исходно структура «Газпрома» 

«Газпром добыча Ноябрьск» владе-
ла 51% в «Пургазе», остальная до-
ля была у «Итеры», а в 2013 году пе-
решла к «Роснефти». Но в 2012 году, 
когда ожидалось резкое повыше-
ние НДПИ для «Газпрома», монопо-
лия постаралась избавиться от пря-
мого контроля над активом, чтобы 
он платил налог как независимый 
производитель (для них НДПИ по-
чти вдвое ниже). В результате около 
1,7% в «Пургазе» было продано Газ-
промбанку. Однако ФНС сочла такое 
поведение уклонением от налогов, 
и суды встали на сторону налогови-
ков. По итогам урегулирования пре-
тензий ФНС «Пургаз» теперь платит 
НДПИ как структура «Газпрома».

Тот факт, что «Пургазу» пришлось 
перейти на уплату полной став-
ки НДПИ, вновь поднимает вопрос 
о возможной продаже этого акти-
ва «Газпромом». В начале февраля 

”
Ъ“ писал о том, что «Роснефть» мо-

гла бы выкупить долю «Газпрома» в 
этой сравнительно небольшой ком-
пании, так как она, в отличие от мо-
нополии, может платить НДПИ как 
независимый производитель. Гла-
ва «Роснефти» Игорь Сечин в сере-
дине февраля опровергал перегово-
ры о подобной сделке, заявив: «У нас 
успешное СП с Алексеем Борисови-
чем (Миллером.— 

”
Ъ“)». Тем не ме-

нее собеседники 
”
Ъ“ на рынке об-

ращают внимание на то, что «Пур-
газ» при уплате полной ставки НД-
ПИ и профиците газа на рынке явля-
ется не слишком привлекательным 
активом для «Газпрома», в то время 
как «Роснефть» после консолидации 
«Пургаза» могла бы получить допол-
нительные объемы газа.

«Учитывая все обстоятельства, 
такая покупка могла бы обойтись 

”
Роснефти“ дешевле, чем активиза-

ция бурения на уже принадлежащих 
компании месторождениях»,— гово-
рит один из источников 

”
Ъ“. Он об-

ращает внимание на то, что при те-
кущей ситуации с доходами бюдже-
та риски дальнейшего роста НДПИ 
для «Газпрома» остаются высокими. 
В этом году НДПИ для монополии 
вырос на 36,7%, независимых произ-
водителей это не коснулось.

Алексей Кокин из «Уралсиба» от-
мечает, что уплата 12,2 млрд руб. яв-
ляется существенной для «Пургаза», 
но не станет проблемой для его ак-
ционеров. По его мнению, рынок 
вряд ли заметит выплату, а аналити-
ки и инвесторы даже не будут ее за-
кладывать в свои модели. По послед-
ней отчетности «Газпрома» по МСФО 
за девять месяцев 2015 года группа 
уплатила 447 млрд руб. НДПИ как 
на газ, так и на нефть. По оценке 

”
Ъ“, 

«Газпром» в этом году может упла-
тить около 370 млрд руб. НДПИ на 
газ, то есть выплаты «Пургаза» могут 
составить около 3% от общего разме-
ра этих платежей.

Юрий Барсуков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Создание в России банковского 
бизнеса с нуля больше, похоже, 
не представляет интереса ни 
для российских, ни для зарубеж
ных игроков. По статистике ЦБ, 
спрос на новые лицензии по
следний раз наблюдался в 2014 
году, и то слабый — не было пра
ктически и отказов. Создавать 
банки с нуля теперь в России до
рого и неэффективно, покупка 
же без желания развивать ре
альный бизнес чревата попада
нием под расчистку ЦБ.

О том, что банковский бизнес в 
России, скорее всего, будет разви-
ваться на базе действующих лицен-
зий, зампред ЦБ Михаил Сухов сооб-
щил во вторник в интервью «Интер-
факсу». Позднее он уточнил 

”
Ъ“ пред-

посылки для таких выводов. «Ничего 
субъективного — сухая статисти-
ка»,— пояснил господин Сухов. По 
данным Центробанка, за 2015-й и 
прошедшую часть 2016 года комитет 
банковского надзора ЦБ не получал 
обращений от соискателей новых 
банков: число желающих открыть с 
нуля банковский бизнес в России 
было равно нулю. Последние выда-
чи лицензий, по данным Банка Рос-
сии, были в 2014 году: их получили 
китайский Чайна сельскохозяйст-
венный банк (в декабре 2014-го) и ко-
рейский Кореа Эксчендж Банк Рус (в 
июле 2014-го). Последний отказ в вы-
даче лицензии соискателю со сторо-
ны Центробанка наблюдался и вовсе 
в 2013 году, свидетельствуют данные 
ЦБ. Кому именно отказали — не рас-
крывается. Таким образом, создание 
в России банковского бизнеса с нуля 
больше, похоже, не представляет ин-
тереса ни для российских, ни для за-
рубежных игроков.

Причины, названные регулято-
ром,— жесткость проверок на этапе 
входа на рынок с нуля, высокие из-
держки и низкая рентабельность — 
участники рынка подтвердили и 
расширили. С точки зрения россий-
ских инвесторов классический бан-
ковский бизнес сегодня непривле-
кателен — доходность крайне низ-
ка, а риски велики. «Привлечь парт-
неров в бизнес тоже очень тяжело — 
все читают газеты, в которых пози-
тивных новостей из банковского 
сектора уже очень давно не было. 

Все думают примерно так: у меня 
есть рубль, как только я его вложил 
в капитал банка, то рубль сразу 
превратился в 70 коп., потому что 
даже самые крупные публичные 
банки торгуются с дисконтом к ка-
питалу, а не так как в 2006 году, ког-
да каждый рубль, инвестирован-
ный в капитал банка, немедленно 
умножался в уме на два или три»,— 
объясняет управляющий партнер 
FinPoint Сергей Будкин. При этом 
интерес со стороны внешних инвес-
торов уже давно пропал, напомина-

ют эксперты. «Новых иностранных 
банков не будет и по объективным 
причинам, так как все европейские 
банки сокращают свой бизнес и им 
сейчас не до развития на новых и 
непонятных для них рынках,— от-
мечает Сергей Будкин.— Есть и 
субъективные причины: Россия рас-
сорилась со многим странами, бан-
ки которых могли бы прийти в Рос-
сию, в частности с Турцией».

Актуальна и тема расчистки рын-
ка: ЦБ неоднократно отмечал, что ко-
личество банков на рынке избыточ-
но, в последние два года, когда ры-
нок покинули 166 кредитных орга-
низаций, 27 банков попали под сана-
цию. «Непросто и с конкуренцией: в 
течение последних лет растет кон-
центрация сектора — доля топ-20 
банков уже составляет более 80% 
рынка и, очевидно, будет расти в 
дальнейшем»,— отмечает управляю-
щий партнер НАФИ Павел Самиев. 
И, наконец, постоянно ужесточают-
ся регуляторные требования, кото-
рые также снижают интерес инвес-
торов, добавляет партнер «Яковлев и 
партнеры» Игорь Дубов.

Альтернативное решение — не 
создание банка с нуля, а покупка 
действующего игрока — менее за-
тратно, считает младший партнер 
практики «Юридическое и налого-
вое консультирование» консалтин-
говой группы «НЭО Центр» Алек-
сандр Румянцев. По словам участни-
ков рынка, сейчас, в кризис, десятки 
банков выставлены на продажу. 
«Кризис заставляет всех экономить, 
поэтому сделки по поглощению и 
слиянию в банковской сфере в дан-
ный момент являются более частым 
явлением, чем создание чего-то но-
вого,— рассуждает господин Румян-
цев.— При создании банка акционе-
ру приходится выделять средства в 
капитал банка один к одному, а не 
покупать его с дисконтом, тратить 
время на выход в прибыль и деньги 
на развитие, сеть, персонал, IT, ре-
кламу и прочее». Кроме того, напо-
минает Игорь Дубов, покупать вы-
годнее еще и потому, что созданный 
с нуля банк в течение двух лет не 
имеет права привлекать вклады физ-
лиц (если только не обладает боль-
шим начальным капиталом — мини-
мум 3,6 млрд руб.). «Выход через по-
купку банков опасен только одним 
— покупатель не может быть полно-
стью уверен в чистоте приобретаемо-
го актива, но теперь, когда цены на 
минимальном уровне, этот риск не 
столь важен, как несколько лет на-
зад»,— отмечает Павел Самиев.

Зато сохраняется риск таких сде-
лок для чистоты в целом банковско-
го рынка: ведь право контроля фи-
нансового состояния и деловой ре-
путации приобретателей ЦБ имеет 
только по покупателям долей от 10%. 
«Впрочем, контроль после сделки за 
деятельностью банка и вывод с рын-
ка проблемных и недобросовестных 
игроков никто не отменял»,— указы-
вает господин Сухов. Учитывая все 
эти факторы, в целом для того, чтобы 
поужинать, необязательно покупать 
ресторан, резюмировал всеобщий 
настрой господин Дубов.

Юлия Локшина,  
Светлана Дементьева

Лицензии утратили спрос
Интерес к созданию банков сошел на нет

контекст  

БАНКИ

Промсвязьбанк получил  
нового первого вице-президента

На должность первого вице-президента Промсвязьбанка назначен Йо-
ханн Йонах, сообщила вчера пресс-служба Промсвязьбанка. Он будет 
отвечать за развитие корпоративного и инвестиционного направлений 
Промсвязьбанка. До прихода в Промсвязьбанк Йоханн Йонах более 
20 лет занимал руководящие должности в группе «Райффайзен» в Вос-
точной Европе, в 2006–2008 годах руководил российским Райффай-
зенбанком. С 2008 по 2011 год занимал пост председателя совета ди-
ректоров Альфа-банка. «ТАСС»

Сбербанк не торопят  
с приватизацией

Правительство не планирует приватизацию Сбербанка в 2016 году. 
Об этом вчера сообщил заместитель председателя правительства 
 Аркадий Дворкович. По его словам, у правительства есть список ком-
паний, доли в которых планируется продать. «Это не только финансо-

вый сектор, но и логистический, топливный сектор,— подчеркнул 
 Аркадий Дворкович.— Для каждой компании составляется особый 
план приватизации». Российские власти в 2016 году планируют про-
дать ряд крупных госактивов, в том числе доли в «Роснефти», «Баш-
нефти», «Алросе», «Софкомфлоте» и ВТБ. При этом вице-премьер до-
бавил, что в 2016 году Сбербанк «точно» не будет приватизирован. 
В начале апреля Минэкономики планирует определиться с банками-
организаторами приватизации, предложения направлены 22 инвест-
банкам, в том числе американским. «ТАСС»

ВЭБ утратил долю в молдавском банке

Доля российского Внешэкономбанка (ВЭБа) в молдавском Banca 
de Economii (ВЕМ), ранее составлявшая 24,9% акций, теперь равна 
нулю. Об этом сказано в сообщении ВЭБа. По словам президента 
Национального банка Молдавии (НБМ) Дорина Дрэгуцану, ВЕМ с ок-
тября 2015 года находится в процессе ликвидации, теперь ВЭБ сде-
лал стандартное сообщение для инвесторов о потери доли в молдав-
ском банке. ВЕМ — один из трех банков Молдавии, из которых 
в 2014 году было украдено более $1 млрд. Перед выборами в парла-
мент Молдавии 30 ноября 2014 года восемь частных компаний полу-
чили в ВЕМ кредиты на 13 млрд леев ($950 млн), которые 24 и 26 ноя-
бря были переведены в Privatbank Латвии, откуда они ушли на счета 
офшорных компаний, зарегистрированных на Кипре и в Великобри-
тании. Уже 31 ноября 2014 года Национальный банк Молдавии (НБМ) 
ввел в ВЕМ, а затем еще в двух частных банках — Banca Sociala 
и Unibank, с которыми ВЕМ работал в плотной связке, внешнее 
управление.  Выплатив вкладчикам депозиты в ВЕМ, регулятор 
 принял решение о ликвидации. «Интерфакс»

ЦИТАТА

Банковский бизнес в России,  
скорее всего, будет развиваться 
на базе действующих лицензий
— Михаил Сухов,
зампред ЦБ, в интервью «Интерфаксу»

Банк России намерен устано
вить необходимость начислять 
резервы по портфелям займов, 
купленных микрофинансо
выми организациями (МФО) 
в рамках договора цессии. 
 Сейчас резервировать такие 
портфели МФО не должны. 
Участники рынка считают, 
что в первую очередь эта мера 
направлена на борьбу с недо
бросовестными игроками, 
 которые, пользуясь пробелом 
в законодательстве, продают 
портфели проблемных долгов 
связанным МФО. Добросовест
ным участникам рынка новов
ведение должно помочь умень
шить налоговые расходы.

Проект указания ЦБ «О внесении 
изменений в указание Банка Рос-
сии от 14 июля 2014года  №3321-У 

”
О порядке формирования МФО ре-

зервов на возможные потери по зай-
мам“» опубликован на сайте регуля-
тора. Проект указания устанавлива-
ет обязанность МФО формировать 
резервы не только по микрозай-
мам, выданным непосредственно 
самой МФО, но и по приобретен-
ным правам требования по микро-
займам (то есть купленным по дого-
вору цессии). «Микрофинансовые 
организации будут обязаны форми-
ровать резервы на возможные поте-
ри по займам при наличии неи-
сполненных обязательств перед ми-
крофинансовыми организациями, 
в том числе в отношении задолжен-
ности по вложениям в приобретен-
ные права требования по догово-
рам микрозайма,— отмечается в по-
яснительной записке к проекту ука-
зания.— При этом продолжитель-
ность просроченной задолженно-
сти должна включать также продол-
жительность просроченной задол-
женности, возникшей до момента 
уступки прав требования по догово-
рам микрозайма».

Формировать резервы на возмож-
ные потери по ссудам, согласно дей-
ствующему законодательству, МФО 
должны поэтапно. До конца 2014 го-
да МФО были обязаны зарезервиро-
вать 5% необходимой суммы резер-
вов, рассчитанной, в соответствии с 
указанием ЦБ, до конца 2015 года — 
30%, до конца 2016 года — 60%, и в 
полном объеме — до конца 2017 го-
да. Такой же порядок распространит-
ся и на резервы по цессионным пор-
тфелям займов.

Сейчас МФО не обязаны форми-
ровать резервы по ссудам, в том чи-
сле и проблемным, приобретенным 

в рамках договоров цессии. «Такой 
пробел в профильном законодатель-
стве порождает возможности для со-
здания различных схем недобросо-
вестными игроками на микрофи-
нансовом рынке,— поясняет глав-
ный исполнительный директор 
МФО 

”
Домашние деньги“ Андрей 

Бахвалов.— Так, например, МФО, у 
которых может не хватать средств 
для резервирования собственного 
портфеля ссуд, могут фиктивно либо 
за минимальную плату продать в 
рамках договора цессии займы свя-
занной МФО, чтобы избежать резер-
вирования».

Оценить масштабы использова-
ния схем с передачей цессионных 
портфелей связанным МФО участни-
ки рынка затруднились. В ЦБ на за-
прос 

”
Ъ“ о масштабе проблемы не от-

ветили. «Применение таких схем бо-
лее характерно для региональных 

небольших игроков, так как за круп-
ными МФО надзор по определению 
строже»,— отмечает заместитель ди-
ректора по развитию бизнеса компа-
нии «Мигкредит» Динара Юнусова. 
«Введение резервирования по усту-
пленным портфелям пресечет дан-
ную схему, однако не исключено, 
что недобросовестные МФО будут 
искать другие способы обхода норм 
по обязательному резервированию 
портфеля»,— считает господин Бах-
валов.

Добросовестным игрокам по-
правки должны помочь снизить на-
логооблагаемую базу. «В настоящее 

время МФО платят налоги на при-
быль по купленным портфелям, ко-
торые по факту могут являться убы-
точными,— указывает глава СРО НП 
МИР Андрей Паранич.— Так как по 
этим ссудам сейчас не начисляются 
резервы, то они не учитываются и 
при расчете налогооблагаемой базы 
для налога на прибыль. При учете ре-
зервов, сформированных по таким 
портфелям, прибыль будет умень-
шаться, а значит, снизится и налого-
облагаемая база, кроме того, введе-
ние поправок позволит инвесторам 
более адекватно оценить финансо-
вое положение МФО». Впрочем, при-
мет ли данный довод ФНС — вопрос. 
Налоговики неоднократно указыва-
ли, что резервы не всегда являются 
основанием для снижения налогоо-
благаемой базы. В ФНС вчера не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Валерия Францева

Микросхемы уходят в прошлое
Купленные МФО займы обложат резервами

Вчера комитет Госдумы по фи
нансовому рынку принял реше
ние рекомендовать ко второму 
чтению новую редакцию зако
на «О противодействии непра
вомерному использованию ин
сайдерской информации и ма
нипулированию рынком». Од
ним из самых острых остается 
вопрос об обязанности телеком
муникационных компаний пре
доставлять информацию, явля
ющуюся тайной связи, по за
просу регулятора. Формально 
текст поправок принят в пол
ном объеме, включая и данные 
статьи. Но дискуссия продолжа
ется, поскольку операторы свя
зи заинтересованы в том, что
бы сохранить свое право выби
рать, делиться такой информа
цией с ЦБ или нет.

Члены думского Комитета по фи-
нансовому рынку проголосовали за 
то, чтобы рекомендовать текст по-
правок к закону об инсайде и мани-
пулировании (224-ФЗ) ко второму 
чтению в полном объеме. В него во-
шли и положения, регламентирую-
щие обязанность операторов связи 
предоставлять по запросу Банка Рос-
сии информацию, являющуюся тай-
ной связи. Включение в закон этой 
нормы — в прямых интересах ЦБ, 
который таким образом расширяет 
свои полномочия и получает подспо-
рье для своих расследований по фак-
ту нарушений закона о неправомер-
ном использовании инсайдерской 
информации и манипулировании 
рынками. Однако, по информации 

”
Ъ“, Минфин, ответственный за раз-

работку новой редакции закона, не 
считает дискуссию по данному во-
просу завершенной. «Последует ряд 
юридических правок»,— заявил на 
заседании комитета представитель 
ведомства.

Спорные статьи (ст. 14 и часть 3.1 
ст. 16) обязывают операторов связи 
передавать по запросу ЦБ информа-
цию об адресатах передаваемых сооб-
щений, времени соединения, сете-
вых адресах и иных идентификато-
рах устройств, работающих в инфор-
мационно-телекоммуникационных 
сетях поднадзорных Банку России ор-
ганизаций и их клиентов. Закрепле-
ние этой нормы законом связано с ча-
стой практикой отказов со стороны 
операторов связи предоставлять тре-
буемую информацию. Причем на те-
кущий момент отказы эти являются 
правомерными. В Минкомсвязи со-
общили, что, хотя текста законопро-
екта не видели, исходят из того, что 
права тайны переписки, телефонных 
переговоров, почтовых, телеграфных 
и иных сообщений могут быть огра-
ничены только по решению суда, т. к. 
право на тайну связи гарантируется 
ч. 2 ст. 23 Конституции РФ. «Операто-
ры связи доводили свою отрицатель-
ную позицию по этим поправкам в 
ходе рабочих встреч и совещаний с 
разработчиками законопроекта. 
Минкомсвязи также представило 
свой отрицательный отзыв»,— добав-
ляет представитель компании МТС. 
«Считаем целесообразным рассмо-
треть совершенствование процедуры 
получения судебного решения для 

получения необходимой информа-
ции. Это будет соответствовать поло-
жениям Конституции и позволит реа-
лизовать потребности компетентных 
властных структур в получении необ-
ходимой для реализации их функций 
информации»,— заявил представи-
тель «Вымпелкома». Представитель 
еще одного оператора связи добавля-
ет, что в федеральном законе, кото-
рый может ограничивать тайну свя-
зи, должен быть описан перечень 
конкретных обстоятельств и собы-
тий, являющихся поводом к этому ог-
раничению. В рекомендованном ко-
митетом законопроекте такого переч-
ня не содержится.

Решению о внесении изменений 
в закон «О противодействии непра-
вомерному использованию инсай-
дерской информации и манипули-
рованию рынком» предшествовало 
несколько крупных скандалов и су-
дебных разбирательств, связанных с 
попытками ЦБ добиться предостав-
ления информации от операторов 
связи. Банк России неоднократно су-
дился с сотовыми операторами за от-
каз предоставить детализации сче-
тов и IMEI, а также сведения о поль-
зователях динамических IP-адресов. 
Кроме того, в течение 2013–2014 го-
дов велись тяжбы с интернет-хол-
дингами Mail.ru и «Рамблер», отка-
завшимися раскрыть данные не-
скольких абонентов их почтовых 
служб (Mail.ru суд с ЦБ выиграл, 
«Рамблер» проиграл).

ЦБ и компания «Мегафон» на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Мария Сарычева

ЦБ хочет получить доступ  
к тайне связи
Операторы связи категорически против

Его поздравляет президент Всероссийской федерации 
художественной гимнастики, главный тренер сборной 
России по художественной гимнастике, Герой Труда РФ 
Ирина Винер-Усманова:
— Уважаемый Андрей Григорьевич! От души поздрав-
ляю вас с днем рождения! За годы нашего знаком-
ства я не раз убеждалась, что вашими поступками 
управляют твердый характер, благородное сердце, пе-
редовые идеи. А еще азарт и воля к победе, которые 
вы сохранили как человек, чья биография неразрыв-

но связана со спортом: вы мастер спорта международ-
ного класса по дзюдо. Этот день еще один повод для 
меня, для всех тренеров и спортсменок нашей феде-
рации от всего сердца поблагодарить вас и вашего сы-
на за ту мощную поддержку, которую вы оказывае-
те спорту высоких достижений и особенно россий-
ской художественной гимнастике. Отменного здоро-
вья вам и вашим близким, счастья, процветания и 
 новых свершений!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 56 лет основателю группы «Фосагро» 
Андрею Гурьеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

3,72 тысячи  
действующих микрофинансовых  
организаций числилось в реестре ЦБ  
по состоянию на 16 марта 2016 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Редкоземельное СП группы ИСТ 
Александра Несиса и «Ростеха» 
решилось на строительство ги-
дрометаллургического завода 
в Краснокаменске — на терри-
тории, принадлежащей урано-
добывающему холдингу «Роса-
тома» АРМЗ. Новый комбинат 
должен обойтись в $110 млн, 
его планируется запустить 
к 2021 году. С учетом разработ-
ки Томторского месторожде-
ния в Якутии общие инвести-
ции «ТриАрк Майнинг» должны 
составить около $1 млрд, но по-
ка источники финансирования 
не определены.

ООО «ТриАрк Майнинг», СП груп-
пы ИСТ (50% плюс одна акция) и «Ро-
стеха» (25% плюс одна акция), опреде-
лилось с площадкой своего гидроме-
таллургического производства, где 
планируется перерабатывать руды 
редкоземельного Томторского место-
рождения (запасы — 154 млн т руды 
с содержанием ниобия, иттрия, скан-
дия и тербия). Гендиректор принадле-
жащего СП Краснокаменского гидро-
металлургического комбината Алек-
сандр Зарубин подписал с главой ад-
министрации забайкальского Крас-
нокаменска Юрием Диденко согла-
шение о размещении производства 
стоимостью $110 млн (7,8 млрд руб.) и 
мощностью на 150 тыс. т руды в год. 
Об этом сообщили администрация го-
рода и работающее там Приаргунское 
производственное горно-химическое 
объединение (ППГХО, входит в АРМЗ 
«Росатома»). Краснокаменский мет-
комбинат уже арендовал у города и 
ППГХО 130 га с производственной ин-
фраструктурой.

В ИСТ и «Ростехе» 
”
Ъ“ подтверди-

ли подписание соглашения. Комби-
нат планируется вывести на произ-
водственную мощность в 2021 году. 
ППГХО отмечает, что прорабатыва-
ется вопрос участия в проектирова-
нии ВНИПИпромтехнологии АРМЗ. 
Но до этого должна завершиться раз-
ведка на Томторе и анализ руды, ука-
зывают в ИСТ, «технологическая схе-
ма и схема переработки будут разра-
ботаны уже после». Принадлежащее 
«ТриАрк Майнингу» ООО «Восток Ин-
жиниринг», владеющее лицензией 
на Томтор, должно завершить развед-
ку в 2018 году.

Как писал 
”
Ъ“, «ТриАрк Майнинг» 

планирует вложить около $1 млрд в 
разработку Томтора, отработку отва-
лов монацита в Красноуфимске и со-
здание гидрометаллургического заво-
да мощностью 4,5 тыс. т феррониобия 
и 10 тыс. т оксидов РЗМ (РЗО) в год. По 
данным US Geological Survey (USGS), 
в 2015 году выпуск РЗО в мире соста-
вил 124 тыс. т, из которых 105 тыс. т 
пришлось на Китай (он же крупней-
ший потребитель с 98 тыс. т). В отра-
сли происходят изменения, отмечает 
USGS: в КНР идет консолидация про-
изводства в руках шести крупнейших 
игроков, а взамен экспортных квот 
власти страны устанавливают пош-
лины на добычу, привязанные к ры-
ночной стоимости РЗМ.

Инвестиции СП назывались еще 
в 2013–2014 годах — до девальвации 
рубля, но, по данным 

”
Ъ“, в затратах 

велика валютная составляющая из-за 
закупки оборудования за рубежом. В 
ИСТ не исключают и возможность пе-
реработки отвалов моноцита в Крас-
нокаменске, но все будет зависеть от 

технологии, детали финансирования 
не раскрываются. Источник, близкий 
к акционерам проекта, в феврале рас-
сказывал 

”
Ъ“, что проект вызывает се-

рьезный интерес у банков, фондов, 
«зарубежных инвесторов», но акцио-
неры не готовы пускать последних — 
в том числе из-за идеологии импорто-
замещения. Другой источник 

”
Ъ“ го-

ворит, что твердых договоренностей 
по финансированию нет, пока инвес-
тируются средства акционеров.

Тем временем состав участни-
ков проекта продолжает менять-
ся. Как следует из данных ЕГРЮЛа и 
Kartoteka.ru, экс-замминистра свя-
зи Денис Свердлов и партнер «Росте-
ха» по ряду проектов Сергей Адонь-
ев вышли из «ТриАрк Майнинг», их 
пакеты (в сумме 24,99%) выкупило 
ООО ПСК Владислава Ресина. В фон-
де Decerno, представляющем инте-
ресы господ Адоньева и Свердлова, 
заявили, что фонд «не позициониро-
вал себя долгосрочным инвестором 
и вышел с прибылью». Господин Ре-
син владеет около 68% петербургско-
го ОАО «ВНИИ галургии», которое 
разрабатывало проекты для круп-
ных производителей удобрений — 
«Уралкалия», «Сильвинита» и других. 
Адрес ВНИИ совпадает с адресом зо-
лотодобывающей Polymetal, 21% ко-
торой принадлежит ИСТ. Связаться 
с господином Ресиным вчера не уда-
лось, в ИСТ и «Ростехе» не комменти-
руют изменения в СП. Но источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, называ-

ют Владислава Ресина «дружествен-
ным ИСТ инвестором». «Ростех» уве-
личивать свой пакет не планировал, 
добавляют они.

Анатолий Джумайло

ИСТ и «Ростех» устроятся 
в Краснокаменске
Выбрана площадка для редкоземельного СП

Проведенная правительством 
после девальвации рубля кор-
рекция капзатрат по проек-
там зеленой энергетики, как 
выяснилось, помогла не всем 
инвесторам. Ряд самых ран-
них проектов, которые долж-
ны были вводиться еще в 2014 
году, не получили такую льго-
ту и не смогли окупиться. В ре-
зультате инвестор двух сол-
нечных электростанций (СЭС) 
— «Энергия солнца» — предпо-
чел дождаться автоматическо-
го разрыва договоров с энер-
горынком и не достраивать 
заведомо убыточные проекты.

На оптовом энергорынке нача-
ли расторгать договоры на постав-
ку мощности для возобновляемых 
источников энергии (ДПМ ВИЭ), та-
кой прецедент произошел в этом 
году, рассказал начальник управле-
ния развития конкурентного цено-
образования «Совета рынка» (регу-
лятор энергорынков) Максим Руса-
ков. Речь об объектах ВИЭ, намечен-
ных к вводу в 2014 году, пояснил он. 
ДПМ (дают гарантии возврата инве-
стиций) автоматически расторгают-
ся при задержке более чем на год, 
если инвестор не использовал зара-
нее возможность взять отсрочку на 
год (grace period), пояснил он.

ДПМ  по  двум  проектам  СЭС 
мощностью по 15 МВТ в Астрахан-
ской области расторгнуты в декаб-
ре 2015 года, уточнил 

”
Ъ“ член со-

вета директоров ГК «Энергия сол-
нца» (инвестор проектов, консуль-
тантом проектов выступала Bright 
Capital) Павел Шевченко. Структу-
ры ГК «ООО 

”
Комплексиндустрия“» 

и ООО «Международный расчет-
ный центр 

”
Энергохолдинг“» вы-

играли эти объемы солнечной ге-
нерации  на  отборах  в  2013 го-

ду, заявив удельные капзатраты 
в 115,3 тыс. руб. за 1 кВт. По ДПМ 
СЭС должны были начать постав-
ку мощности с декабря 2014 года, 
но не были введены. Собственники 
платили штрафы в течение 2015 го-
да (5% от цены на мощность), отме-
чает он. Господин Шевченко при-
знает, что стоимость проектов вы-

росла из-за девальвации рубля, но 
индексация валютной части капза-
трат не затронула станций, ввод ко-
торых планировался до середины 
2015 года, что сделало строительст-
во нерентабельным. Плановая сто-
имость станций составляла при-
мерно по 1,5–1,7 млрд руб., около 
50–70% — валютные затраты, отме-
чают в «Энергии солнца». Теперь на 
эти площадки планируется пере-
нести другие проекты СЭС, запла-
нированные к вводу в 2015–2016 
годах, поясняет Павел Шевченко 
(правила оптового энергорынка по-
зволяют оформить смену площад-
ки по ДПМ-проекту).

Владельцы ДПМ ВИЭ столкну-
лись с ростом валютных курсов и 
банковских ставок в 2014 году, это 

поставило под угрозу и их проек-
ты, и локализацию производства 
оборудования в РФ. Правительство 
частично согласилось смягчить ус-
ловия для инвесторов в ВИЭ в кон-
це 2015 года, согласившись на кор-
ректировку их валютных капзатрат 
(см. 

”
Ъ“ от 23 октября 2015 года). Но 

это изменение не затронуло проек-
ты с датой поставки мощности до 
июня 2015 года.

Кроме проектов «Энергии сол-
нца» штрафы за непоставку мощно-
сти начисляются и «МЭК-Инжини-
рингу» за опоздание с вводом СЭС 
на 5 МВт в Дагестане, следует из дан-
ных на сайте «Администратора тор-
говой системы». Ввести станцию на-
до было в 2015 году. После деваль-
вации инвесторы в ВИЭ сами могли 
хотеть расторгнуть ДПМ, чтобы из-
бежать дорогих валютных креди-
тов и выросших расходов, полагает 
Федор Корначев из Райффайзенбан-
ка. При избытке мощности тради-
ционной генерации, продолжаю-
щихся вводах по ДПМ и стагнации 
спроса стимулирование ВИЭ по до-
говорам с вводом в 2014 году, оче-
видно, не являлось приоритетом 
для государства, считает он.

Для традиционных ДПМ (по ним 
строилась крупная тепловая гене-
рация) автоматического разрыва 
договоров не было, в итоге опоздав-
шие инвесторы просто копят мил-
лиардные штрафы и откладывают 
вводы несколько лет. Но похожий 
механизм расторжения предусмо-
трен для инвестпроекта газовой 
ТЭС в Тамани на 450 МВт: ДПМ пре-
кращаются при задержке на год и 
задолженности по штрафам, объяс-
нил Максим Русаков. С учетом сро-
ков проекта эта мера может срабо-
тать 1 января 2020 года.

Анастасия Фомичева

«Энергия солнца» ушла 
за инвестиционный горизонт 
Рынок покидают первые проекты зеленой энергетики

Источники 
”
Ъ“, знакомые с про-

ектом, говорят, что документ при-
зван повысить эффективность расхо-
дования господдержки за счет сокра-
щения категорий льготников. Кроме 
того, будет увеличен период дейст-
вия программы: в этом году она про-
длится с 1 мая по 30 ноября (в 2015 
году — с 1 июня по 31 октября).

В 2015 году в России было пять 
программ господдержки региональ-
ных и местных авиаперевозок: на 
Дальнем Востоке, в Калининград-
ской области, Поволжье, Сибири и 
Крыму. В 2016 году на эти цели пред-
усмотрено около 9 млрд руб., как и 
годом ранее, когда было перевезено 
около 1,7 млн льготных пассажиров 
из общего пассажиропотока в 93 млн 
человек. В 2015 году субсидиями пе-
ревозок в Симферополь воспользо-
вались более 172 тыс. человек, было 
продано 177,5 тыс. билетов, объем 
программы составил около 612 млн 

руб. Тогда по программе работало во-
семь авиакомпаний — «Аэрофлот», 
«Оренбургские авиалинии», «Икар», 
АЛРОСА, «Уральские авиалинии», 
«Ямал», Red Wings и S7.

В S7 
”
Ъ“ сообщили, что «в целом 

поддерживают» изменения условий 
программы и планируют продол-
жить в ней участвовать. S7 выполня-
ет рейсы Новосибирск — Симферо-
поль и в летнем расписании вдвое 
увеличит объем перевозок по мар-
шруту. В «Аэрофлоте» сообщили, что 
компания перевозит пассажиров в 
Крым по «плоским» тарифам (из Мо-
сквы — 8,5 тыс. руб. в обе стороны).

Но собеседник 
”
Ъ“ в одной из ре-

гиональных авиакомпаний отме-
тил, что, хотя обновленные усло-
вия программы стали «экономиче-
ски выгоднее», интерес к ней со сто-
роны небольших перевозчиков ог-
раничивает неопределенный статус 
Крыма (речь идет о непризнании ря-
дом стран перехода полуострова под 
российскую юрисдикцию). «При по-

летах в Европу у местных регулято-
ров могут возникнуть претензии к 
российским компаниям на основа-
нии штрафов, выставляемых Украи-
ной за полеты в Крым. Это особенно 
рискованно при наличии самолетов 
в собственности авиакомпании»,— 
отметил источник 

”
Ъ“.

«Опыт предыдущего сезона пока-
зал, что спрос на полеты в Симферо-
поль находится буквально на ажио-
тажном уровне»,— говорит исполни-
тельный директор агентства «Авиа-
порт» Олег Пантелеев. В значитель-
ном количестве случаев высокая за-
грузка рейсов обеспечивает их ком-
мерческую эффективность, добавля-
ет он, а социальная направленность 
субсидий подразумевает поддержку 
наименее защищенных слоев насе-
ления без увеличения бюджета про-
граммы. Эксперт отметил, что впол-
не можно и расширить условия про-
граммы, если регион будет готов ее 
софинансировать.

Елизавета Кузнецова

Крым городов русских

«Трансмашхолдинг» (ТМХ) и венгерская Dunakeszi 
Jarmujavito Kft обсуждают возможность совмест-
ного производства российских железнодорож-
ных вагонов и трамваев. Возможное СП может 
поставлять продукцию в Венгрию и другие стра-
ны Восточной Европы, а также участвовать в тен-
дерах в Северной Африке и на Ближнем Восто-
ке. Конкурентоспособной продукцию ТМХ делает 
 девальвация рубля, считают эксперты, но без под-
держки экспортного финансирования даже кур-
совой разницы может не хватить для того, чтобы 
превзойти предложения китайских и европей-
ских компаний.

Вчера глава Минпромторга РФ Денис Мантуров заявил, 
что в ходе визита в Венгрию обсуждал совместное произ-
водство вагонов и трамваев в стране с целью их поставки 
в зарубежные страны. «Мы достаточно подробно, в том чи-
сле и с 

”
Трансмашхолдингом“ и с местной Dunakeszi, об-

суждали вопрос совместного производства российских 
вагонов, в частности и вагонов метро, пассажирских ваго-
нов и трамваев проекта, который сделал ТМХ, для постав-
ки в Венгрию, в Восточную Европу»,— заявил он. Также, 
сообщил он, компании изучают возможность совместно-
го участия в тендерах на Ближнем Востоке и Северной Аф-
рике, в том числе в Египте.

• Dunakeszi Jarmujavito Kft (DJJ) — бывшее ремонтное депо 
Венгерских железных дорог (MAV). Сейчас DJJ изготавливает 
пассажирские вагоны и комплектующие, основной акционер 
— правительство Венгрии (64,9%), еще 25,1% у MAV, 10% — 
у коллектива завода. Как сообщает компания, ее клиенты — 
предприятия из разных стран мира, в том числе из России.
В ТМХ подтвердили факт переговоров, но от пояснения 

деталей воздержались. В компании напоминают, что ТМХ 

уже вышел на рынок Венгрии: в июле 2015 года компания 
выиграла тендер на модернизацию 222 вагонов метро в Бу-
дапеште (называлась сумма €200 млн). Что касается Егип-
та, ТМХ собирается подписать контракт на поставку в тече-
ние двух лет в страну 700 пассажирских вагонов Тверско-
го вагоностроительного завода. В феврале на совещании 
в Твери правительство поручило профильным ведомст-
вам с ТМХ и Российским экспортным центром до 10 марта 
рассмотреть схемы финансирования контракта. Как пояс-
нили 

”
Ъ“ в Минэкономики, министерство с Минпромтор-

гом и Минфином представило в правительство свои пред-
ложения в установленные сроки. Правительство должно 
принять окончательное решение о возможности финанси-
рования проекта, подчеркивают в Минэкономики, не по-
ясняя сути механизма. В DJJ на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Ком-

пания участвует в поставках подвижного состава Египет-
ским железным дорогам вместе со швейцарской Stadler.

Освоение выпуска высокотехнологичных моделей ва-
гонов метро и трамваев (в первую очередь в рамках конкур-
сов, которые проводило правительство Москвы) и деваль-
вация рубля сделали продукцию «Трансмашхолдинга» кон-
курентоспособной на рынках стран дальнего зарубежья, в 
первую очередь Ближнего Востока и Африки, считает гла-
ва агентства «Infoline-Аналитика» Михаил Бурмистров. В 
ТМХ затруднились оценить масштаб влияния девальва-
ции на конкурентоспособность продукции холдинга. Но 
для достижения реальных успехов в развитии экспорта не-
обходима господдержка в части экспортного кредитова-
ния, продолжает господин Бурмистров, без этого продук-
ция российских производителей и их СП с иностранными 
партнерами не сможет конкурировать по условиям постав-
ки с китайскими и европейскими поставщиками.

Наталья Скорлыгина

«Трансмашхолдинг»  
ищет партнера в Венгрии
Компания может создать СП для экспорта вагонов и трамваев

с1

ЦИТАТА

Какие ветряки? Какие солнечные 
станции? У нас сегодня сущест-
вующие солнечные станции 
 девать некуда, их проще закрыть  
и поддерживать в эксплуатации
— Герман Греф,
глава Сбербанка, 16 марта
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деловые новости

Российский венчурный фонд 
AddVenture вновь вложил 
в развитие онлайн-сервиса 
уборки Qlean — после прошло-
годних 70 млн руб. компания 
получила еще 250 млн руб. 
Их планируется потратить 
на региональную экспансию 
в города-миллионники в том 
числе за счет франшизы и при-
обретения местных клининго-
вых компаний. Вся компания 
в ходе сделки могла быть оце-
нена в пределах 1 млрд руб., 
считают аналитики.

A d d V e n t u r e  и н в ес т и р о в а л 
250 млн руб. (около $3,7 млн по теку-
щему курсу) в онлайн-сервис заказа 
уборки Qlean, сообщила 

”
Ъ“ предста-

витель последнего Злата Николаева 
и подтвердил управляющий парт-
нер фонда Максим Медведев. «Мы 
наблюдаем взлет популярности мар-
кетплейсов в сегменте сервисов для 
дома во многих странах: в США, Ве-
ликобритании, континентальной 
Европе, Турции, Юго-Восточной 
Азии, Индии и на Ближнем Востоке. 
Уборка — одна из ключевых верти-
калей, и почти везде она развивается 
по Uber-модели»,— говорит госпо-
дин Медведев.

AddVenture не первый раз инвес-
тирует в Qlean: в прошлом году сер-
вис уже получил от фонда 70 млн 
руб. Доля фонда в компании не рас-
крывается, но, по словам госпожи 
Николаевой, контроль остается у 

основателей. Сервис Qlean создан в 
2014 году дизайнерами Александ-
ром Коровиным и Никитой Павло-
вым и бывшим руководителем бан-
ковского отделения Никитой Репеш-
ко. Сейчас сервис проводит более 
500 уборок в день силами примерно 
600 исполнителей. Оборот компа-
нии — около 50 млн руб. в месяц при 
среднем чеке 2,5 тыс. руб. Зарабаты-
вает за счет комиссии с заказа, кото-
рая, по словам собеседников 

”
Ъ“ на 

венчурном рынке, составляет 20%.
Финансирование пойдет на реги-

ональную экспансию в города-мил-
лионники и маркетинг стартапа. 
Qlean также намерена консолидиро-
вать рынок уборки в России. В рам-
ках своей внутренней платформы 
сервис предлагает клининговым 
компаниям присоединиться к нему 
в формате франшизы или M&A, ука-
зывает директор по маркетингу и 
развитию бизнеса Qlean Роман Ку-
мар Виас. Помимо географической 
экспансии компания планирует рас-
ширить и линейку услуг — напри-
мер, добавить химчистку.

Перспективы роста модели хоро-
шие — постепенно покрывая мил-
лионники, можно в течение пяти-
семи лет расти по экспоненте, счи-
тает представитель фонда «Система 
масс-медиа» Анна Янчевская. По ее 
мнению, модель таких маркетплей-
сов хороша тем, что не требует боль-
ших инвестиций на старте. «Среди 
рисков — низкий контроль качест-

ва услуг, особенно в нашей стране, 
где нет лицензирования такой про-
фессии, высокая текучка кадров, ко-
пируемость модели и низкий порог 
входа для других игроков. Как пра-
вило, при появлении большого ко-
личества конкурентов такие мар-
кетплейсы начинают требовать су-
щественных затрат на маркетинг, 
что сильно сказывается на их эконо-
мике»,— рассуждает госпожа Янчев-
ская. По мнению аналитиков фон-
да, оценка компании в ходе инвес-
тиционного раунда не превысила 
1 млрд руб.

Qlean — грамотно выстроенный 
сервис, но найти рациональное объ-
яснение его популярности сложно, 
считает управляющий директор 
Prostor Capital Алексей Соловьев. На-
пример, Uber, помимо того что пред-
ложила принципиально новый под-
ход к заказу такси и изменила пред-
ставление о скорости подачи маши-
ны, «взлетела» еще и благодаря объ-
ективному технологическому ката-
лизатору, уверен господин Соловьев: 
у аудитории накопилась критиче-
ская масса смартфонов, без которых 
модель не заработала бы. «Как долго 
продлится мода на уборку? У попу-
лярности Qlean нет технологических 
предпосылок, поэтому я бы оценил 
его шансы как 50 на 50 — может про-
рваться в российские единороги, а 
может повторить судьбу купонных 
сервисов»,— резюмирует он.

Роман Рожков

AddVenture навел чистоту
Фонд инвестировал в онлайн-сервис Qlean

Финская Finn Flare будет само-
стоятельно выпускать свою 
продукцию в России. Это пер-
вый зарубежный одежный 
бренд, который пошел на такой 
шаг в условиях падающего рын-
ка. Иностранные компании по-
ка не имеют здесь даже кон-
трактного производства. 

О запуске собственной производ-
ственной линии 

”
Ъ“ рассказала ген-

директор Finn Flare Ксения Рясова. 
По ее словам, производство должно 
заработать в Москве уже в мае этого 
года. «Мы арендовали 500 кв. м, ре-
конструировали помещение, уста-
новили оборудование»,— рассказа-
ла она. Проектная мощность цеха со-
ставит 40–60 тыс. единиц ассорти-
мента в год. Он будет обслуживать 
только собственные нужды марки. 
Совокупные инвестиции в проект 
составили 12 млн руб., это собствен-
ные средства компании. Как уточни-
ла госпожа Рясова, это лишь первый 
шаг на пути построения собственно-
го полномасштабного производства 
в России. «При расширении произ-
водства мы рассмотрим возмож-
ность проектного финансирования 
банком»,— сказала она, не назвав 
конкретных сроков.

Валютные колебания значитель-
но влияют на стоимость выпуска 
продукции за границей, поясняет 
глава Finn Flare. «К тому же нам не 
придется платить таможенные пош-
лины, что позволит сократить себе-
стоимость определенных категорий 
ассортимента без ущерба качест-
ву»,— добавляет Ксения Рясова. В 
компании подсчитали, что запуск 
собственного цеха снизит себестои-
мость на 20–25%. Кроме того, в Finn 
Flare рассчитывают, что это позволит 
обеспечить около 30% потребности 
компании в платьях, юбках, блузках, 
пиджаках и верхней одежде на рос-
сийском рынке.

• Бренд Finn Flare был зарегистри-
рован в Финляндии в 1965 году, че-
рез пять лет после основания одно-
именной фабрики. В конце 1990-х 
Ксения Рясова начала возить одеж-
ду этой марки в Россию, в 2000-х она 
открыла под ней собственные ма-
газины, а потом приобрела весь биз-
нес Finn Flare. По оценке «Infoline-
Аналитики», в России выручка Finn 
Flare в 2015 году выросла на 3%, до 
4,6  млрд руб., доля рынка увеличи-
лась с 0,29% до 0,32%. На начало 2016 
года у компании было 150 российских 
магазинов (54 — франчайзинговых).

Finn Flare станет первой зарубеж-
ной маркой одежды с собственны-
ми мощностями в России. Генди-
ректор Fashion Consulting Group 
(FCG) Анна Лебсак-Клейманс отме-
чает, что сегодня крупные зарубеж-
ные бренды не размещают заказы в 
России и не имеют собственных фа-
брик здесь. «Даже основная часть 
крупных российских брендов, ко-
торые стремятся удержать низкие 
цены, но не потерять качество, не 
могут найти подходящие производ-
ственные площадки для крупноти-
ражного производства. К тому же 
качественная одежда Made in Russia 
сегодня дороже, чем одежда анало-
гичного качества из Бангладеш, Ки-
тая или Филиппин»,— отмечает экс-
перт. По данным FCG, в прошлом го-
ду рынок одежды сократился на 9%, 
до 1,4 трлн руб.

Привлечь крупных зарубеж-
ных одежных ритейлеров к разме-
щению в России заказов на произ-
водство товаров легкой промыш-
ленности сейчас пытается Минпро-
мторг. На прошлой неделе мини-
стерство сообщило, что ведет соот-
ветствующие переговоры, в частно-
сти, с Zara и H&M.

Анастасия Дуленкова

Finn Flare сошьет в России
Марка обзавелась собственным производством в Москве

В 2015 году «Лаборатория 
 Касперского» впервые снизила 
выручку — по сравнению с пре-
дыдущим годом она сократи-
лась на 9% до $619 млн. Вернуть-
ся к долларовому росту она рас-
считывает только через не-
сколько лет. Этому должна 
способствовать недавно приня-
тая стратегия, в которой компа-
ния меняет фокус с роста от про-
даж антивирусных решений 
для физлиц к реализации кор-
поративных сервисов по обна-
ружению и прогнозированию 
киберугроз на предприятиях.

По итогам 2015 года выручка «Ла-
боратории Касперского» (ЛК) по 
МСФО составила $619 млн, что на 9% 
ниже аналогичного показателя 2014 
года, сообщил 

”
Ъ“ коммерческий ди-

ректор ЛК Гарри Кондаков. По его 
словам, снижение выручки в долла-
рах произошло впервые за 18 лет, 
когда ЛК стала международной ком-
панией. Основной причиной паде-
ния выручки в 2015 году Гарри Кон-
даков называет «эффект слабых ва-
лют», прежде всего девальвацию ев-
ро, рубля, бразильского реала по от-
ношению к доллару. По итогам 2014 
года ЛК сообщала о семипроцент-
ном росте выручки до $711 млн. На-
чиная с 2015 года компания перешла 
на МСФО и пересчитала выручку за 
предыдущие годы по этому стандар-
ту (в 2014 году показатель составил 
$681 млн), пояснила представитель 
ЛК Юлия Кривошеина. «Однозначно 
можно сказать, что компания в 2015 
году прибыльная»,— сказала она.

В минувшем году основные про-
дажи — 34,6% выручки ЛК — были в 
странах Европы, в основном в Герма-
нии, 24,6% — в США и Канаде, 15,4% 
— в развивающихся странах (к ним 
ЛК относит Бразилию, другие стра-
ны Латинской Америки, Африку, 
Ближний Восток и Турцию, Грецию, 
страны бывшей Югославии и др.). 
Впервые в 2015 году развивающиеся 
страны принесли ЛК больше выруч-
ки, чем Россия (14,2%). Кроме того, 

6,2% выручки компания получила в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе, 
2% — в Японии. И еще 3% выручки 
пришло от лицензионного бизнеса, 
пояснил Гарри Кондаков. По его сло-
вам, в национальных валютах при-
рост выручки в 2015 году составил 
13%. «Это и есть органический рост — 
то, насколько больше наши заказчи-
ки заплатили за наши продукты и ре-
шения в прошлом году»,— сказал го-
сподин Кондаков. Сокращение вы-
ручки в долларах и рост в националь-
ных валютах — это рыночная тен-
денция, характерная в том числе и 

для конкурента ЛК, американской 
Symantec, добавил он. Такую тенден-
цию подтверждает президент и ген-
директор ГК ABBYY Сергей Андреев. 
«Группа ABBYY получает существен-
ную долю выручки в евро, рублях и 
других валютах. Несмотря на поло-
жительную динамику продаж в ло-
кальных валютах почти во всех реги-
онах, существенное укрепление кур-
са доллара в 2015 году несколько со-
кратило консолидированную выруч-
ку группы, снизив ее на единицы 
процентов»,— сказал он.

Около 62% выручки ЛК получила 
за счет продаж антивирусных реше-
ний домашним пользователям. В ми-
нувшем году выручка в этом сегменте 
выросла, пояснили в ЛК. Компания 
раскрывает динамику только в он-
лайн-канале — плюс 8%. На рынке ре-
шений для домашних пользователей 
уже нет «сногсшибательного роста», 
он насыщается, поэтому ЛК будет раз-
вивать «гибридную» модель продаж 
— через ритейлеров, онлайн-магази-
ны, а также фримиум-модель, по ко-

торой базовая защита предоставляет-
ся бесплатно, а допуслуги — прода-
ются, рассказывает Гарри Кондаков. В 
России фримиум-продукт уже запу-
щен, ЛК планирует распространять 
его и в других странах.

Еще примерно 38% выручки ком-
пания получила от продаж решений 
по кибербезопасности для крупного 
бизнеса и промышленных объектов 
и для среднего и малого бизнеса. В 
этом сегменте выручка выросла на 
27% и на 13% соответственно (все в на-
циональных валютах). Именно за счет 
этого сегмента ЛК рассчитывает расти 

ближайшие три года. Согласно страте-
гии ЛК, основным фактором увеличе-
ния выручки должны стать корпора-
тивные решения и сервисы, направ-
ленные не на защиту конечных 
устройств и предотвращение кибе-
ратак, а на своевременное обнаруже-
ние, реагирование и прогнозирова-
ние киберугроз. Так, в феврале ЛК на-
чала продажи решения по защите 
предприятий от таргетированных 
атак, напоминает господин Кондаков. 
«Мы планируем двухзначный рост в 
сегментах крупного, среднем и ма-
лых бизнесов, а также небольшой 
рост в сегментах, где мы достаточно 
зрелые: домашние пользователи и ли-
цензирование технологий»,— сказал 
он 

”
Ъ“. К 2018 году решения для круп-

ного бизнеса должны приносить не 
менее 50% продаж, добавил он. Среди 
клиентов ЛК — «МегаФон», «Россет-
ти», CO ЕЭС, «Сургутнефтегаз», «Тат-
нефть», «Транснефть», «Газпром 
нефть», «Росгосстрах», Сбербанк, ВТБ, 
«Почта России» и др.

Владислав Новый

Антивирусы  
не выдержали девальвации
«Лаборатория Касперского» сократила выручку

Сергей Анисимов в феврале 2014 
года рассказывал Forbes, что над-
еется сделать из лазерной системы 
BeamCaster, разрабатываемой RIT, 
альтернативу кабельным сетям и 
Wi-Fi. «Предприниматель готов не 
требовать от BeamCaster быстрой 
отдачи: годовая выручка группы 

”
Стинс Коман“ достигает $250 млн, 

он может позволить себе инвести-
ровать в R&D»,— сообщало изда-
ние. Официально выручка компа-
нии «Стинс Коман» не раскрыва-
лась с 2011 года, в тот год она состав-
ляла 4,5 млрд руб.

Сама группа «Стинс Коман» со-
здана в 1992 году, на данный мо-
мент в нее входят 14 компаний, ко-
торые предоставляют услуги сис-
темной интеграции и создания IT-
инфраструктуры. Так, одна из ее 
компаний была подрядчиком «Ян-
декса» по строительству дата-цент-
ра под Рязанью. Кроме того, «Стинс 
Коман» осуществлял поставки обо-
рудования Cisco ныне ликвидиро-
ванному холдингу «Связьинвест», 
после чего Cisco столкнулась с пре-
тензиями Минюста США, так как в 
ходе аудиторской проверки некото-
рые документы группы «Стинс Ко-

ман» были названы фальсифициро-
ванными, сообщало агентство 
Reuters. Кроме того, в «Стинс Ко-
ман» входит непрофильный актив 
— компания «Гипрогазоочистка», 

которая предоставляет инжини-
ринговые услуги компаниям ТЭКа, 
в том числе ЛУКОЙЛу, «Башнефти» 
и «Роснефти».

Два топ-менеджера из крупных IT-
компаний утверждают, что давно не 
замечали «Стинс Коман» в каких-ли-
бо крупных тендерах, утверждая, что 

Сергей Анисимов сконцентрировал-
ся на бизнесе «Гипрогазоочистки» как 
на более прибыльном, чем бизнес в 
IT. «Из доходов от 

”
Гипрогазоочист-

ки“ он и финансировал разработки 
RIT»,— поясняет собеседник 

”
Ъ“.

Согласно годовому отчету RIT, 
выпущенному в 2015 году, к началу 
года компания привлекла от своего 
акционера $32,9 млн в виде конвер-
тируемого займа. Выручка «Гипро-
газоочистки» по итогам 2014 года 
составляла 5,2 млрд руб., по дан-
ным kartoteka.ru, а чистая прибыль 
— 630 млн руб. Гендиректор агент-
ства «Infoline-Аналитика» Михаил 
Бурмистров подсчитал, что в 2015 
году выручка «Гипрогазоочистки» 
снизилась более чем на 1,5 млрд 
руб. По данным базы «СПАРК-Ин-
терфакс», за три квартала 2015 года 
выручка «Гипрогазоочистки» соста-
вила только 1,3 млрд руб. Собесед-
ники 

”
Ъ“ подтверждают, что также 

слышали о снижении доходов «Ги-
прогазоочистки», «из-за чего у Сер-
гея Анисимова возникли сложно-
сти с финансированием IT-бизне-
са». Так, владелец одного из круп-
нейших IT-холдингов России сооб-
щил 

”
Ъ“, что «Стинс Коман» задол-

жал им около $500 тыс.
Мария Коломыченко

Альтернативу Wi-Fi  
подвел инжиниринг
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Коммерческий директор «Лаборато-
рии Касперского» ГАРРИ КОНДАКОВ 
о стратегии компании на ближайшие 
три года.

— Кто разрабатывал стратегию 
« Лаборатории Касперского»?
— Управляющий совет, топ-менеджеры. 
 Угрозы эволюционируют, потребности заказ-
чиков меняются, и мы меняем свой подход 
к защите. Например, несколько лет назад мы 
почувствовали, что наши экспертные серви-
сы востребованны. Заказчик, имея продукт 
для защиты конечных устройств, необяза-
тельно наш причем, хочет еще знать, а кто 
его, например, атакует. А откуда исходят ос-
новные угрозы? И заказчики чем дальше, 
тем больше готовы платить за эти знания. 
Взломать сегодня можно любую компанию, 
а сложные угрозы могут находиться в корпо-
ративной сети месяцами. Поэтому мир тре-
бует того, чтобы быть экспертом по безопас-
ности, чтобы предотвращать угрозы, а не 
просто установить софт и надеяться, что ни-
чего не случится. Если вы спросите, думаем 
ли мы о покупке каких-то решений и других 
компаний, отвечу, что наш путь предполагает 
создание решения на базе наших наработок. 
Но если что-то появится на рынке, будет 
очень комплементарно к нашим существую-
щим решениям и за разумные деньги, навер-
ное, мы рассмотрим.
— Когда планируется вернуться к ро-
сту в долларах?
— Давайте так: сегодня схожу в церковь, 
 спрошу, чего там с курсом доллара будет? 
Но если серьезно, то планируем. В ближайшие 
несколько лет такого скачка, который произо-
шел между национальной валютой и долларом, 
мы не ожидаем. И в этом смысле наш планиру-
емый рост в национальных валютах будет 
предполагать в том числе более медленный, 

но рост и в долларах. Скорее всего, это долж-
но случиться в ближайшие годы.
— Появилась ли цель провести IPO 
компании?
— Нет. Одна из важнейших составляющих вы-
хода на IPO — это мотивация ключевых людей 
в компании, а мы разработали такие механиз-
мы мотивации в рамках нашей текущей ситуа-
ции и структуры без IPO. Второе — это когда 
нужны большие внешние инвестиции, но пока 
у компании нет такой потребности, нам доста-
точно внутренних ресурсов. То, что мы непу-
бличная компания, нам помогает идти нашим 
путем, невзирая на кризисы. Например, мы 
поставили себе цель развивать новые реше-
ния, для достижения этой цели нам нужны 
 инвестиции прямо сейчас в людей — только 
в 2016 году мы планируем нанять около 
400 человек, и мы решаем эту задачу. А то, 
что на рынке происходит, нам только помога-
ет, мы можем достаточно сильных програм-
мистов сейчас приобрести.
— В 2015 году СМИ сообщали о кон-
фликте в «Лаборатории Касперско-

го», из-за чего компанию покинул 
ряд менеджеров. Это повлияло 
на результаты?
— Нет, не повлияло. Я бы не называл это 
конфликтом, эта ситуация была ровно два 
года назад уже, почему стали писать про нее 
в прошлом году, давайте я оставлю это без 
комментариев. А что касается менеджеров, 
например, у нас работает новый техниче-
ский директор Никита Швецов. Фактически 
все новые решения и сервисы, которые мы 
представили на рынке, уже стали появляться 
при нем.
— Сообщалось, что спор с ушедшими 
топ-менеджерами был связан 
со стратегией компании.
— Вы знаете, каждый в какой-то степени 
имеет право описывать ситуацию так, как она 
ему видится. У меня совершенно другое по-
нимание этой ситуации.
— Недавно газета The Washington 
Free Beacon писала, что американ-
ские спецслужбы видят угрозу без-
опасности в софте «Лаборатории 
Каспер ского». Как такие сообщения 
влияют на ваш бизнес в США?
— Никак не влияют. Это мне напоминает 
сказку о мальчике, который кричал «Волки, 
волки!», а их все не было. На сегодняшний 
день наш b2b-сегмент в Америке — это 
в первую очередь компании малого и сред-
него бизнеса. Года два-три назад, когда поя-
вились первые такие статьи, к ним еще, мо-
жет, и отнеслись бы серьезно, а сейчас 
прочитали, на следующий день забыли.
— В госзакупках американских плани-
руете участвовать?
— Мы планируем присутствовать в этом сег-
менте, и прежде всего с нашими экспертными 
сервисами, но пока рано на эту тему говорить. 
Определенная работа там у нас ведется.

Интервью взял Владислав Новый

с7

14,2 процента
составила доля российских продаж  
в совокупной выручке «Лаборатории 
 Касперского» по итогам 2015 года

ЦИТАТА

Отрасль IT и именно стратегиче-
ские разработки ПО настолько 
важны, что в принципе это даже 
может финансироваться в том 
 числе из средств антикризисного 
фонда правительства
— Николай Никифоров,
министр связи, 25 ноября 2014 года 
( цитата «РИА Новости»)
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В одной из самых плодовитых 
на выставки классического рус-
ского модернистского искусства 
петербургской галерее KGallery 
чествуют Владимира Шаги-
на (1932–1999). В экспозицию 
 вошло более двухсот живопис-
ных и графических работ из раз-
ных собраний. КИРА ДОЛИНИНА 
считает, что ничего нового о ху-
дожнике эта выставка не рас-
скажет, а вот для нас самих она 
может оказаться чрезвычайно 
актуальной: она о свободе вну-
три несвободы.

Владимир Шагин — идеальный 
художник эпохи классического мо-
дернизма, которая на Западе окон-
чилась с пришествием Энди Уорхо-
ла, а у нас как раз умерла почти од-
новременно с советской властью. 
Искренняя вера зрителя в то, что 
настоящий художник должен быть 
сир, бос, наг, беден, при жизни не 
признан и чаще всего пьян, поро-
ждала особенные мифы про осо-
бенных художников. Ван Гог был 
бедным и сумасшедшим. Гоген бро-
сил кормившую его должность бир-
жевого брокера и укатил черт зна-
ет куда жить под пальмами. Тулуз-
Лотрек был богат и знатен, но зато 
был убог телом. Дега тоже был бо-
гат, но к старости ослеп. Ну а Моди-
льяни был нищим и умер молодым 
и красивым. В эту же парадигму по-
пали и старые мастера, среди ко-
торых особый культ вырос вокруг 
Рембрандта (с легкой руки францу-
зов XIX века на пару столетий оши-
бочно записанного в нищие стари-
ки) и Курбе (тюрьма и долги за рево-
люционные игры позволили вклю-
чить его в этот пантеон). Гонимый 
советский формализм в мифах не 
нуждался — после 1934 года в ни-
щету и забвение он был загнан офи-
циально. Художники арефьевского 
круга, определившие себя как «Ор-
ден нищенствующих живописцев», 
уже будучи подростками, в кон-
це 1940-х оформили свои отноше-
ния с миром именно в этой пара-
дигме — свобода от общества дава-
ла свободу в искусстве. С этой дет-
ской верой им удалось прожить всю 
свою жизнь.

Существует версия, что Влади-
мир Шагин родился в 1932 году 

на корабле, идущем в Питер. Даже 
если это неправда, она стоила того, 
чтобы ее выдумать: все его искусст-
во — этот город и путь к нему. Сам 
он так рассказывал о себе: «Был ма-
леньким. Мечтал стать морским 
летчиком. Потом была война. Был 
эвакуирован на Волгу в Тетюши 
вместе с детьми сотрудников Ака-
демии наук. В 1945 году вернулся 

и поступил в СХШ (средняя художе-
ственная школа при Академии ху-
дожеств). В СХШ подружился с Аре-
фьевым и Шварцем. Полюбил им-
прессионистов. Преподаватель 
Подковырин сказал о моих рабо-
тах: 

”
Рисуешь, как Ренуар!“ В 1951 

году секретарь комсомола Ханин 
и его мать, преподаватель Ханина, 
устроили суд надо мной и исклю-
чили из комсомола за формализм. 
Когда отчисляли из СХШ, Илья Гла-
зунов, учившийся в параллельной 
группе, сказал: 

”
Мы еще посмо-

трим, кто из нас станет хорошим ху-
дожником, а кто — плохим!“ На это 
я ответил: 

”
Жизнь возьмет свое!“» 

Отчислили тогда и остальных аре-
фьевцев. Шагин попробовал еще 
поучиться в Таврическом художест-
венном училище, но итог был пре-
допределен. Этот Ренуар (а уже тог-
да, в 1952–1954-х годах,— скорее 
Руо или Дюфи) никому был там не 
нужен. После отчисления уезжа-
ет колесить по стране вместе с ор-
кестром Госконцерта в качестве ги-
тариста. В 1960 году работает элек-
тромонтажником по укладке кабе-
ля, а в 1961-м — грузчиком в Снаб-
запчасти. В 1961-м умирает боль-
шой друг арефьевцев поэт Роальд 
Мандельштам. Шагин с только что 
вернувшимся из тюрьмы Арефье-

вым правили свою тризну месяца-
ми: битничали, ночевали в склепах 
на кладбище, не пили, не ели. Де-
ло кончилось арестом Шагина и пя-
тилетним заключением в спецп-
сихтюрьме КГБ. Нормальной рабо-
ты больше не будет — будет пятиме-
тровая комната у матери, отметка 
о судимости в паспорте, служба рез-
чиком полимервиниловой бумаги, 
сын от первого брака Митя, второй 
брак, еще психушки, ранняя инва-
лидность. И много живописи.

А еще будет, как ни странно, са-
мая большая среди арефьевцев сла-
ва: Шагин выставится в легендар-
ных ДК «Невский» и имени Газа, ста-

раниями второй жены, скульптора 
Гели Писаревой, ему будет предло-
жено вступить в Союз художников, 
он откажется, но уже в 1980-х мить-
ки возьмут его в свою выставочную 
обойму и вплоть до смерти в 1999-м 
Шагин-старший будет выставляться 
с ними, а иногда и отдельно.

Владимир Шагин в истории ле-
нинградского искусства — это пре-
жде всего «Алый трамвай», совер-
шенное иконическое полотно мест-
ного мифа. Еще Шагин — это бес-
конечные городские пейзажи, где 
нет дворцов, площадей и вообще 
почти нет центрального парадно-
го Петербурга, а есть убогий, про-
винциальный, одомашненный го-
род, который почему-то всегда хо-
чется назвать Ленинградом. В этом 
городе дома соразмерны людям, ле-
беда прорастает сквозь асфальт, ок-
на светят желтым абажуром, а ре-
ка норовит повернуть плавно, а не 
нестись угрюмой громадиной. Его 
бытовые сцены почти всегда на дво-
их: мать и дочь, мужчина и женщи-
на, натурщица и взгляд художника 
на нее из-за пределов холста. Это не 
живопись деталей, а живопись от-
ношений — отношений красок, от-
ношений мира людей и города, от-
ношений людей между собой. Не 
лица, а абрисы, не точные адреса, 
а интонация места, не легкая фран-
цузская радость бытия, а принятие 
жизни такой, какая она есть.

Он очень трудно и бедно жил, 
единственное, о чем просил,— при-
носить ему краски и холсты. Он иг-
рал на гитаре и пел, даже записал-
ся в альбом митьковских песен; ког-
да был в форме — был весел, когда 
мечтал — придумывал грандиоз-
ные проекты вроде идеи расчер-
тить весь город на стометровые ква-
драты и написать пейзаж каждого 
из них. Пока Арефьев и Шварц пи-
сали густо и плотно, пока Васми 
бурчал про мещанство сценок Ша-
гина, сам Шагин жил внутри своей 
живописи, иногда очнувшись, не 
веря в то, что это он столько успел 
сделать. Он умер в ночь на Пасху, 
11 апреля 1999 года. Народ гово-
рит, что на Пасху умирают лучшие 
и самые счастливые. Его живопись, 
в общем, именно об этом — о счас-
тье просто жить.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Богатая бедность
Выставка Владимира Шагина в Петербурге
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Государственный Русский му-
зей (ГРМ) сократил масштабные 
планы реконструкции внутрен-
них дворов Михайловского двор-
ца стоимостью около 1 млрд руб. 
Правительство может профи-
нансировать проект с участием 
Всемирного банка в обход меж-
дународных санкций в рамках 
прежних соглашений не позднее 
2019 года. Но от закрытия и пе-
реезда музея, вызвавших проте-
сты общественности, решено от-
казаться, и теперь перспектива 
развития ГРМ напрямую зависит 
от согласия банка на частичную 
реализацию проекта и активно-
сти возражающих против него 
градозащитников.

Споры о допустимости перепла-
нировки Михайловского дворца, по-
строенного Карлом Росси и имеюще-
го статус архитектурного памятника 
федерального назначения, разгоре-
лись в связи с реанимацией заморо-
женного с 2002 года проекта, вклю-
ченного в соглашение Всемирного 
банка и правительства РФ о продол-
жении программы «Экономическое 
развитие Санкт-Петербурга». В рам-
ках этой программы Фонд инвести-
ционных строительных проектов 
(ФИСП) — уполномоченный Мин-
фином и Минкультуры госзаказчик 
российских проектов Всемирного 
банка — реконструировал крупней-
шие петербургские памятники, по-
следним из которых было передан-
ное Эрмитажу здание Главного шта-
ба на Дворцовой площади. После за-
вершения этих работ банк догово-
рился с РФ об условиях нового зай-
ма для реконструкции историческо-
го здания Мариинского театра (по 
проекту Ксавье Фабра) и внутрен-
них дворов Михайловского дворца 
ГРМ. Предполагалось, что банк вы-
делит на это $200 млн, при условии 
что из федерального бюджета в ре-
конструкцию будет вложено не ме-
нее $50 млн. Однако, по словам ди-
ректора ФИСП Алекcея Васильева, 
Всемирный банк, штаб-квартира ко-
торого находится в Вашингтоне, не 
может заключать новые соглашения 
с Россией из-за санкций. Вместо это-
го стороны предварительно дого-
ворились использовать зарезерви-
рованные, но не освоенные средст-
ва в рамках заключенного до санк-

ций соглашения на реконструкцию 
Михайловского дворца стоимостью 
около 800 млн руб. Несмотря на то 
что более 80% этой суммы, по усло-
виям займа, должны быть потраче-
ны из федерального бюджета, для 
Русского музея реализация между-
народного договора — фактически 
единственный шанс их получить 
в период кризиса, пояснил госпо-
дин Васильев.

Проект реконструкции Михай-
ловского дворца, разработанный 
ЗАО «Ленполпроект» в сотрудниче-
стве с архитектором Михаилом Фи-
липповым и согласованный бан-
ком еще в 2002 году, сначала сводил-
ся к устройству атриума в двух вну-
тренних двориках — для установ-
ки панорамного лифта в одном и об-
устройства парадного конференц-
зала в другом. Затем Русский му-
зей стал претендовать еще и на ос-
воение чердачного пространства по 
периметру дворца, но от этой идеи 
в настоящее время отказался. В свою 
очередь генпроектировщик, по сло-
вам господина Филиппова, отказал-
ся от его участия в проекте, реали-
зовав его силами архитектора Вик-
тора Сахновского и других проек-
тировщиков. Господин Филиппов 
вчера заявил 

”
Ъ“, что новая версия 

не имеет к его проекту «никакого от-
ношения». Хотя секция «Памятники 
архитектуры» научно-методическо-
го совета по наследию при Минкуль-
туры во главе с заместителем дирек-
тора музеев Кремля Андреем Батало-
вым в начале года одобрила именно 
проект Филиппова. Отметим, что 
потребность музея в дополнитель-
ных помещениях в 2002 году была 
более актуальна; с тех пор он отре-
ставрировал несколько петербург-
ских дворцов, которые полностью 
еще не «раскручены». Музей, по дан-
ным 

”
Ъ“, также предлагал передать 

ему историческое здание Конюшен-
ного ведомства у Марсова поля для 
создания выставочного центра, од-
нако средства на это Минкультуры 
выделить отказалось.

По словам главы ФИСП, участие 
банка до сих пор под вопросом: со-
глашение с РФ истекает в 2016 году 
и сейчас рассматривается беспре-
цедентная возможность продлить 
его еще на три года. Чтобы уложить-
ся в эти сроки, ФИСП предлагал за-

крыть музей и перевезти его фон-
ды и экспозиции в принадлежащие 
ГРМ дворцы. Однако сотрудники му-
зея и поддержавшая их обществен-
ность выступили против неподго-
товленного форс-мажорного пере-
езда. Вчера на брифинге в ГРМ его 
директор Владимир Гусев сообщил, 
что «проект будет осуществлен поэ-
тапно с минимальными затратами 
и угрозами». До 2019 года предпо-
лагается реконструировать один из 
двух хозяйственных дворов-колод-
цев (левый): он будет перекрыт сте-
клянной крышей и поделен на два 
этажа с устройством лекционно-
го зала и лифта для инвалидов. Это 
не потребует перемещения фондов 
даже внутри дворца, за исключени-
ем двух-трех небольших хранилищ 
(в том числе бронированных кла-
довых), но ряд залов на время ра-
бот будет закрыт, уточнило руковод-
ство музея. Кроме того, Минкульту-
ры выделит около 100 млн руб., на 
которые музей сможет в спокой-
ном режиме перевезти в Инженер-
ный замок отдел рисунка, завершив 
для этого оборудование будущего 
Российского центра графики, и би-
блиотеку (в помещения замка, кото-
рые должно освободить Миноборо-
ны). И только на последнем этапе, 
по словам руководства музея, может 
обсуждаться вопрос о реконструк-
ции правого двора (его перекрытии 
и строительстве двух лифтов). Одна-
ко участники проекта не скрывают, 
что эти планы вряд ли станут осуще-
ствимы после 2019 года.

По словам главы ФИСП, по сути 
речь идет о другом проекте, который 
теперь придется заново согласовы-
вать с банком и Главгосэкспертизой. 
При этом планы ГРМ, по данным 

”
Ъ“, 

могут быть заблокированы градоза-
щитниками и экспертами по охране 
памятников. Один из авторов закона 
об охране культурного наследия РФ 
депутат петербургского заксобрания 
Алексей Ковалев уже обратился в Ген-
прокуратуру, заявив о том, что пере-
стройка двора памятника законом за-
прещена. Кроме того, комитет по ох-
ране памятников Санкт-Петербурга 
до сих пор не утвердил предметы его 
охраны, без которых не может быть 
согласован и проект реконструкции.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

РЕКОНСТРУКЦИЯ МУЗЕЙ

Русский музей ищет выход во дворах
Планы реконструкции корректируются

Гостей на выставке Владимира  
Шагина в KGallery принимал 
его сын Дмитрий, также став-
ший художником и основавший 
знаменитую группу «Митьки» 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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В 12-м туре топ-16 Евролиги  
«Локомотив-Кубань»  
принимает «Црвену Звезду»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

НХЛ

Столица лиги
«Вашингтон» готовится победить в регулярном чемпионате

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Первичные 
призовые 
признаки
Увольнение гендиректора 
турнира в Индиан-Уэллсе 
вызвало споры о женском 
и мужском теннисе

Громкая история с увольнением гендиректора 
теннисного супертурнира в Индиан-Уэллсе Рей-
монда Мура, усомнившегося в справедливости 
системы, при которой теннисисты и теннисист-
ки получают равные призовые, вызвала доволь-
но жаркие споры. В эпоху победившей политкор-
ректности большинство теннисистов заявляет, 
что женщины заслуживают тех же денег, что и 
они. Статистика, однако, ставит под сомнение 
этот тезис, поскольку показывает, что мужской 
теннис более чем вдвое интересен зрителям, 
чем женский. Больше того, подсчеты показыва-
ют, что трудозатраты теннисисток на получение 
призовых примерно на четверть меньше.

Гендиректор супертурнира в Индиан-Уэллсе — од-
ного из крупнейших соревнований, не относящихся к 
серии Большого шлема,— Реймонд Мур, наверное, сам 
того не желая, спровоцировал горячие споры о том, на-
сколько справедливо оплачивается труд теннисистов 
и теннисисток. Господин Мур, напомним, заявил, что 
теннисистки сильно уступают мужчинам в качестве де-
монстрируемой игры и должны радоваться тому, что 
получают равные с ними призовые за участие в сорев-
нованиях. Более того, Реймонд Мур отметил, что будь 
он теннисисткой, то каждый вечер молился бы за здра-
вие игроков уровня Роджера Федерера и Рафаэля Нада-
ля, которые тянут на себе всю теннисную индустрию.

Эти высказывания предсказуемо стоили Реймон-
ду Муру работы — владелец турнира Ларри Элиссон 
настоятельно рекомендовал специалисту подать в от-
ставку. Что, впрочем, не помешало вновь всколыхнуть-
ся спорам о том, справедливо ли, что теннисистки по-
лучают наравне с теннисистами.

В этой истории у каждого своя правда. Серена Уи-
льямс, к примеру, заявила, что, будь у нее сын и дочь, 
она не стала бы выступать за то, чтобы сын получал 
больше денег. «Они должны зарабатывать одинако-
во»,— отметила лучшая теннисистка мира. Уильямс 
фактически комментировала высказывание перво-
го номера мужского рейтинга Новака Джоковича, ко-
торый, как и Реймонд Мур, обратил внимание на то, 
что мужские матчи привлекают куда больше внима-
ния, чем женские, что должно отражаться и на при-
зовых. Джоковичу позже, конечно же, пришлось из-
виняться за свои слова — в эпоху победившей полит-
корректности это неизбежно. Но, похоже, серб выра-
зил мнение, которое разделяют многие теннисисты. 
Просто не все решаются его высказать.

Если смотреть просто на статистику, то получит-
ся, что на стороне тех, кто выступает за равную опла-
ту, большей частью эмоции, а у их противников есть 
цифры. Например, в 2015 году мужские матчи посмо-
трели (на стадионах и по телевидению) 973 млн чело-
век против 395 млн, которых привлекли женские со-
ревнования. Если говорить о конкретных примерах, 
то, например, финал Wimbledon 2015 (данные каса-
ются только британской аудитории), в котором со-
шлись Джокович и Федерер, посмотрели более 9 млн 
зрителей, а женский финал с участием Серены Уиль-
ямс и Гарбинье Мугурусы собрал чуть больше 4 млн 
человек. Стоит обратить внимание и на то, что мужчи-
нам на турнирах Большого шлема приходится прово-
дить на корте гораздо больше времени. Это неизбеж-
но уже в силу того, что мужчинам для победы в мат-
че надо выиграть три сета, а женщинам — два. То есть 
теннисисту, чтобы стать чемпионом, нужно провести 
на корте как минимум 21 сет, теннисистке — 14. В ре-
альности настолько безупречно чемпионский путь 
складывается редко. Скажем, на Australian Open 2016 
Новак Джокович провел на корте 24 сета, а выиграв-
шая женский турнир Анжелик Кербер — 16. При 
этом получили чемпионы одинаковые суммы — по 
3,4 млн австралийских долларов ($2,584 млн). Про-
стые подсчеты показывают, что за сет, проведенный 
на корте, Джокович получал 141,6 тыс. австралий-
ских долларов, а Кербер — 212,5 тыс.

Другое дело, что элитные теннисисты из топ-5 муж-
ского рейтинга все-таки получают ощутимо больше, 
чем представительницы первой пятерки женского. 
При этом до первой пятерки наблюдается равенство. 
Временами даже женщины выходят вперед. А вот по-
том случается мощный разрыв. Его прекрасно можно 
проиллюстрировать данными по призовым, получен-
ным в 2015 году Джоковичем и Уильямс. Так, серб, вы-
игравший помимо всего прочего три турнира Боль-
шого шлема, заработал более $21,6 млн, а американка, 
которая также была сильнейшей на трех главных чем-
пионатах,— только $10,5 млн. Однако даже такая раз-
ница в заработках элитных спортсменов не может од-
нозначно свидетельствовать в пользу того, что тенни-
систкам не доплачивают. Ведь тот же Джокович в 2015 
году провел 88 матчей, а Уильямс — только 59.

Правда, если оставить за скобками турниры Боль-
шого шлема и сопоставлять призовые на мужских 
и женских турнирах, то получится, что сами призо-
вые фонды у мужчин больше. Это не так заметно, ког-
да речь идет о турнирах Masters 1000 у мужчин и со-
ревнования Premier Mandatory — у женщин. Но уже 
на уровне Premier 700 (у женщин) и World Tour 500 (у 
мужчин) разница призовых фондов будет практиче-
ски в два раза больше в пользу мужских соревнова-
ний. Сторонники равной оплаты увидят тут дискри-
минацию. Их противники, напротив, заметят, что у 
мужских турниров призовые фонды больше по объек-
тивным причинам. Просто потому, что они более при-
влекательны для публики, а значит, и для спонсоров.

Александр Петров

«Вашингтон Кэпиталс», выиграв в оче-
редном матче у «Оттава Сенаторс» — 
4:2, обеспечил себе первое место 
в Восточной конференции и практи-
чески гарантировал общую победу 
в регулярном чемпионате НХЛ. Что 
касается лидера вашингтонцев Алек-
сандра Овечкина, забившего 43-й гол, 
то он наверняка станет лучшим снай-
пером первенства.

Исход выездного матча с «Оттавой» «Ва-
шингтон» решил, по сути, за один период. 
В стартовой двадцатиминутке вашингтон-
цы забросили три шайбы, не получив от 
«Сенаторс» ничего в ответ. Довести встречу 
до победы было в общем-то делом техники.

А справившись с этой задачей, вашинг-
тонцы отправились в раздевалку прини-
мать поздравления с первым в сезоне титу-
лом, пусть не слишком значительным. Де-
ло в том, что благодаря выигрышу у «Отта-
вы» «Вашингтон» гарантировал себе первое 
место в Восточной конференции по итогам 
регулярного чемпионата, то есть преиму-
щество своей площадки на всех стадиях, 
кроме финала. Пока — кроме финала, по-
тому что уже в ближайшие дни «Кэпиталс» 
наверняка забронирует за собой первое ме-
сто и в сводной таблице лиги.

На самом деле регулярка НХЛ, можно 
сказать, только-только вступила в финиш-
ную стадию. «Вашингтону» до ее оконча-
ния осталось провести десять матчей, дру-
гим — чуть больше. Дистанция вроде бы 
еще достаточно велика, но и отрыв «Кэпи-
талс» от преследователей колоссален. Бли-
жайшего из них — «Даллас Старс» — он опе-
режает на дюжину очков!

Впрочем, игроки «Вашингтона» после 
того, как справились с «Оттавой», людь-
ми именно счастливыми и гордыми сво-
ей нынешней мощью, которая восхищает 
многих экспертов, не выглядели. А выгля-
дели людьми, которые прекрасно понима-
ют ценность своих свежих достижений. 
Она относительна и может превратиться 
в нулевую, если, например, команда сра-
зу же оступится в play-off. Собственно, об 
этом вашингтонцы, в том числе их самый 
яркий хоккеист Александр Овечкин, и го-
ворили. А вратарь Брейден Холтби, кажет-
ся, идеально сформулировал цель, которая 
стоит перед ним и партнерами в том десят-
ке встреч, что им еще предстоит сыграть в 
регулярном чемпионате: «Мы должны ис-
пользовать их таким образом, чтобы по-
дойти к play-off в идеальной форме».

Александр Овечкин оказался среди от-
личившихся в матче с «Оттавой». А гол, ко-

торый он забил в первом периоде, был для 
форварда 43-м в сезоне. За счет него рос-
сийский нападающий еще немного при-
близился к традиционной для себя награ-
де — званию сильнейшего снайпера НХЛ.

Овечкин в последнее время не то что-
бы сверхпродуктивен — недавно выяс-
нилось, что его по-прежнему беспокоит 
некая травма, полученная еще в январе. 

Но равных в умении поражать чужие во-
рота в лиге ему по-прежнему не наблю-
дается. Ближе всех в снайперской гонке 
располагается Патрик Кейн из «Чикаго 
Блэкхокс». Однако его отставание очень 
приличное — четыре шайбы. Овечкина, 
видимо, ему не достать.

Между тем от финиша регулярного пер-
венства в некоторой степени зависит бли-
жайшее будущее сборной России. 6 мая ей 
предстоит стартовать на домашнем чем-
пионате мира, который принимают Мо-
сква и Санкт-Петербург. Естественно, глав-
ному тренеру Олегу Знарку хотелось бы, 
чтобы как можно больше классных леги-

онеров из НХЛ как можно раньше оказа-
лось в расположении его команды.

С этой точки зрения перспективы в дан-
ный момент вырисовываются не слишком 
радужные. Подавляющее большинство оте-
чественных звезд, надо полагать, выступит 
в розыгрыше Кубка Стэнли. «Вашингтон» с 
Овечкиным, Евгением Кузнецовым и Дмит-
рием Орловым уже в play-off. Наверняка ми-
мо него не пролетят ни «Сент-Луис Блюз» 
Владимира Тарасенко, ни «Тампа-Бей Лай-
тнинг» Никиты Кучерова, ни «Флорида Пан-
терс» Дмитрия Куликова, на «Чикаго» Арте-
мия Панарина и Артема Анисимова. В на-
чале марта крайне шатким смотрелось по-
ложение «Питсбург Пингвинс», что сулило 
надежду на ранний приезд в сборную Евге-
ния Малкина. Но, во-первых, Малкин трав-
мировался, а во-вторых, его клуб разогнал-
ся на исходе весны так, что выиграл шесть 
матчей подряд, и теперь его шансы очутить-
ся в play-off видятся вполне реальными.

Разве что за вратарскую линию сборная 
России может не волноваться. В НХЛ иг-
рают два топовых российских вратаря — 
Сергей Бобровский из «Колумбус Блю Дже-
кетс» и Семен Варламов из «Колорадо Эве-
ланш». И клубы обоих не входят в зону 
play-off. Причем если «Колорадо» дышит в 
спину тем, кто ее замыкает, то «Колумбус» 
прочно расположился среди аутсайдеров 
Восточной конференции.

Алексей Доспехов

Гол форварда «Вашингтон  Кэпиталс» 
Александра Овечкина (слева) 
в  ворота «Оттава Сенаторс» стал 
для него 43-м в нынешнем регу-
лярном  чемпионате     ФОТО REUTERS

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Патрик Кейн («Чикаго») 74 39 53 92

2. Джейми Бенн («Даллас») 74 36 46 82

3. Сидни Кросби («Питсбург») 71 31 45 76

4. Эрик Карлссон («Оттава») 74 13 61 74

5. Тайлер Сегин («Даллас») 72 33 40 73

6. Евгений Кузнецов  («Вашингтон») 72 20 53 73…

13. Александр Овечкин 70 43 21 64 
 («Вашингтон»)

14. Артемий Панарин («Чикаго») 72 25 39 64…

16. Владимир Тарасенков 72 34 29 63… 
(«Сент-Луис»)

20. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 71 28 32 60…

22. Евгений Малкин («Питсбург») 57 27 31 58

Регулярный чемпионат НХЛ
«Колумбус»—«Филадельфия» 3:2 (буллиты; Боб-
ровский («Колумбус») отразил 31 бросок из 33). 
«Каролина»—«Буффало» 2:3 «Монреаль»—«Анахайм» 4:3. 
«Оттава»—«Вашингтон» 2:4 (Овечкин («Вашингтон»), 
1+0). «Тампа-Бей»—«Детройт» 6:2 (Наместников, 1+0; 
Кучеров, 1+1 — Дацюк, 0+1). «Виннипег»—«Ванкувер» 2:0. 
«Миннесота»—«Лос-Анджелес» 2:1. «Чикаго»—«Даллас» 2:6 
(Панарин («Чикаго»), 0+1). «Аризона»—«Эдмонтон» 4:2. 
«Сан-Хосе»—«Сент-Луис» 0:1.

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Кандидатский турнир в Москве
Десятый тур. Сергей Карякин (Россия)—Аниш Гири (Нидерланды) 
0,5:0,5. Петр Свидлер (Россия)—Хикару Накамура (США) 0,5:0,5. Фаби-
ано Каруана (США)—Вишванатан Ананд (Индия) 1:0.Левон Аронян (Ар-
мения)—Веселин Топалов (Болгария) 0,5:0,5.Положение  участников. 
1–2.  Карякин, Каруана — по 6 очков. 3–4. Аронян, Ананд — по 5,5. 
5.  Гири — по 5. 6. Свидлер — 4,5. 7. Накамура — 4. 8. Топалов — 3.

КУБОК ГАГАРИНА

Уложились в футбольное время
Для победы над «Салаватом Юлаевым» «Металлургу» понадобилось 90 минут

В розыгрыше Кубка Гагарина наступи-
ла пора полуфиналов. В первом мат-
че на Востоке магнитогорский «Ме-
таллург» благодаря точному броску 
своего капитана Сергея Мозякина 
в  середине второго овертайма одолел 
«Салават Юлаев» — 3:2. Тем временем 
на Западе московские армейцы вышли 
вперед в противостоянии с петербург-
скими одноклубниками.

Статистика предыдущих встреч магни-
тогорского «Металлурга» и «Салавата Юла-
ева» не давала оснований считать кого-то 
из них однозначным фаворитом нынеш-
ней серии. В play-off Континентальной 
хоккейной лиги пути двух команд пере-
секлись в пятый раз, и если сначала (сезо-
ны-2010/11 и 2012/13) дважды брал верх 
«Салават Юлаев», то затем (сезоны-2013/14 
и 2014/15) сильнее был «Металлург». В ре-
гулярном чемпионате-2015/16, правда, 
дважды победили уфимцы (6:4 в гостях 
и 6:2 дома), но это обстоятельство едва ли 
можно было расценивать как серьезный 
фактор в пользу команды Игоря Захарки-
на. Тем более что на пути к финалу Восточ-
ной конференции она затратила гораздо 
больше сил. Если «Металлург» в двух се-
риях — против «Автомобилиста» и «Сиби-
ри» — проиграл всего три матча, то «Сала-
ват Юлаев» решающего преимущества и 
над «Ак Барсом», и над «Авангардом» доби-
вался лишь в седьмых встречах.

В итоге первый матч финала Восточной 
конференции по накалу и качеству хок-
кея оказался одним из лучших в нынеш-
нем play-off. Во втором периоде команды 
обменялись шайбами легионеров: на гол 
финна Сами Леписто из «Салавата Юлаева» 
хозяева вскоре ответили точным броском 
чеха Яна Коваржа. Аналогичным образом 
проходил и третий период — с той лишь 
разницей, что там сначала отличился вос-
питанник магнитогорской хоккейной 
школы Алексей Кайгородов, успевший, 
кстати, довольно долго поиграть за «Сала-
ват Юлаев», а затем — капитан уфимцев 
Игорь Григоренко.

Концовка первого овертайма была от-
мечена эффектным проходом центрфор-
варда гостей Николая Прохоркина, кото-
рый в меньшинстве едва не совершил на-
стоящий подвиг, но правый щиток голки-
пера магнитогорцев Василия Кошечкина 
все-таки преградил путь шайбе.

А в середине второго овертайма ска-
зал свое решающее слово капитан и глав-

ный снайпер «Металлурга» Сергей Мозя-
кин, отличившийся в этом Кубке Гагари-
на уже в шестой раз. В итоге — 3:2. Вторая 
встреча этой серии состоится в пятницу в 
Магнитогорске.

Что касается первого матча финала 
Западной конференции между ЦСКА и 
СКА, прошедшего во вторник в Москве, 
то он закончился победой хозяев со сче-
том 3:0. Последняя шайба в воротах пе-
тербуржцев побывала уже после того, как 
их покинул финский голкипер Микко Ко-

скинен, и тут к месту будет отметить, что, 
если бы не финский вратарь, счет мог бы 
быть и большим. На протяжении первого 
и второго периодов преимущество ЦСКА 
не вызывало никаких сомнений, поэтому 
неудивительно, что сначала Роман Люби-
мов воспользовался неразберихой на пя-
тачке у чужих ворот, а затем француз Сте-
фан да Коста мощнейшим щелчком реа-
лизовал численное большинство.

По большому счету ЦСКА действовал 
точно так же, как и всегда: играл в агрес-
сивный хоккей без особых изысков. И эта 
тактика принесла подопечным Дмитрия 
Квартального успех. Они практически во 
всем переигрывали соперников, которые 
с трудом создавали свои острые момен-
ты. Правда, на 53-й минуте игры СКА по-

лучил право на буллит, но мастеровитый 
Евгений Дадонов не сумел переиграть мо-
лодого вратаря Илью Сорокина. В связи с 
однозначным результатом очень интерес-
но, решится ли главный тренер петербур-
жцев Сергей Зубов снова вернуть в состав 
Илью Ковальчука. Впрочем, кроме него на 
скамейке запасных СКА находятся еще не-
сколько сильных хоккеистов.

Евгений Федяков

Кубок Гагарина
Западная конференция. Финал. Серия до четырех 
побед. Первый матч. ЦСКА—СКА 3:0. Второй матч серии 
пройдет сегодня в Москве.
Восточная конференция. Финал. Серия до четырех 
побед. Первый матч. «Металлург» (Мг)—«Салават Юлаев» 
3:2 (овертайм). Второй матч серии пройдет завтра  
в Магнитогорске.

Победу над «Салаватом Юлаевым» 
«Металлургу» принес точный бросок 
Сергея Мозякина (№10) на десятой 
минуте второго овертайма   
   ФОТО РИА НОВОСТИ

Турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
1. «Вашингтон» 72 52 5 15 231:170 109

2. «Нью-Йорк Рейнджерс» 73 41 8 24 207:192 90

3. «Тампа-Бей» 73 42 5 26 202:173 89

4. «Флорида» 73 40 9 24 207:181 89

5. «Питсбург» 72 40 8 24 204:179 88

6. «Бостон» 73 39 8 26 216:197 86

7. «Нью-Йорк Айлендерс» 71 38 9 24 197:181 85

8. «Филадельфия» 72 35 13 24 188:193 83

9. «Детройт» 73 36 11 26 186:196 83

10. «Нью-Джерси» 73 35 7 31 166:189 77

11. «Каролина» 73 31 14 28 177:198 76
12. «Оттава» 74 34 8 32 213:227 76
13. «Монреаль» 74 34 6 34 196:212 74
14. «Буффало» 74 30 10 34 176:200 70
15. «Колумбус» 73 30 8 35 191:225 68
16. «Торонто» 72 26 11 35 174:209 63

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
1. «Даллас» 74 44 9 21 242:213 97

2. «Сент-Луис» 74 43 9 22 195:185 95

3. «Лос-Анджелес» 73 44 5 24 199:167 93

4. «Чикаго» 74 42 7 25 205:185 91

5. «Анахайм» 72 40 9 23 185:168 89

6. «Сан-Хосе» 73 41 6 26 214:186 88

7. «Нэшвилл» 73 37 13 23 202:187 87

8. «Миннесота» 74 35 11 28 196:187 81

9. «Колорадо» 73 38 4 31 198:1204 80

10. «Аризона» 73 32 7 34 192:219 71

11. «Калгари» 73 31 6 36 202:228 68

12. «Ванкувер» 72 27 12 33 167:207 66

13. «Виннипег» 73 30 6 37 186:216 66

14. «Эдмонтон» 76 29 7 40 183:223 65

Выделенные команды вышли в play-off. «Вашингтон» 
обеспечил себе победу в «Восточной конференции.
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